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Preámbulo 
 

Este libro es el relato de una experiencia profesional de trabajo comunitario con la gente mayor 

del Distrito de Horta Guinardó de Barcelona en la década del 2000, que consta de una parte de 

análisis teórico sobre el proceso de envejecimiento de las personas mayores y su actividad social, 

escrita por la profesora del master oficial en psicogerontología de la Universidad de Barcelona 

Montserrat Celdrán, que resulta muy útil para enmarcar la situación de la gente mayor a partir de 

su jubilación y dos partes diferenciadas y a la vez relacionadas que relatan la experiencia de 

trabajo con la gente mayor, que es fruto de las vivencias de Carme Aràjol Tor, desde su 

incorporación como técnica de gente mayor en el distrito hasta su jubilación laboral. 

En la primera parte de esta experiencia de trabajo se habla del proceso de dinamización de la 

gente mayor que ha sido clave para poder crear un clima de participación de la gente mayor 

del Distrito, y en la segunda se describe la preparación y puesta en marxa de los tres nuevos 

casales. 

En los inicios de la década del 2000, como técnica de Gente Mayor, Carme Aràjol era la 

responsable del proyecto de Gente Mayor del Distrito que consistía en la dinamización y 

promoción de la gente mayor y el seguimiento de los casales municipales de gente mayor. En 

aquellos momentos los recursos eran limitados y no había personal contratado que pudiese 

apoyar este proyecto. Afortunadamente el año 2005 el gerente del Distrito de Horta Guinardó 

decidió empezar a invertir más en la promoción de la Gente Mayor, con el fin de poder dinamizar 

mejor este sector y, sobre todo, modernizar los casales de Gente Mayor municipales del Distrito ya 

que la mayoría de ellos no respondían a las necesidades de este colectivo. 

La primera inversión, en este nuevo periodo, fue destinar un presupuesto para contratar una 

dinamizadora. Esta profesional empezó a ayudar, por un lado, a hacerse cargo del proyecto de 

dinamización de la gente mayor del Distrito, y por otra la dinamizadora y la técnica de gente 

mayor se erigieron como un equipo con el fin de començar a preparar el proyecto de 

dinamización de los tres nuevos casales. Fue una época muy fructífera y creativa, llena de ilusión 

que dio como resultado que, a pesar de que los recursos humanos seguían siendo escasos, la 

actitud positiva del equipo hizo que se pudieran completar los objetivos marcados. 

El distrito estaba dispuesto a destinar un presupuesto para la construcción de tres casales, y lo 

primero que hicieron los políticos fue decidir donde estarían ubicados, y la decisión que se tomó 

fue ubicarlos: 

 En el barrio de Horta, con un elevado índice de población mayor, y los espacios para 

gente mayor que había en aquel momento no daban respuesta a todas las necesidades. 

 En el barrio del Baix Guinardó, un barrio muy poblado de gente mayor, donde en aquel 

momento había un casal que resultaba pequeño y además el espacio donde estaba 

situado, el Distrito lo necesitaba para ubicar la nueva oficina de atención al ciudadano. 
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 En el barrio de la Vall d’Hebron, un barrio sin equipamientos sociales y donde la gente 

mayor reivindicaba un casal desde hacía tiempo. 

Cuando estuvo decidida la ubicación de los tres casales, la gerencia encargó a los Servicios 

Técnicos el proyecto arquitectónico y a los Servicios Personales, en donde estaba ubicado el 

sector de la gente mayor, el proyecto técnico. Los dos servicios estuvimos coordinados en todo 

momento con la finalidad de que el proyecto fuera coherente y respondiera a las necesidades 

sociales del momento; el fruto de esta coordinación llevó a que, desde el principio la 

infraestructura de los casales se adaptó a lo que realmente se necesitaba.  

Los Servicios Personales se pusieron a trabajar para preparar el proyecto de promoción y 

dinamización de la gente mayor de estos casales: fruto de este trabajo y gracias a disponer de 

los recursos necesarios, fue posible que estos proyectos se realizaran con mucho éxito e 

implicación, tanto por parte de los profesionales, como por parte de la gente mayor 

Los Servicios Personales se pusieron a trabajar para preparar el proyecto de promoción y 

dinamizacion de la gente mayor en estos casales; fruto de este trabajo y gracias a disponer de los 

recursos necesarios, fue posible que estos proyectos se realizaran con mucho éxito e implicación, 

tanto por parte de los profesionales, como por parte de la gente mayor. 

El reto era grande pero el equipo estaba preparado y tenia claro que el proceso de preparación 

de apertura de los casales tenía que garantizar que la participación de la gente mayor fuera un 

elemento fundamental; para ello se tenía que trabajar con calma, informando y educando a los 

futuros usuarios, a la vez que a las diferentes entidades sociales de los barrios, con el fin que el 

proceso de participación tuviera una base muy sólida, todo ello significaba hacer muchas 

reuniones y asambleas, lo cual representaba mucha dedicación. 

El equipo tenía muy claro el proyecto y le hacia mucha ilusión llevarlo a cabo, lo cual creaba una 

energía muy positiva que hacía que todo fluyera muy bien, y además tenía una actitud de servicio 

que hacía que su estado de ánimo fuera muy bueno y, todo ello, le daba la fuerza necesaria para 

llevarlo a adelante a pesar de los obstáculos que siempre hay, pero incluso ante estos 

inconvenientes, la mayoría de los cuales estaban relacionados con quejas y resistencias al cambio 

de los futuros usuarios para aceptar la nueva manera de funcionar, el equipo se encontró muchas 

veces que ante una queja y una negativa a aceptar el nuevo modelo, quando el equipo les 

hablaba con una actitud dialogante y firme, creiendo en lo que decían, en muchas ocasiones, 

las quejas y las resistencia se diluían poco a poco. 

Con esta experiencia de trabajo hemos aprendido que la actitud de las personas que llevan a 

cabo los proyectos, en muchas ocasiones, es tan importante como los recursos con los que se 

dispone para implementarlos. 

Estamos muy agradecidas al Distrito de Horta Guinardó que confió en nosotras al confiarnos este 

proyecto. 
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Esperamos que la lectura de este libro os guste y que os sirva como reflexión sobre el papel a jugar 

por parte de la Gente Mayor en la sociedad actual. 

Barcelona, enero de 2016 
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Introducción teórica. Envejecimiento activo, generativo y comprometido  

 

Montserrat Celdrán 

Professora del Màster Oficial en Psicogerontología. Universitat de Barcelona. Investigadora 

en el Grup de Recerca en Envelliment de la Universitat de Barcelona mceldran@ub.edu 

 

¿Puede ser el envejecimiento entendido como positivo? A priori la unión de los dos 

términos puede parecer contradictorio. Esto es en parte por la presencia aún de muchos 

estereotipos negativos sobre esta etapa vital. Estos estereotipos se pueden centrar en temas de 

salud (equiparando envejecimiento con deterioro y pérdida de capacidades), aspectos 

motivacionales (pérdida de interés, de capacidades para resolver los problemas) o de carácter 

(son como niños, son más inflexibles) (Blanca et al., 2005). El problema de estos estereotipos es que 

consiguen que la sociedad pueda tener actitudes negativas hacia todo el colectivo de personas 

mayores y, lo que es peor, las propias personas mayores se crean que esto es lo que deben esperar 

de esta etapa vital. Además, los profesionales y la investigación se han centrado más en los 

procesos de declive y enfermedad, dando por tanto una visión bastante negativa de lo que 

supone hacerse mayor y olvidando todo el trabajo que se puede realizar con las personas 

mayores que son activas y se encuentran bien de salud. 

El envejecimiento es un reto, no una amenaza 

Sabemos que el envejecimiento de la población es un reto actual y para las próximas 

décadas. Actualmente las personas mayores suponen el 17,34% de la población en España, 

siendo también un envejecimiento muy femenino: de las más de 8 millones de personas mayores, 

el 57,24% son mujeres (INE, 2011). Además, continúan presentando un perfil bajo a nivel educativo, 

con un 68,21% que sólo tiene estudios primarios y únicamente un 6,73% el que pudo ir a la 

universidad o cursar estudios superiores.  

Además, las previsiones demográficas nos describen que el MUNDO será un planeta 

envejecido en 2050. El continente más envejecido será Europa ya que con un 27,4% de su 

población tendrá más de 65 años, pero las regiones que experimentarán un envejecimiento más 

rápido de su población en sólo cuarenta años serán Latinoamerica y el Caribe que pasarán de 

un 6.9% de las personas mayores (2010) al 19,5% de su población (Naciones Unidas, 2013). 

Preguntas sobre el mantenimiento de las pensiones públicas, o quien cuidará (o pagará los 

servicios) a las personas mayores que necesiten ayuda para su vida diaria, están sobre las 

agendas (y miedos) de muchas políticas sociales y familias. 

Sin embargo, los datos también nos indican que una persona que ahora cumpliera 65 

años tendría de media 14,2 años de esperanza de vida libres de discapacidad, y 5,6 con 

discapacidad (Pujol y Abellán, 2013). El reto como sociedad y como individuos es, entonces: 

(a) poder saber utilizar el capital social y el bagaje de experiencias de estas personas 

mayores para que continúen participando en la comunidad y 

mailto:mceldran@ub.edu
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(b) proporcionar actividades y espacios de participación para ayudar a que cada vez los 

años con discapacidad o dependencia sean menores. 

El envejecimiento es, por tanto, un reto para la sociedad y para las propias personas que 

son o serán en un futuro mayores. Para la sociedad, muchas comunidades deberán re-plantearse 

los servicios que dirigen hacia las personas mayores y como ellas mismas están organizadas para 

adaptarse a este envejecimiento. Un ejemplo de esta integración es la campaña organizada por 

la Organización Mundial de la Salud (OMS) como "Age Friendly cities" que pretende que las 

ciudades repiensen cómo están organizadas para adaptarse a todas las edades y necesidades. 

Este programa incluye elementos importantes tales como (a) participación social y pública de las 

personas mayores; (b) servicios de salud y servicios sociales; (c) movilidad y transporte; (d) apoyo 

y ayuda mutua; (e) accesibilidad y espacio público; (f) respeto e inclusión; (g) vivienda; y (h) 

comunicación e información. Barcelona ha participado en este proyecto y se pueden consultar 

su implicación en la siguiente web http://www.bcnamigagentgran.cat 

También como sociedad me puedo o me tendría que plantear qué quiero / espero de 

las personas una vez se jubilen: ¿espero sólo que descansen y tengan actividades de ocio? 

¿Como aprovecho su experiencia vivencial o laboral para que continúen contribuyendo a la 

sociedad? ¿Cómo puedo ofrecer nuevas oportunidades para promocionarse personalmente 

cuando son mayores -cursos educativos, voluntariado ...-? En las siguientes páginas veremos 

diferentes experiencias de cómo las personas mayores tienen un bagaje experiencial que puede 

ayudar a movilizar a la sociedad y mejorar las comunidades. 

Por último, la sociedad tiene otro reto en relación con las personas mayores y que está 

relacionado con los valores que esta sociedad promueve. En este sentido habría que repensar los 

valores sobre la juventud y la belleza y sobre el valor del cuidado hacia los demás. En el primer 

caso, vivimos en una sociedad que valora sobremanera la juventud y su belleza asociada y esto 

supone una batalla contrarreloj (u utopía) para que los signos del tiempo no se noten en nuestro 

cuerpo. ¿Qué modelos de envejecimiento tenemos actualmente? Pocos. La presencia de 

personas mayores no es habitual en campañas de marketing (a no ser para vender ciertos 

productos estereotipados para su edad) ni en programas de TV o radio. Por ejemplo, en su libro 

“Tan frescas. Las nuevas mujeres mayores del siglo XXI”, Anna Freixas realiza una visión muy crítica 

sobre este aspecto, apuntando también cómo afecta más a las mujeres mayores que a los 

hombres (lo que se ha llamado como el doble estándar del envejecimiento). 

En segundo lugar, el valor de cuidar a los demás ha sido siempre poco valorado en 

nuestra sociedad. Tener cuidado de los demás ha quedado siempre relegado a un papel de las 

mujeres, sin remuneración ni reconocimiento, y en una obligación de la familia para cuidar. Con 

la incorporación de la mujer al mercado laboral parece que el cuidar no sea productivo y se 

represente más como un castigo para la carrera personal y laboral para aquel en la familia (sea 

mujer u hombre) escogido para la tarea de cuidar a los más necesitados (niños y ancianos). 

Veremos después cómo las personas mayores activas tienen un gran papel de cuidadoras a sus 

familias.  

http://www.bcnamigagentgran.cat/
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A nivel individual, cada uno de nosotros debería pensar y organizar como quiere que sea 

su envejecimiento. Y esto no sólo implica calcular la pensión o cuidar la salud, sino también 

plantearse qué tipo de persona mayor quiero ser, en qué proyectos quiero participar y qué metas 

me puedo plantear en los próximos años. Estas preguntas tienen implicaciones directas sobre el 

bienestar y calidad de vida de las personas y al final, sobre la salud en general de las personas 

mayores. Una autora interesante sobre la calidad de vida de las personas y que sus teorías se han 

utilizado para hablar del envejecimiento es Carol Ryff. Ryff (1989) define el bienestar de las 

personas en los siguientes ejes: 

• Aceptación de uno mismo: ¿qué autoestima e idea de uno mismo tienen las personas 

mayores? 

• Relaciones positivas con los demás: ¿me relaciono o soy una persona mayor que estoy 

sola y aislada a nivel social? 

• Dominio del entorno: ¿entiendo los cambios que pasan a mi alrededor o tengo miedo 

de los cambios sociales y tecnológicos que se producen? 

• Autonomía: ¿puedo decidir por mí mismo o hay otros que lo hacen por mí? 

• Propósitos en la vida: ¿qué objetivos y metas tengo? ¿Qué quiero conseguir o hacer en 

el próximo año? 

• Crecimiento personal: ¿qué me gustaría aprender? 

De la manera que cada persona mayor responda a cada una de estas preguntas tendrá un 

efecto positivo o no en su bienestar y en su calidad de vida. Una visión positiva del envejecimiento 

facilita un buen envejecimiento y calidad de vida y la eliminación de los estereotipos negativos 

que normalmente se asocian a las personas mayores. 

¿Qué es el envejecimiento activo? 

La defensa de una imagen más positiva de las personas mayores ha recibido diferentes 

nombres en la literatura científica: envejecimiento saludable, envejecimiento con éxito, 

envejecimiento productivo, activo, positivo o generativo, ... Todas tienen en común una idea 

positiva del envejecimiento, pero quizás el término más conocido es el del envejecimiento activo. 

Aunque para muchos este término está asociado al Año Europeo del envejecimiento activo y la 

solidaridad intergeneracional celebrado de forma intesa durante 2012, pocos quizá conocen que 

este término es mucho más antiguo y es fruto de los trabajos elaborados por la Organización 

mundial de la Salud (OMS). 

De hecho, fue propuesto por la OMS en 2002 con el objetivo de promover políticas 

sociales adecuadas al reto que supone y supondrá el progresivo envejecimiento de la población 

mundial. Dentro de este marco, la OMS describe tres pilares fundamentales para mantener y 

promover el bienestar y calidad de vida de las personas mayores. El primer pilar es la salud e 

implicaría aquellas acciones que se pueden realizar para prevenir las diferentes patologías a nivel 
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físico y psicológico a las que pueden verse asociado el envejecimiento. El segundo pilar es la 

participación, que resalta el papel que las personas mayores tienen en sus familias y en su 

comunidad y que este rol sea lo más significativo posible. Por último, el tercer pilar sería la 

seguridad e implicaría como las personas mayores están protegidas a nivel social, legal y 

asistencial para no ser objeto de abusos, accidentes o violencia sobre este colectivo.  

La OMS, dentro de este marco de envejecimiento activo, plantea unos factores 

determinantes para su consecución como serían la economía, el sistema asistencial, el sistema 

social, aspectos conductuales, personales y finalmente el entorno físico. Por último, este marco 

teórico ayuda a plantearse nuevas políticas sociales que ayuden a conseguir un buen 

envejecimiento activo (Fernández-Ballesteros, 2009). Muchas de estas actividades se promueven 

en centros de mayores como los que se presentan en este libro y buscan conseguir la mejora o 

mantenimiento en ámbitos tales como: (a) la salud física de la persona mayor; (b) su buen 

funcionamiento cognitivo, (c) las emociones positivas y buenas estrategias de afrontamiento, y 

(d) el buen funcionamiento psicosocial y la participación en la sociedad por parte de este 

colectivo. 

A grandes rasgos podríamos diferenciar tres tipos de actividades en las que poder 

conseguir la meta del envejecimiento activo (ver figura 1). En el nivel más básico encontraríamos 

todas aquellas actividades que promueven el ocio y la recreación en las personas mayores. 

Aportan placer y satisfacción y les permiten estar activas. En segundo lugar, encontraríamos 

aquellas actividades que tienen como fin la adquisición o mejora de habilidades o competencias 

que permiten a la persona mayor crecer como persona. Finalmente, la persona mayor puede 

tener también interés en el desarrollo comunitario, en conseguir metas y beneficios comunes para 

personas o colectivos que lo rodean. Estas actividades también se llaman generativas en las que 

la persona hace depender parte de su bienestar en que otros también estén bien. 

 

Figura 1. Pirámide de actividades que definen un buen envejecimiento (Villar, 2012; Villar y 

Celdrán, 2012) 
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Estas tres actividades se pueden ver como inclusivas y complementarias, pero tienen de 

diferente que cuando más subimos en la pirámide implica un mayor exigencia y capacidad para 

realizarlas, y posiblemente, menos personas mayores dispuesta a asumirlas. Además, realizar un 

tipo u otro de actividad puede tener consecuencias diferentes en el bienestar de la persona. Por 

ejemplo, Ryan y Deci (2001) diferencian entre un bienestar hedónico y un bienestar eudaimónico. 

Mientras que el primero estaría relacionado con sentimientos de placer y satisfacción y por lo 

tanto más cercano a la base de la pirámide, el bienestar eudaimónico que se vincula con las 

ideas de desarrollo, crecimiento personal y objetivos de futuro, sería más visible a medida que 

hacemos actividades más arriba de la pirámide. 

Envejecimiento activo: ¿realidad o utopía?  

Sin embargo, un punto negativo en toda esta introducción positiva del envejecimiento es la 

imagen actual que tenemos de las personas mayores y de todo el trabajo que queda por realizar 

para promover más y mejor esta idea del envejecimiento activo. Los datos actuales indican que 

son todavía pocas las personas mayores que están implicadas en estas actividades que generan 

un buen envejecimiento. 

 ¿Nuevas actividades? 

Una vez jubiladas, un 60% de las personas mayores afirman comenzar nuevas actividades o 

hobbies, pero al observar cuáles son las más frecuentes nos encontramos ante una imagen 

bastante estereotipada de lo que es ser mayor: un 26,6% comenzaron a hacer un deporte, un 

12,2% clases de manualidades y un 8,8% comenzaron a hacer turismo (IMSERSO, 2010). 

 Uso de las tecnologías  

En cuanto al uso de las TICs (Tecnologías de la información y la comunicación), hay una escasa 

implicación en su uso. Pocos tienen ordenador en casa (26,1%) y muchos menos saben navegar 

por Internet (5,9%) (IMSERSO, 2014). Esta brecha tecnológica puede ser un riesgo para las personas 

mayores ya que las pone en riesgo de aislarse socialmente ya que muchos trámites y gestiones 

con la administración se realizan a través de Internet. El no hacer uso de las tecnologías también 

los deja fuera de la posibilidad de disfrutar de todas las ventajas que la red ofrece en cuanto a 

ocio, gestión de compras y crecimiento personal, y comunicación con otras personas (por 

ejemplo, usar las redes sociales). 

 Educación y personas mayores 

La formación en general de las personas mayores no es muy elevada. Consultando datos 

poblacionales estatales del estudio EADA (Participación de la Población Adulta en Actividades 

de Aprendizaje) se observa que entre las personas mayores entre 60-75 años sólo un 22,8% está 

realizando alguna actividad de aprendizaje (Villar y Celdrán, 2013). Además, la implicación con 

estas tareas educativas es más frecuente entre las personas mayores con un nivel educativo 

previo superior y que ya estén participando de otras actividades sociales y culturales (Villar y 

Celdrán, 2013). 

 Participación cívica y voluntariado 
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Las personas mayores tienen una escasa participación ciudadana, aunque deberían tener 

mucho poder en las decisiones políticas que se toman si representaran un lobby fuerte de 

influencia política. Por ejemplo, en las últimas elecciones españolas de noviembre de 2011, las 

personas mayores de 60 años representaban el censo de votantes un 30,28% de los mismos. Esta 

implicación política empieza poco a poco a cambiar con la irrupción y notoriedad de nuevos 

movimientos sociales como son el movimiento de los yayoflautas (www.iaioflautas.org) o las 

actividades en torno al Consejo de las Personas Mayores de Cataluña o el de Barcelona (http : 

//goo.gl/KrYH8). 

Capítulo especial en esta participación ciudadana merece el papel del voluntariado, con una 

fuerte tradición en nuestro entorno social y red asociativa. No obstante, los datos apuntan a que 

no llega al 10% de la población mayor aquellas que están implicadas en acciones de voluntariado 

(Villar, Celdrán, Fabà, y Serrat, 2013). Es una actividad altruista que entre las personas mayores 

también está fuertemente feminizada, y que suelen ser relativamente jóvenes (menos de 75 años) 

(Villar et al., 2013).  

 El cuidado hacia los demás 

Donde sí tenemos a muchas personas mayores implicadas es alrededor del cuidado de 

la familia y en especial en el cuidado de los nietos y de las personas dependientes; un rol del todo 

esencial para el buen funcionamiento de las familias y del bienestar de las comunidades pero 

que en muchas ocasiones queda relegado en importancia o incluso es invisible a los ojos de la 

sociedad. Las personas mayores que tienen nietos, actualmente pueden tener como tarea 

"normativa" (es decir, esperable) que, en algún momento de esta relación, deberán implicarse en 

el cuidado diario de sus nietos, en general, como forma de ayudar a los padres a conciliar la 

jornada laboral y la familiar. Esta forma de solidaridad entre generaciones se observa tanto en 

intensidad como en frecuencia (IMSERSO, 2014). Entre los que cuidan en la actualidad y los que 

lo hicieron en el pasado, la cifra llega hasta el 77% de la población mayor. Además, la mitad de 

ellos tiene una implicación diaria en el cuidado de sus nietos y casi la otra mitad lo hace de forma 

semanal. En muchos casos estamos hablando de "jornadas de cuidado" como si la persona mayor 

estuviera trabajando a tiempo parcial en esta actividad. 

En cuanto al cuidado de personas dependientes, podríamos pensar, a priori, que las 

personas mayores no cuidan porque normalmente son las que reciben los cuidados. Aunque es 

verdad que en general el perfil de la cuidadora de una persona dependiente tiene una edad 

comprendida entre los 45 y los 64 años, la última encuesta de "Discapacidad, Autonomía Personal 

y Situaciones de Dependencia 2008" (INE, 2008) apunta que las personas mayores de 65 años 

suponen más del 20% de los cuidadores familiares encargados de alguna persona de la familia 

con dependencia.  

La soledad: el gran enemigo del envejecimiento activo 

Por último, no podemos garantizar un envejecimiento activo, comprometido, integrado en la 

comunidad más cercana de la persona mayor, si la persona está y se siente sola. Ciertamente, la 

soledad es una de las mayores amenazas para el envejecimiento y tristemente es una realidad 
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habitual para muchas personas mayores. De manera objetiva, datos del INE (2011) apuntan que 

un 36,8% de las personas mayores viven en hogares unipersonales, es decir, solas. De manera 

subjetiva, al ser preguntadas por si se sienten solas, el porcentaje es mucho más elevado, sobre 

todo en mujeres y en personas mayores de 80 años (IMSERSO, 2010). Las consecuencias de este 

sentimiento de soledad son diversas y graves. Hawkley y Cacioppo (2010) apuntan a efectos 

negativos en la salud tanto física (pe cardiovascular) como psicológica (depresión, deterioro 

cognitivo). 

Conclusiones  

Esta introducción a la experiencia de transformación del tejido de participación de las 

personas mayores en el distrito de Horta-Guinardó tenía como objetivo presentar una visión 

positiva del envejecimiento, los muchos retos que supone y supondrá, así como también muestra 

el largo camino que nos queda por conseguir que muchas más personas mayores puedan 

beneficiarse de un envejecimiento satisfactorio. Por eso me planteo que necesitamos: 

a) Un nuevo modelo de envejecimiento y de atención a sus necesidades desde la sociedad. 

b) Acompañar a la persona durante su transición y adaptación a la jubilación para que se pueda 

implicar con su comunidad activamente y que tenga un sentido para la persona. 

c) Reducir el aislamiento y soledad en la que se encuentran actualmente muchas personas 

mayores. 

 

Acciones como las que vamos a leer en este libro son un buen ejemplo de un envejecimiento 

activo, generativo y comprometido. 
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Evolución de las actividades con y para la gente mayor des 

del año 2000 al 2010 

 

Introducción 

Como se ha comentado en el preámbulo, este libro surge a partir de las vivencias de una de las 

autoras del libro, Carme Aràjol, debido a su dedicación desde el año 1999 hasta su jubilación al 

trabajo con la gente mayor del Distrito de Horta Guinardó. Para ella, era una práctica 

relativamente nueva ya que había trabajado tangencialmente con la gente mayor del Distrito de 

Nou Barris desde 1989 a 1999, donde ejercía como la responsable de la zona sur del Distrito y en 

él, coordinada todos los servicios personales, entre los cuales había dos casales de gente mayor 

y también había participado en los años 80 en un proyecto comunitario intergeneracional con 

gente mayor y jóvenes en el barrio de Montbau. Este nuevo trabajo en el Distrito de Horta 

Guinardó comportaba tener una visión global de la gente mayor del Distrito en la vertiente de 

participación y promoción, y por tanto implicaba, entre otras, acciones la de realizar un análisis y 

valoración de la nueva situación y detectar cuales eran los puntos fuertes y débiles de la 

promoción y participación de la gente mayor, y a partir de aquí elaborar una programación de 

trabajo y liderar proyectos relacionados con la gente mayor a nivel de Distrito y también poniendo 

en marxa tres nuevos casales y dinamizando los ya existentes. 

Todos estos proyectos de este programa de gente mayor seguían el mismo círculo de gestión de 

un proyecto social que consistía en detectar una necesidad, marcar unos objetivos, planificar la 

acción, llevarla a cabo y evaluar el proyecto (ver figura 2). 

Figura 2. Ciclo de la gestión de un proyecto social 
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El trabajo diario con personas mayores implica poder trabajar con los estereotipos que cada 

profesional puede tener sobre este colectivo y también los que también tienen las personas 

mayores sobre si mismas. En este sentido Carme nos relata que para ella: “liderar este proyecto 

me gustó mucho por diversas razones, una de ellas es que me gusta trabajar con la gente mayor, 

me encuentro muy bien con ella, la respeto como personas que tienen toda una experiencia de 

vida y me resulta fácil quererlas y estimularlas para que participen en los diferentes proyectos, y 

también porque soy una persona que acostumbro a creerme lo que estoy haciendo, y por ello 

me resulta fácil entusiasmarme y contagiar a otros mi entusiasmo”. 

El análisis previo de la situación el 1999 sobre los servicios de participación de la gente mayor en 

el distrito era que existían:  

(1) Una Comisión de gent mayor. 

En aquellos tiempos el único órgano de participación de la gente mayor que había en el Distrito 

era la Comisión de la Gente Mayor la cual se trataba de un órgano de coordinación de las 

entidades de gente mayor del Distrito. Esta comisión no tenía un valor reglamentario a nivel de 

participación porque no reunía los requisitos que requería el reglamento de participación 

municipal, pero desde hacía tiempo se llamaba Consejo de la Gente Mayor 

Esta comisión está presidida por el Regidor o Regidora del Distrito de turno y a ella se invita, una o 

dos veces al trimestre, a representantes de todas las entidades de gente mayor municipales y no 

municipales a una reunión para tratar temas que afectan y/o interesan a la Gente Mayor 

(2) Dos proyectos a nivel de Distrito que eran: las Jornadas de Salud y el Homenage a los abuelos 

centenarios 

(3) Cinco casales municipales pequeños de gente mayor. Se trataba de casales muy antiguos, 

algunos de los cuales todavía existen hoy y que los elementos que les daba titularidad 

municipal era que el edificio donde estaban ubicados era de propiedad municipal y que 

recibían una pequeña subvención económica anual de Distrito. En aquella época no se 

destinaban recursos económicos ni profesionales para ayudar a dinamizar estos espacios; 

eran centros cerrados que estaban regentados por una Junta de socios voluntarios que 

llevaban el casal a su manera y la mayoría de las veces no tenían un proyecto claro, ni 

potenciaban mucho la participación del resto de los socios 

 

Cuando se analizó lo que existía en aquel momento se detectó, conjuntamente con la gente 

mayor, que había otras necesidades y demandas, de esta manera se creó otro órgano de 

participación: La mesa de casales de la gente mayor del Distrito, también se recondujo y amplió 

los proyectos de las Jornadas de Salud y del Homenaje a los abuelos centenarios y se crearon 

otros proyectos nuevos, como: el Encuentro de corales de gente mayor y las Jornadas de 

participación de los casales de Gente Mayor, la Jornada intergeneracional y el Baile de primavera 

de la gente mayor. 



21 
 

Este libro intenta describir esta nueva etapa que significó una transformación muy positiva en 

cuanto al nivel de participación de la Gente Mayor del Distrito. 

 

 

 

Los objetivos que nos marcamos con estos cambios fueron: 

 Ampliar el nivel de participación de la gente mayor en la dinámica social del Distrito. 

 Escuchar las demandas de las personas mayores y acompañarlas en el proceso de llevar a 

término sus propuestas. 

 Aumentar el nivel de autoestima, el sentimiento de sentirse útiles y satisfechos en su vida. 

  Y todo en el marco teórico-práctico deI envejecimiento saludable-activo que hemos 

mencionado en el apartado teórico del libro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con esta perspectiva se empezó a trabajar y como no había muchos recursos se optó por 

comenzar a dinamizar a la Gente Mayor del Distrito a partir de una estructura que ya existía, como 

era la Comisión de la Gente Mayor.  

La hipótesis de trabajo de las cuales se partía para realizar esta iniciativa eran las siguientes:  

 Si se consigue implicar a las entidades de gente mayor, tanto las municipales como las no 

municipales del Distrito que forman parte de la Comisión de la gente mayor para organizar, 

se conseguirán los siguientes objetivos:   

o Se conocerán mejor los miembros de los diferentes casales y entidades de gente 

mayor del Distrito, municipales y no municipales.  

o Un pequeño nivel de dinamización de los cinco casales municipales, ya que tendran 

que salir personas voluntarias de cada casal que se implique en el proyecto de Gente 

mayor de Distrito. 

o Se podrá potenciar la solidaridad entre los casales y entidades de gente mayor 

Recuerda que al plantear las necesidades de intervención con las personas mayores, 

escuchar su voz es fundamental. A veces lo que cree el técnico que necesita este colectivo 

dista mucho de lo que las personas mayores refieren. 

Determinar unos buenos objectivos es esencial para un buen proyecto social, aunque 

a veces no es facil. Un buen objectivo tendría que ser claro en su definición, 

específico, medible, realista y que esté expresado de forma temporal. 

Los objectivos pueden ser conceptuales (qué conocimiento nuevo pueden necesitar 

o ser de interés para las personas mayores), procedimentales (qué habilidades 

nuevas pueden necesitar o ser de interés para las personas mayores) o actitudinales 

(¿qué nuevos valores o actitudes se pueden cambiar o modificar en este colectivo?).  



22 
 

 

Mesa de casales de Gente mayor del Distrito  
 

El segundo órgano de participación que se creó en aquella época fue la Mesa de casales de 

gente mayor del Districte. El año 2003 se vió la necesidad de crear esta mesa de trabajo técnica 

y se invitó a participar en ella a los cinco casales municipales que existían en aquel momento y a 

los tres casales no municipals que recibían apoyo del Districto en forma de subvención anual, ya 

que se veía importante conocer lo que estaban haciendo y hacer un seguimiento, y pareció que 

la mejor manera de hacerlo era potenciando un trabajo de grupo en las reuniones trimestrals que 

se hacían. 

 

 

 

 

 

 

 

La metodología que se planteó fue la siguiente: 

Después de cada reunión se hacía un acta que después se enviaba a todos los asistentes 

juntamente con la convocatoria de la próxima reunión. Esta herramienta ayudaba a los asistentes 

a recordar lo que se había hablado y a preparar la próxima reunión y durante la reunión se 

potenciaba la participación y implicación de los asistentes. 

Desde el primer día los asistentes valoraron mucho este espacio, especialmente porque les 

permitía poner en común las actividades que se hacían en cada casal o entidad, esto comportó 

que de manera natural se creara una cohesión de grupo a medida que todos iban teniendo los 

mismos intereses. De hecho, la mayoría de los asistentes estaban esperando el momento de poder 

compartir y explicar lo que habían hecho el trimestre anterior, resaltando especialmente el 

proyecto o actividad que había tenido una mejor acogida por parte de sus socios. 

Los más activos eran los que estaban más abiertos a escuchar las programaciones de los otros y 

fueron los primeros que empezaron a inspirarse en actividades hechas por los demás, y también 

a conocer y utilizar recursos que no conocían hasta entonces. Esto pasó con muchos temas como 

las salidas culturales, las excursiones, las actividades teatrales y musicales etc… y también 

empezaron a colaborar entre ellos, se invitaban los unos a los otros a hacer actividades, por 

ejemplo, un casal tenía una buena compañía de teatro o una coral y otro casal los invitaba a su 

Los objetivos de la mesa de casales fué: 

 Crear un espacio de debate i intercanbio de información de los diferentes componentes de 

la mesa 

 Aprender los unos de los otros 

 Proponer proyectos conjuntos 

 Ayudar a mejorar el funcionamento de los casales  
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casal para hacer una actuación. De esta manera se empezaron a conocer cada vez más y a 

medida que el tiempo pasaba cada vez se hacían más intercambios de esta clase. 

Como apunta la técnica Carme Aràjol “Me sorprendí porqué mi hipótesis antes de crear la mesa 

era que los casales estaban muy estancados en si mismos, y no tenían ningún interés en 

relacionarse los unos con los otros y también que no estaban abiertos a nuevas ideas y propuestas 

y con estas reuniones comprobé que no era como lo había pensado” 

 

 

 

 

 

 

 

Hacia el año 2005 el sector de Gente Mayor a nivel de ciudad organizó unas jornadas de casales 

en los que participaron representantes de todos los casales de Barcelona y los asistentes lo 

valoraron mucho. En estas jornadas invitaron a un miembro de la mesa de casales a explicar los 

objetivos de la mesa, su funcionamiento y también a compartir su experiencia como miembro 

activo, ya que en aquel momento era la única mesa de casales que había en toda la ciudad. 

En la mesa de casales se comentaron estas jornadas y uno de los miembros qe había asistido lanzó 

al aire la propuesta que de la misma manera que se habían hecho estas jornadas de participación 

de Casales a nivel de toda la ciudad, en el Distrito de Horta Guinardó estábamos preparados 

para organizar nuestras propias jornadas de participación de casales del Distrito; la mayoría de 

los miembros de la mesa estuvieron de acuerdo con la propuesta y estuvieron dispuestos a crear 

una comisión de preparación de estas jornadas de participación para el próximo año. Esta fue la 

semilla de las Jornadas de Participación de Casales que se empezaron a organizar en el Distrito 

más adelante. 

La dinámica de las reuniones de la mesa de casales funcionaba bien, había un nivel alto de 

intervenciones llenas de entusiasmo, ya que los asistentes se sentían reconocidos y escuchados. 

El punto débil era que, en algunos momentos, las intervenciones podían convertirse en 

anécdóticas, por ejemplo, alguien explicaba con pelos y señales alguna actividad muy exitosa 

que había hecho en su casal y no había suficiente tiempo para seguir el orden del día. 

El año 2008 con la creación de los tres nuevos casales municipales de gente mayor, en la Vall 

d’Hebron, Horta y el Baix Guinardó la dinamizadora de cada uno de estos nuevos casales se 

incorporó a la mesa juntamente con un representante de la comisión gestora de cada casal, los 

cuales dieron un nuevo impulso a la mesa. Esta situación propició un buen cambio en la 

El papel del tecnico/a en las reuniones de participación de la gente mayor en aquelllos equipamentos 

ha de poder cumplir con les sigüientse funciones:  

 Presentar los objetivos de la sesión 

 Moderar la reunión  

 Escuchar a los representantes de los casales  

 Potenciar la participacipación de las personas mayores 

 Elaborar un acta para hacerla llegar a los asistentes. 
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organización porqué los nuevos casales, los cuales empezaron con mucha fuerza, tenían un muy 

buen nivel de participación del voluntariado y muchos proyectos a compartir. 

Fue en esta nueva etapa en que además de los representantes del casal participaban cuatro 

profesionales: las tres dinamizadoras de los nuevos casals y la técnica de Gente Mayor del Districto 

por lo cual modificamos la estuctura organizativa de estas reuniones y una de las dinamizadoras 

se convirtió en la coordinadora de la mesa y la encargada de hacer el acta y las otras dos 

moderaban la reunión de forma alternada, la coordinadora de, gente mayor asistía a la reunión, 

pero sin asumir ningún rol concreto. 

También fue en esta nueva etapa que el equipo se planteó modificar un poco el contenido de 

las reuniones porque se valoró que el grupo havia adquirido una solidez y madurez que permetía 

dar un pequeño cambio a la reunión para avanzar en el objetivo de ayudar a los casales de 

manera directa a encontrar herramientas para su mejor funcionamiento. De manera paulatina se 

fue proponiendo en la mesa de casales que en cada reunión se trabajara un tema sobre 

diferentes aspectos de la vida que a ellos les interesara y todos estuvieron de acuerdo. Los 

miembros de la mesa ayudaron a elaborar una lista de temas que tenían interés en hablar y se 

comprometieron a que, en cada reunión, o bien un casal o bien un equipo formado por miembros 

de diferentes casales prepararían para la próxima renión el tema monográfico que se decidiera 

tratar.  

Se propuso que el orden del día, en esta nueva etapa tendría estos tres puntos: 

 Rueda de exposición de las actividades más importantes que se habían hecho durante 

el trimestre anterior en cada casal. 

 Tema monográfico (por ejemplo, el juego en los casales: organización de un 

campeonato de juego a nivel de distrito donde participarían todos los casales, resolución 

de conflictos, valuntariado etc…) 

 Informaciones varias. 

Este proceso de cambio de estructura no se puso en marcha inmediatamente sinó que iba a 

comportar un proceso de maduración, y este nuevo modelo una vez todos lo asumieron se inició 

a partir del mes de septiembre de 2010 con resultados satisfactorios. 

 

 

 

 

 

 

 

Esta experiencia es un buen ejemplo de como la evaluación de un proyecto que se está llevando a 

cabo, aún obteniendo buenos resultados, lleva siempre a modificar y a seguir trabajando en la 

meJora continua de los procesos de participación de las personas mayores en estos organismos.  
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Comisión de la Gente Mayor del Distrito  
 

Como ya se había comentado antes, esta comisión ya existía previamente a los cambios ocurridos 

durante el periodo analizado y resultó ser un buen espacio para empezar a trabajar con las 

personas mayores del Distrito y introducir cambios en pro de su mayor implicación. 

Esta comisión estaba formada aproximadamente por unas veinticuatro entidades de gente 

mayor. Se trata de una comisión político social y está presidida por el/la Regidor/a del Distrito de 

turno, y cuando no puede asistir, delega con el/la Consejero/a de gente mayor del Distrito. La 

técnica de gente mayor tiene la función de secretaria y como tal está encargada de convocar 

a las entidades a las reuniones de la Comisión, hacer el acta y enviarlas a todos los asistentes, dar 

información y juntamente con el/la Consejer@ dinamizar la Comisión, y dos representantes de esta 

comisión participan periódicamente en el Consejo de la Gent Gran de la ciudad de Barcelona. 

Las reuniones se realizan con una periodicidad bimensal, y si se considera necesario se convoca 

una reunión extraordinaria. En la evaluación inicial de este órgano se puede resaltar que siempre 

ha sido un espacio dinámico.  

Los temas que se tratan son diversos, la mayoría sobre la gente mayor que tienen interés para el 

colectivo. Estos temas los puede proponer el mismo colectivo de gente mayor. La presidencia de 

la comisión, la técnica de gent gran y otros profesionales del sector de la gente mayor del mismo 

Ayuntamiento, o de alguna otra institución, como puede ser la Generalitat, Disputación, 

Universidades etc. que les interesa informar a la comisión de un tema concreto. 

En aquellos tiempos para llevar a cabo los diferentes proyectos que salían de esta comisión de 

gente mayor, se creaban comisiones para cada uno de ellos. Las actividades de ámbito de 

Districto que se describen en el próximo apartado se creaban a partir de una comisión que 

siempre estaba formada por voluntarios representantes de algunas de las diferentes entidades /o   

casales de gente mayor del Distrito y que salían a partir de la Comisión de Gente Mayor y de los 

técnicos de gente mayor. 

Los primeros años la técnica de gent gran del Distrito asumía la coordinación de todas las 

comisiones y a partir del año 2008 que se incorporaron las dinamizadoras de los tres grandes 

casales, cada una de ellas asumió la coordinación de una de las comisiones de actividades. 

El hecho de que los voluntarios se implicaran activamente en la organización y puesta en marcha 

de la actividad era importantísima, sin ella las diferentes actividades de Districto no hubieran 

tenido ni la misma calidad ni la misma difusión, porque los voluntarios tomaban un compromiso 

personal y de grupo, y como representantes de la entidad a la que pertenecían, también se 

sentían muy motivados para animar a los miembros a participar. 

La clave de la participación siempre fue que la gente mayor se sintió protagonista del proyecto 

de esta manera la actividad relucía con todo su esplendor. 
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Seguidamente se describen los diferentes proyectos que se realizaron durante este periodo que 

estaban dirigidos a toda la gente mayor del Distrito. En estos proyectos participaban voluntarios 

de las diferentes entidades, tanto del ámbito municipal cono privado, los cuales pertenecían a la 

Comisión de la gente mayor del Distrito, participaba el mismo miembro representante de una 

entidad o bien éste se encargaba de conseguir un voluntario de su entidad que estaba interesado 

en colaborar en el proyecto; cada proyecto funcionaba a través de una comisión que era el 

motor de la actividad. 

Jornadas de Salud para la Gente Mayor  

Antes del año 1999, estas jornadas ya las organizaba la técnica de la gente mayor anterior, y 

colaboraba la animadora de gente mayor de Horta y la directora de la residencia de gente 

mayor de los Hogares Mundet, esta última era la que casi siempre proporcionaba la mayoría de 

los ponentes que eran profesionales de la residencia que acostumbraban a ser especialistas en 

diferentes temas relacionados con la gente mayor. En esta etapa anterior todo funcionaba bien, 

y en la nueva etapa nos dimos cuenta que las entidades de la gente mayor no participaban 

mucho en el diseño y organización de las jornadas y por esta razón se decidió resideñar el 

proyecto. 

El primero año se utilizó el mismo modelo de programación del contenido de las jornadas de la 

anterior etapa, y para llevarlo a cabo creamos la comisión de preparación de las jornadas en la 

que participaban la animadora de gent gran de Horta, la directora de la residencia de la gente 

mayor de los hogares Mundet, dos representantes del Espacio de Gente Mayor de Horta y Carme 

Aràjol, técnica de la Gente Mayor y coordinadora de la jornada. De esta manera se diseñaba el 

proyecto en equipo, y las entidades de gente mayor podían aportar su opinión y su experiencia. 

A partir del segundo año canviamos un poco la estructura organizativa y se amplió un poco más 

la comisión de preparación con la incorporación de representantes de tres entidades de gente 

mayor del Districto que tenían interés en participar.  

Las entidades participantes acostumbraban a formar parte de la comisión de preparación de las 

jornadas un promedio de dos años, ya que la idea era que muchas entidades de gente mayor 

pudiesen participar y opinar sobre su programación y organización por lo cual iban rotando. 

Muy pronto se consiguió un pequeño presupuesto para contratar algunos ponentes que se 

utilizaba cuando los ponentes de los Hogares Mundet o de alguna entidad municipal o de la 

seguridad social del barrio, que participaban sin cobrar, no conocían el tema que había estado 

escogido por la comisión. El tercer año se incorporó a la comisión la enfermera comunitaria del 

barrio de Horta y aquel mismo año la técnica de los Hogares Mundet dejó de participar en la 

comisión porque se centró en colaborar en otro tipo de proyectos del Distrito que más adelante 

se explicarán. 

A partir de este momento ya estuvo diseñado el nuevo modelo de la comisión de preparación 

que funcionó hasta el año 2010 que fue el último año que se llevaron a cabo estas jornadas. 
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Funcionamiento de la comisión de preparación de las jornadas de salud 

Esta comisión se reunia cuatro veces al año y en cada reunión se redactaba un acta que se hacía 

llegar a todos los miembros de la comisión. 

Primera reunión 

Después de cada verano se creaba la comisión y hacíamos una primera reunión, en la que 

decidíamos los temas que queríamos tratar, el calendario de reuniones, la fecha de las jornadas 

y también distribuíamos las tareas de cada miembro de la comisión. 

Los temas a tratar salían de una lista que se había hecho a partir de las propuestas de los asistentes 

a la anterior jornada que dejaban anotadas en la hoja de evaluación que se les pasaba al final 

de cada sesión, también incluíamos en la lista las sugerencias de los miembros de la Comisión de 

la gente mayor del Distrito que expresaban en la reunión de la comisión en la que hacíamos una 

evaluación global de dichas jornadas. 

El primer dia de la reunión de la comisión de las jornadas se pasaba una lista de propuestas de 

temas a los nuevos miembros que se incorparaban a la comisión y entre todos se elegía los temas 

que nos parecián más adecuados, se intentaba que los temas escogidos no fueran de 

enfermedades específicas sinó más bien de salud preventiva; de todas maneras si alguna vez 

escogíamos algún tema de una enfermedad que parecía relevante para la gente mayor, 

pedíamos a los ponentes que se tratara desde una visión global, tocando principalmente los  

aspectos preventivos. 

Una vez decididos los temas, entre todos comenzábamos a pensar en posibles ponentes y 

asignábamos a las tres técnicas: la animadora de gent gran, la enfermera comunitaria y la 

técnica de gente mayor, la tarea de contactar a los ponentes y hacerles el encargo, siempre que 

aceptaran. 

Previamente se había elaborado un pequeño documento de como se querìa que fuera el 

contenido del acto, en este documento se incluía: el horario, qué persona política o técnica 

presentaría el acto, qué técnica sería la moderadora y lo más importante era el tiempo que se 

marcaba de exposición del tema por parte del ponente y el tiempo de ruegos y preguntas, que 

siempre se quería que fuera ámplio para que los asistentes pudieran hacer muchas preguntas. 

Segunda reunión: se informaba de los ponentes que participarían y con los nombres de todos ellos 

se confeccionaba un borrador del tríptico de las jornadas. 

Tercera reunión: Se entregaba a cada miembro el tríptico de les jornadas, acabado de editar, y 

que se había elaborado entre todos, un plan de distribución del mismo: una parte de la misma la 

hacía el Distrito y otra la hacían las entidades de la mesa en su barrio y dentro de sus entidades. 

Este hecho hacía que la gente mayor se sintiera aun más involucrada y motivada con las Jornadas 

de salud. 
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En esta reunión también se organizaba el funcionamiento logístico de la jornada y se concretaba 

el rol que tendrían los tres representantes de las entidades y algunos miembros más que ellos 

mismos buscaban dentro de sus propias organizaciones, y que consistía en: 

 Preparar con antelación algún pequeño obsequio para cada asistente, que se daba el último 

día de la jornada. El coste de este obsequio lo asumía la entidad que se ofrecía a prepararlo, 

lo hacían de forma voluntaria, con un espítu generoso y entusiasta. 

 Dar la bienvenida a los asistentes, y darles una carpeta con todas las ponencias, la hoja de 

evaluación y algún pequeño obsequio que se había conseguido de alguna empresa, que 

colaboraba de esta manera en la jornada. La animadora de Horta era la encargada de 

contactar a las empresas, las cuales acostumbraban a colaborar con mucho gusto. 

 Ayudar, si era necesario, o sugerir un asiento a los asistentes y asegurarse que estaban bien 

atendidos. 

 Garantizar que los asistentes rellenasen la hoja de evaluación, y si algún asistente tenía 

dificultades para rellenarla, le ayudaban. 

 Recoger la hoja de evaluación, una vez lo hubieran rellenado. 

 

Cuarta reunión: Se hacía después de las jornadas. Al empezar la reunión, la técnica de gente 

mayor entregaba a cada asistente los datos tabulados de la evaluación de los asistentes a las 

jornadas, la cual se comentaba y valoraba entre toda la comisión. En esta reunión también se 

hacía la evaluación del funcionamiento logístico de las jornadas. Se valoraba lo que había 

funcionado bien y lo que se tendría que mejorar para tenerlo en cuenta para el próximo año. 

Y, por último, la técnica de gente mayor entregaba a cada miembro de la comisión un regalo de 

agradecimiento por la buena labor que habían realizado en la organización de las jornadas, se 

cuidaba mucho el hecho de reconocer a todos los que habían participado en el proyecto para 

que todos se sintieran cómodos y valorados. 

Seguidamente se hace una relación de algunos de los temas que se han tratado: 

 Técnicas alternativas que ayudan a retrasar el proceso de envejecimiento. 

 La terapia de la risa 

 La alimentación saludable  

 Prepararse para la muerte  

 La enfermedad de Alzheimer 

 Cuidar la piel  

 Cuidar la vista  

 Como utilizar los medicamentos  

 Etc. 
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Jornada Intergeneracional 

 

La jornada intergeneracional se empezó a realizar anualmente a partir del año 2002 y tenía como 

objetivo potenciar la interrelación entre la gente mayor perteneciente a las entidades de gente 

mayor del Distrito y los adolescentes con el fin de debatir temas de interés común y que los 

mayores pudieran aprender de los jóvenes y viceversa.  

 

 

 

 

 

La jornada anual nace de una experiencia únicamente con personas mayores y que estaba muy 

relacionada con la residencia de los Hogares Mundet, su directora tenía una visión del 

funcionamento del centro que incluía el estar más enraizada al territorio y poder abrir las puertas 

de la residencia a las necesidades de los usuarios hacia su entorno y del entorno hacia la 

residencia. Por ello la dirección colaboraba mucho con el Distrito de Horta Guinardó en diferentes 

proyectos. Por ejemplo, como se ha comentado antes, colaboró durante un tiempo a las jornadas 

de salud para la gente mayor y también era una miembro activa de la Comisión de la gente 

mayor. 

La experiencia de la predecesora de las jornadas, la directora de la residencia, era que, cada 

año se organizaba una jornada de puertas abiertas a su residencia donde se invitaba a los 

miembros de la comisión de la Gente Mayor y a los residentes que estaban en mejores 

condiciones mentales y físicas a una conferencia sobre temas de su interés y al acabar el acto se 

invitaba a una comida a los miembros de la Comisión de la gente mayor y las técnicas que 

trabajan con el proyecto. 

Este acto funcionaba muy bien y conseguia unos grados de satisfacción importantes entre los 

asistentes pero no aportaba mucho en cuanto a mejorar el espíritu dinámico y abierto de la gente 

mayor, ya que a la gente mayor se les daba hecha una jornada a la que ellos asistían y lo 

disfrutaban pero que  no podían modificar, fue entonces que la misma directora de la residencia 

y la técnica de la gente mayor del Distrito vieron la necesidad de reorientar la jornada, de manera 

que pudiera ser un punto de encuentro intergeneracional  entre adooescetes y gente mayor, 

para acercar la gente joven al mundo de la gente mayor y a la vez comenzar un diálogo 

constructivo entre estos dos colectivos. 

El centro residencial continuó financiando la jornada, y el Distrito se comprometió a dar apoyo 

para organizarlo, y así se llevó a cabo durante los siguientes seis años. 

El consorcio Internacional para los programas intergeneracionales(http://www.icip.info/) 

los define como “vehículos para el intercanvio concreto y continuado de recursos y 

aprendizajes. 

els defineix com “vehicles per l’intercanvi concret i continuat de recursos i aprenentatges 

http://www.icip.info/
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Las tareas que se hacían conjuntamente eran: 

 Fijar una fecha para la jornada. 

 Decidir qué tema se quería tratar, el cual siempre se intentaba que fuera un tema atractivo 

para los dos colectivos de adolescentes y de gente mayor 

 Crear la estructura que debía tener la jornada que permitiera abrir un debate de igual a igual 

entre los dos sectores de edad.  

 Decidir el ponente que conduciría la jornada.  

La directora de la residencia se encargaba de contratar el ponente y también de hablar con los 

profesores del Instituto de los Hogares Mundet, que siempre colaboraron de forma muy positiva 

con el proyecto. Era el profesorado que escogía una clase que ellos consideraban adecuada 

para poder participar en este debate y el profesor de la clase se le informaba sobre el tema para 

qué lo pudiera preparar con antelación con los alumnos. 

Algunos de los temas que se trataron durante estos años fueron: 

 ¿Como es tu barrio, te gusta, qué crees que le falta, como lo mejorarías?  

 ¿Como me siento dentro de mi familia, me gusta mi familia? 

 La amistad es importante para mí. ¿porqué? 

 La nueva emigración, ¿cómo la vivo? 

 Las relaciones de pareja, ¿son o han sido importantes para mí? ¿porqué? 

 El rol de la mujer en nuestra sociedad: mi madre, mi amiga, mi pareja.   

La estructura de la jornada era la siguiente: 

La jornada se iniciaba con una presentación oficial con la presencia de diferentes estamentos 

políticos del Distrito y de la Diputación de Barcelona, de la cual depende la residencia, 

juntamente con algún técnico de la Diputación que presentaba el tema y daba la palabra al 

ponente. 

La persona que exponía el tema. lo desarrollaba y al acabar la exposición se invitaba a la 

audiencia, que estaba formada por gente mayor y adolescentes, a dividirse en grupos en las salas 

contiguas a la sala de actos, y intentaban que los grupos estuviesen formados por un tanto por 

ciento equilibrado de adolescentes y de gente mayor. A cada grupo se les facilitaba una hoja 

con unas preguntas sobre el tema, para que discutieran el tema, y se les daba la consigna de 

que tenían que escoger un moderador/a que daba la palabra y reconducía el tema en caso de 

que el grupo se desviara del tema, un secretario/a que anotaba los puntos más significativos de 

la discusión, y un/a portavoz que explicaba a la audiencia lo que se había hablado, En ocasiones 

el rol de secretario y portavoz recaía en la misma persona. 

Los grupos disponían de una hora para realizar la tarea y después volvían a la sala de actos donde 

cada grupo resumía lo que se había hablado, y el ponente profundizaba en los puntos que le 

parecía que era necesario hacerlo. La discusión acostumbraba a ser muy rica y muy positiva, y 

tanto la gente mayor como los adolescentes estaban muy satisfechos de la conversación que 

habían mantenido dentro del grupo y ambos colectivos se sorprendían al conocer vertientes 
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interesantes que no se habían planteado que tuviera la otra parte del grupo de edad. De hecho, 

las evaluaciones de esta jornada siempre fueron muy positivas y tanto los adolescentes como la 

gente mayor salían con ganas de volver a repetir la experiencia. Las propias entidades que 

colaboraban también creían que era una experiencia muy positiva que ayudaba a romper 

estereotipos, tanto de la gente mayor hacia los adolescentes, cómo al contrario; era muy 

pedagógica y potenciaba el diálogo entre dos generaciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Desgraciadamente durante los años 2007-2008 no se llevó a cabo esta jornada debido a los 

cambios organizativos en las entidades participantes. Por un lado, la diretora de la residencia se 

jubiló y por ello, el Distrito perdió un referente claro en los Hogares Mundet para poder seguir 

organizando las jornadas y por otro lado, el Distrito estaba inmerso en la puesta en marcha de los 

tres nuevos casales que se habían inaugurado en la primavera del 2008 y el equipo técnico tenía 

una gram motivación para que el proyecto saliera bien, por lo cual se destinó parte de las horas 

laborales a este proyecto en detrimento del resto. 

No obstante, la voz de las personas mayores reclamó que se realizara de nuevo esta jornada y los 

componentes de la Comisión de la gente mayor del Distrito reivindicaron en diferentes reuniones 

que se volviera a iniciar el proyecto y así sucedió, se reanudó en la edición de 2009. Se aprovechó 

la nueva etapa para incorporar algunos cambios en la organización de la jornada, el más 

importante era que ya no se contó con la colaboración de la residencia de gente mayor de los 

hogares Mundet, sinó que a partir de ahora se convertía en un proyecto diseñado y financiado 

por el Distrito. 

Los temas que se trataron en la próxima etapa fueron: “El amor no tiene edad” el año 2009. y 

“todos tenemos una familia” el año 2010. 

Son múltiples els beneficis que aporta la realización de un programa intergeneraciona. A 

continuación, destacaremos algunos: (Bressler, Henkin, y Adierr 2005) 

Para la persona mayor:  

a. Aumento de la satisfación con la vida. 

b. Reducir el aislamiento y sentimiento de soledad.   

c. Reducción de los esteoretipos sobre las personas jóvenes. 

d. Aumento del sentimiento de pertenencia con la comunidad a la comunidad, 

sentimiento de utilidad.  

 

b) Para la persona joven: 

a. Mejora su autoestima.  

b. Mejora de su comportamiento.  

c. Millora en el rendiment escolar 
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La nueva organización funcionaba de la siguiente manera; 

 La jornada se ubicó en el Casal de Gente Mayor de la Vall d’Hebron. 

 La coordinación corría a cargo de la dinamizadora de dicho casal. 

El equipo de elaboración del proyecto estaba formado por la técnica de la gent gran del Distrito 

y la coordinadora del proyecto, y sus funciones consistían en definir los objetivos del proyecto y 

confeccionar el calendario del proceso de elaboración del mismo.  

La técnica de la gente mayor se encargaba de la asignación de recursos para la contratación 

del ponente y conductor de la jornada y de la contratación de un refrigerio para todos los 

asistentes al acabar la jornada. La coordinadora del proyecto contactaba y trabajaba con el 

Instituto Narcís Monturiol para que los profesores preparasen previamente el tema con los alumnos 

que participarían en la jornada y tenía un contacto fluido con el conductor de la jornada para ir 

definiendo los contenidos y la metodología que se utilizaría. Una de las novedades que introdujo 

el conductor de la jornada fue la utilización de las nuevas tecnologías, lo cual hizo que las sesiones 

fueran aún más dinámicas. 

Horario de la jornada:  9:30 a 14 horas.  

Los asistentes  

Esta jornada estaba dirigida a un máximo de 96 personas, la mitad jóvenes y la mitad gente mayor, 

a los cuales se les invitaba a asistir. La razón de esta limitación del número de asistentes era para 

que se pudieran confeccionar bien los grupos de debate entre los jóvenes y las personas mayores, 

para que todos pudieran participar y que se pudiera producir un debate final tranquilo y efectivo 

entre los asistentes. Las personas invitadas eran representantes de la Comisión de la gente mayor 

y de las comisiones gestores de los casales y los estudiantes de quince años de una clase del 

instituto Narcís Monturiol. 

Antes de entrar se les identificaba con una escarapela con su nombre para que pudieran ser 

reconocidos durante toda la jornada, donde se ponía un adhesivo redondo de un color, este 

color representaba el grupo que se le había asignado a cada asistente para que se pudieran 

hacer las divisiones grupales de forma rápida y efectiva. 

 

Contenido de la jornada  

El orador y conductor de la jornada realizaba la introducción, que estaba basada en un montaje 

audiovisual muy gráfico sobre el tema, y a continuación explicaba un cuento donde se trataba 

el tema de la jornada el cual era muy atractivo para la audiencia. Ambas cosas conseguían que 

los asistentes se sumergieran rápidamente dentro de la temática a tratar. 
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División en grupos 

Después de la introducción, los asistentes se dividían en ocho grupos que estaban repartidos por 

todo el edificio y cada grupo estaba formado por seis personas jóvenes y seis mayores, 

aproximadamente. (ver figura 3). 

 

 

Figura 3. Un grupo de trabajo de jóvenes y mayores durante la jornada.  

 

Roles assignadoss a cada grupo:  

En cada grupo se escogían los siguientes roles, que debían ser asumiidos por una persona mayor 

y una joven: 

 El secretario que tomaba notas de las reflexiones del grupo.  

 La moderadora que se encargaba de dinamizar el grupo a partir de las preguntas de reflexión 

que se les entregaba previamente. 

Cuando se acababa la tarea de grupo se escogía un portavoz que era el que exponía a todos 

los asistentes lo que se había trabajado en el grupo. 

Debate final 

Los grupos cuando acababan su tarea volvían a la sala grande y cada portavoz exponía a tos 

los asistentes los comentarios de las dos preguntas más significativas que se había decidido con 

antelación. 
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Todas las reflexiones se iban apuntando en una diapositiva del ordenador para que los asistentes 

las pudiesen ver. 

Al acabar la ronda de intervenciones, el ponente realizaba comentarios y aclaraciones que 

completaban las intervenciones y al acabar su intervención invitaba a los asistentes a que 

anotasen una pequeña frase en un papel amarillo (tipo Post.it) sobre algún aspecto importante 

del tema que se había tratado y que lo engancharan en una pared preparada para esta 

finalidad. 

Refrigerio 

Acabada la jornada se invitaba a todos los asistentes a un refrigerio. Este espacio era un buen 

momento para que los asistentes se comunicaran de manera informal, y compartiesen las 

experiencias de la jornada. 

Conclusiones de la jornada 

Posteriormente el ponente se encargaba de redactar las conclusiones de la jornada, a partir de 

las aportaciones de los asistentes. 

A continuación, transcribo el documento de conclusiones elaborado por el ponente de la 

jornada: “El amor no tiene edad” que se celebró el 12 de febrero de 2009 donde queda reflejado 

el trabajo de elaboración del tema que habían realizado los grupos: 

El jueves 12 de febrero de 2009 se celebró la jornada inter generacional el amor no tiene edad en 

el Casal de la gente mayor de la Vall d’Hebron. El objectivo de la jornada fue crear un espacio 

de intercambio de experiencias, opiniones y valores entre personas mayores (Comisión de la 

Gente Mayor y Casales del Distrito de Horta Guinardó) y adolescentes del instituto de enseñanza 

secundaria Narcís Monturiol de Barcelona. Algunas de las cuestiones planteadas fueron definir el 

amor y el significado del amor en sus vidas, entre otros.  

Después de una breve introducción y el trabajo intenso de cada uno de los grupos de reflexión 

repartidos por el Casal, cada grupo espuso las conclusiones a partir de unas preguntas con las 

que se les invitó a hablar sobre el amor. 

El amor es un sentimiento necesario que está relacionado con los demás. Esta podría ser la 

definición más común. La mayor parte de los grupos consideraron la necesidad humana de sentir 

amor. Los valores asociados al amor son la proximidad, respeto, confianza, sinceridad y la pasión. 

Se insistió en el valor del respeto. Uno de los grupos de reflexión afirmó que el odio también forma 

parte del amor, ya que una persona odia a alguien con el que confía. Incluso una persona expuso 

que el amor es querer sin medida. Respecto a las emociones que aparecen cuando una persona 

siente amor está la tristeza, el miedo, la alegría y la curiosidad. 

No es suficiente querer. ¿Qué querían decir con esta afirmación? Para cultivar este sentimiento, 

es necesario saber escuchar, respetar, saber comprender, ser una persona sincera y generosa y 

confiar en el otro. Como dijo una persona, el amor es estar dispuesto a aceptar, no ser egoísta, 
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estar abierto, compartir y dar sin esperar recompensa. La mayoría de los grupos afirmaron que la 

necesidad del amor es la correspondencia entre dar y recibir. Pues, el amor hace sentir alegría si 

es compartido, si no, hace sentir angustia. Por tanto, son necesarias demostraciones del amor de 

los demás. Por ello, es necesario detectar como nos demuestran amor las demás personas, ya 

que pueden utilizar mecanismos diferentes a los propios. 

Cuando una persona da amor siempre queda algo si se ha querido de verdad, para ello se ha de 

hechar leña al fuego para que no se acabe. De todas maneras, uno de los grupos que afirmó 

que, después de muchos años con una pareja, se puede sentir amor por otra persona; pero no es 

el amor profundo de la pareja. 

La relación del amor con la sexualidad despertó opiniones diferentes: desde considerar que la 

sexualidad verdadera es la que proviene del amor hasta reconocer que el sexo tiene caducidad 

y lo que perdura es el amor. También aparecieron diferencias entre las personas mayores y las 

jóvenes considerando que el amor se puede sentir a cualquier edad; pero, a los jóvenes les 

interesa más el sexo y a las mayores más el amor. De todas maneras, se concluyó que el amor y 

el sexo no tienen edad. 

Aparecieron diferentes tipos de amor más allá de la pareja. Esta fue una de las respuestas más 

comentadas por parte de los grupos. Sentir amor por los hijos, familia, amistades, animales, 

naturaleza, identidad a la tierra forman parte de la capacidad de querer. Un grupo también 

expuso el amor entre dos personas del mismo sexo. De todas maneras, se quiso diferenciar el amor 

de la familia el de la pareja, ya que, en primer lugar, la pareja se puede escoger y la familia no; 

en segundo lugar, la pasión pasa a pertenecer a la pareja y, en tercer lugar, el amor de la familia 

es incondicional. 

En cuanto las similitudes y diferencias entre personas jóvenes y mayores, la principal similitud es 

que todo el mundo necesita amor. Más allá de la edad, todas las personas necesitamos sentirnos 

reconocidas y queridas. Cuando esto sucede sentimos que existimos para alguien. En cuanto a 

las diferencias generacionales, algunos grupos consideraron que los jóvenes tienen una relación 

más pasional y las personas mayores una relación más basada en el afecto. De todas maneras, 

sería necesario discutir más detenidamente, sobre esta diferencia basada en estereotipos, ya que 

existen jóvenes y personas mayores con relaciones estables que disfrutan de la pasión. 

El clima de intimidad que apareció en los grupos se evidenció en el silencio de aquellas preguntas 

del cuestionario de carácter más personal. Ya que se habló del amor íntimo en los grupos y no 

expusieron experiencias más significativas de su vida ni el impacto social que supone decir que 

sientes amor por alguien delante de todos. Por tanto, esto pone de manifiesto que se estableció 

un puente de comunicación sincero y de proximidad entre las dos generaciones de edad. 

Sobre el significado del amor se hicieron las siguientes afirmaciones: sin amor no se puede vivir, el 

amor es la caricia de la vida y si quiero y me quieren, soy persona, existo. De todas maneras, se 

aclaró  que se puede vivir sin amor, pero, entonces la vida no es plena, sinó que está basada en 

sobrevivir. Al ver tanta complejidad y riqueza, una persona consideró que el amor se tendría que 
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escribir en plural porque quiere decir muchas cosas. A partir de estas afirmaciones, se concluyó 

con la siguiente frase: el amor es la esencia de la vida. 

Esta jornada ha sido un auténtico viaje por todos nuestros sentidos por parte de todas las personas 

participantes: oído (por todo lo que hemos escuchado), vista (por todo lo que hemos observado), 

tacto (por todas aquellas palabras que nos han tocado), olfato (por todos los recuerdos que han 

aparecido) y el gusto (por el buen sabor de boca que han tenido los asistentes al vivir esta 

experiencia tan enriquecedora) 

Dani Borrell Giró - Psicólogo colegiado núm. 12.866 

 

Encuentro de corales de gente mayor  

En Cataluña, las agrupaciones o sociedades corales están muy arraigadas a nuestra sociedad 

señalando a José Anselmo Clavé (1824-1874) como uno de los primeros impulsores. El Distrito de 

Horta-Guinardó no era una excepción y ya contaba antes del año 2000, con algunas corales de 

gente mayor, la mayoría vinculadas a un casal. Algunos miembros de estas corales empezaron a 

expresar la necesidad de realizar alguna actividad conjunta con las otras corales del Distrito, y el 

año 2005 se decidió impulsar un proyecto para organizar un encuentro anual de corales de gente 

mayor con el objetivo de que se pudieran encontrar, compartir experiencias y mostrar su 

repertorio. 

 

 

 

 

 

 

El primer encuentro se realizó el año 2007 en el Centro Cívico Matas y Ramis, en el barrio de Horta, 

y participaron cuatro corales, y el año 2010 se consiguió que participaran las seis corales de gente 

mayor del Distrito y una coral invitada. 

Esta actividad tuvo mucho éxito desde el primer momento y hubo un gran nivel de asistencia, por 

lo cual se tuvo que cambiar de ubicación el segundo año para poder acoger un numero 

aproximado de tres cientas cincuenta personas. El problema radicó en que el Distrito no disponía 

de espacios tan ámplios para poder dar cabida a esta cantidad de asistentes, por lo que se 

decidió contactar con alguna iglesia del Distrito que quisiera participar en el proyecto, y la 

segunda jornada se realizó en la iglesia de St.Joan d’Horta en la calle Campoamor,  un gran 

espacio del barrio de gran belleza que cumplía con las expectativas y daba un marco escénico 

para las actuaciones interesante, pero también se detectó que tenía graves problemas de 

Los objetivos que se perseguían conseguir con este encuentro eran: 

 Creación de un punto de encuentro anual de las corales del Distrito. 

 Realización de conciertos en los diferentes casales del Distrito. 

 Aumento de la visibilidad de las corales de gente mayor en la sociedad en general. 

 Creación de nuevas corales de gente mayor.  
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soronidad ya que el techo de la iglesia es muy alto y solo se oía bien en las primeras filas,y a partir 

de la sexta fila se oía muy mal, por lo cual se decidió que se buscaría otra ubicación para el 

próximo año. 

A partir del tercer año el encuentro de corales se hizo cada año en la iglesia del Cristo Redentor 

en la Avenida de la Virgen de Montserrat, que es una iglesia más moderna que la anterior y los 

techos no son muy altos, por lo cual la soronidad es buena y los asistentes pueden disfrutar del 

concierto. 

Este encuentro ha llegado a ser una celebración del mundo coral de la gente mayor del Distrito, 

en la que tanto los protagonistas como los asistentes le dan mucha importancia. El encuentro de 

corales es un buen escaparate para las corales por dos razones, la primera para que los casales 

que no tienen coral se animen a formar una coral, ya que así se dan cuenta de lo gratificante 

que es cantar y la segunda porque a partir de que se van conociendo, se invitan los unos a los 

otros a organizar conciertos en los casales y de esta manera la dinámica de colaboración mútua 

se va fortaleciendo.  

Organización del encuentro de corales  

Los dos primeros años la técnica de gente mayor fue la coordinadora de este acto y más adelante 

lo coordinó la dinamizadora del casal de la gente mayor de Horta. El encuentro de corales se 

preparaba a partir de una comisión formada por representates de las corales que participaban y 

que entre todos se decidía el repertorio y el orden de actuación.  Al final del concierto se cantaba 

siempre un canto común, que también se decidía entre todos, y cada año lo dirigía el director o 

directora de una de las corales participantes. 

Al final del concierto se cantaba un canto común, que también se decidia entre todos, y cada 

año lo dirigía el director o directora de una de las corales participantes. 

Las tareas de la coordinadora eran:  

 Contactar por escrito con todas las corales de gente mayor y se les enviaba el protocolo que 

habían de seguir para participar en el encuentro. 

 Una vez las corales habían confirmado su asistencia y habían enviado la propuesta de 

canción que querían interpretar, la coordinadora convocaba a un representante de cada 

coral a las dos reuniones que se realizaban. En la primera reunión, se confirmaba el programa 

definitivo y en el caso que dos corales propusieran la misma canción se cambiaba una de 

ellas y finalmente se decidía, entre todos, la canción que querían cantar todas las corales y 

quién la dirigía. La segunda reunión tenía lugar después del encuentro de corales y en ella se 

evaluaba el concierto.  

 Buscar la coral invitada.  

 Confeccionar el programa final y preparar la hoja informativa de divulgación de l’acto 

 Coordinar la difusión del acto. 

 Coordinar un equipo de voluntarios que se hacían cargo de la logísta del acto el día del 

concierto.  
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La segunda reunión tenía lugar después del concierto y servia para evaluar la actividad 

 

Comentarios finales 

Para finalizar, se incluien unos comentarios de la técnica de gente mayor, Carme Aràjol; 

“me gustaría destacar la importancia de cantar. El canto es muy terapéutico y saludable, y como 

dice un dicho popular –quien canta sus males espanta-. Cuando se canta, los cantantes 

acostumbran a llenarse de alegría y optimismo y a medida que los cantantes se van identificando 

con las canciones, su corazón se ensancha y pueden comunicar este sentimiento a los que 

escuchan, por lo cual se puede concluir diciendo que cantar produce una gran alegría tanto a 

los que cantan, como a los asistentes. 

Por todo ello es muy bueno que la gente mayor se anime a cantar porque no se trata de tener 

una voz magnífica, porque el canto coral es un proyecto de grupo y es la suma de todas las voces 

que consiguen que suene tan bien, siempre hay algunos que tienen unas voces más privilegiadas, 

estas son las que pueden realzar la canción en momentos determinados, pero lo que realmente 

vale la pena es la unión de todas las voces a partir de una buena dirección”. 

 

 

 

Homenaje a los abuelos centenarios   

Los datos del Instituto Nacional de Estadística del 1 de julio de 2015 en España dicen que hay 

15.941 personas centenarias (100 años y más) son mayoritariamente mujeres y representan el 

77’31%. A nivel poblacional no son muy representativas, pero por el simbolismo que entraña llegar 

a los 100 años, son muchas las iniciativas que se pueden encontrar que homenajean a estas 

personas. Por ejemplo, la Generalitat de Cataluña, a través del Departamento de Trabajo, Asuntos 

Respecto al sector científico, se ha evidenciado que los beneficios de esta actividad 

en la persona son innumerables. Welch (2005, pág. 254) decía que el canto es una 

forma de comunicación; es “una forma de identificación grupal, Cantar puede 

convertirse en una actividad cultural transformadora”. En el colectivo de la gente 

mayor, se han enfatizado mejoras como en la (Cohen, Perlstein, Chapline, Kelly, 

Firth y Simmens, 2006; Johnson, Louhivuori, Stewaer, Tolvanen, Ross i Era, 2013) 

 Calidad de vida  

 Salud física (reducción de las visitas al médico y uso de medicamentos, 

reducción de las caídas…)  

 Salud psicológica (mejora del estado de ánimo i reducción de la soledad) 
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sociales y familias ofrece una medalla centenaria con el nombre de la persona centenaria que le 

entregan el dia de su aniversario. 

En el Distrito de Horta Guinardó se realizan estos homenajes a los abuelos centenarios desde hace 

más de una década. En todo este tiempo el formato de la actividad no ha sido modificado. Es un 

acto muy esperado y que tiene muy buena acogida. 

Los objetivos del acto son los siguientes:  

 Hacer un homenaje a las personas que cumplen cien años aquel año.  

 Realizar un acto festivo y conmemorativo con todas las personas centenarias homenajeadas 

que lo deseen, acompañadas de sus familiares y amigos.  

 Implicar a la comisión de personas mayores del Distrito para que colabore en la organización 

del acto. 

Durante los meses anteriores a la actividad se contacta con los familiares de las personas 

centenarias para invitarlos a este acto que se lleva a cabo en un equipamiento municipal del 

Distrito. Si los familiares aceptan participar en el acto, pero consideran que el estado físico de la 

abuela no permitirá que pueda asistir, se les ofrece la posibilidad que los familiares asistan en 

nombre de la persona centenaria y se les entrega los presentes destinados a ella para que se los 

hagan llegar. 

Este homenaje está presidido por un político del Distrito y el contenido del acto lo elabora la 

coordinadora del acto, junto con una comisión de personas mayores del Distrito que colaboran 

durante la actividad haciendo sugerencias y atendiendo a los familiares durante el acto, 

ayudando a acomodarse a los invitados y, junto con los políticos, entregando los obsequios que 

están reservados para los homenejeados. Los miembros de esta comisión acostumbran a estar 

muy contentos y agradecidos de participar, ya que así pueden honrar a las personas más mayores 

de su Distrito. 

El acto consiste en una presentación por parte de una persona mayor que es la que lleva el hilo 

conductor de la actividad. El representante político da la bienvenida, después actua una coral, 

un pequeño parlamento por parte del presentador/a del acto, en el que resalta los detalles más 

característicos de las vidas de cada una de las personas homenajeadas. Esta parte acostumbra 

a ser la más entrañable y emotiva, ya que a las personas centenarias y sus familiares les encanta 

que se comparta con el público algunos detalles de la vida de su familiar centenario, lo cual da 

un sentido muy personalizado y único a cada participante. Seguidamente se presenta un pastel 

con el número cien en forma de vela, a la vez que suena una música muy alegre y una canción 

de aniversario, que el público también tararea. Este es un momento muy álgido en el que todo el 

público está vibrando de forma muy emocionada. La persona que presenta el acto apaga la 

vela en nombre de todos los asistentes.  

Después de esto los políticos y la comisión de personas mayores reparten a todos los centenarios 

un ramo de flores y una placa conmemorativa de los cien años y al final invita a todos los asistentes 
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a un refrigerio. Además. el Distrito obsequia a los familiares las fotos tanto del acto, como de la 

persona homenajeada y su familia, para que puedan tener un buen recuerdo. 

Este es un acto muy especial que todos los asistentes lo disfrutan mucho, los homenajeados, las 

familias y también la gente mayor del barrio que asiste. 

Esta actividad la coordina la dinamizadora del casal de gente mayor del Baix Guinardó. 

 

 

Jornadas de participación de casales  

Como se ha comentado antes, fue en la mesa de casales que unos cuantos miembros de la mesa 

hicieron la propuesta de hacer unas jornadas de particicipación de casales del Distrito de Horta 

Guinardó, y el resto de participantes apoyó la idea.  

En el año 2003 se realizaron las primeras jornadas de participación de casales, a pesar que los 

miembros de la mesa decían que estaban preparados, la verdad era que tanto la gente mayor 

como la técnica les venía un poco grande organizarlas porque a pesar del entusiasmo y buena 

disposición de todos no tenían suficiente claro como hacerlo, pero esto no les desanimó y pidieron 

el apoyo de la Universidad Autónoma de Barcelona, que también había colaborado en las 

jornadas de participación de los casales de la ciudad de Barcelona. Se pudo contar con este 

apoyo gracias a que el sector de gente mayor de la ciudad de Barcelona les concedió una 

ayuda económica. La universidad estuvo encantada en dar apoyo a esta iniciativa ya que valoró 

que era la única que se realizaba en la ciudad. 

El segundo año ya se vieron capacitados para organizar las jornadas de Distrito sin el apoyo 

externo, y desde entonces se han ido repitiendo cada año. 

Los objetivos que se marcaron para estas jornadas fueron: 

 Aumentar el conocimiento personal entre las personas mayores del Distrito. 

 Crear un espacio anual para que se encontraran los casales y entidades de gente mayor del 

Distrito con el objetivo de que hubiera más intercanbio entre ellos.  

 Trabajar alguna temática de forma monográfica, que sirviera de ejemplo para mejorar el 

funcionamiento de los equipamientos de la gente mayor. 

 Crear vínculos de colaboración entre los diferentes casales y entidades de gente mayor del 

Distrito. 
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Creación de una comisión de preparación de las jornadas  

Después de haber realizado la primera jornada se creó una comisión que estaba formada por tres 

miembros de la mesa de casales y la técnica de gente mayor con el objetivo de preparar el 

contenido de las jornadas y la estrategia de difusión de las mismas.  

La comisión se puso a trabajar con mucho entusiasmo. Los tres representantes de la mesa de 

casales se lo tomaron como un reto y querían dar lo mejor de si mismos y de las entidades que 

representaban con tal que la jornada saliera bien y los asistentes se pudieran sentir implicados y 

protagonistas. 

Se diseñó un esquema que se utilizó durante tres años y que tuvo muy buena acogida que 

consistía en: 

 Escoger un tema para trabajar en las jornadas, que querían que reflejase una situación de 

algún casal y que se pudiera hacer extensiva a los otros, con el fin que todos los casales, si lo 

veían conveniente, lo pudieran aplicar. Por ejemplo, la junta del casal no potencia 

suficientemente la participación de los usuarios en la dinámica del casal, o resolución de 

conflictos, o colaboración entre casales etc...  

 Una vez planteado el tema, que se acostumbraba a hacer a partir de una representación 

teatral, los asistentes se dividían en grupos de un máximo de doce personas y a partir de un 

guión que se les facilitaba discutían sobre el tema durante cuarenta y cinco minutos. Una 

persona del grupo moderaba la discusión y otra tomaba notas y hacía de portavoz en el 

grupo grande.  

 Después se volvía al grupo grande y se exponía lo que se había hablado y se sacaban tres 

conclusiones con la ayuda de un experto invitado, que era conocedor del tema. 

¿Cómo se exponía el tema a los asistentes?  

A la comisión de preparación de la jornada le pareció que era importante exponer el tema de 

una manera sencilla, original y creativa para que los asistentes prestaran atención y se lo hicieran 

suyo. Se decidió que una buena manera podría ser hacer una representación teatral del tema 

que querían tratar. 

Los representantes de la mesa de casales se dividieron las tareas para llevar a cabo el proyecto; 

unos cuantos escribieron el guión que después la comisión supervisaba y daba el visto bueno, y 

entre todos buscaron en sus casales los actores para interpretarlo. Esta idea tuvo mucho éxito, los 

asistentes lo pasaban bien con la representación y a la vez les quedaba muy claro cual el era el 

tema a tratar que al estar expresado de una manera sencilla y vistosa acostumbraban a hacérselo 

suyo. 

Una vez representada la pequeña obra de teatro, el experto que conducía la jornada reorientaba 

el tema, lo expresaba con palabras, hacía énfasis en las partes más importantes a resaltar e 

invitaba a los asistentes a trabajar el tema en grupos. 
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Cuando los grupos volvían a la asamblea general y expresaban lo que cada grupo había 

trabajado, el papel del experto consistía en hacer comentarios y una síntesis de las intervenciones 

hechas y se sacaban unas conclusiones. 

 

¿Cómo se hizo la difusión?   

La comisión quería que esta jornada tuviera un número limitado de asistentes para que pudieran 

trabajar en los grupos y asimilar lo que se había tratado. 

Se acordó que solo se invitaría a las personas voluntarias de cada entidad, ya que ellas eran las 

que colaboraban en la buena marcha del casal y querían que aprendiesen maneras de actuar 

delante de una situación determinada. También se invitaba a voluntarios que participadan 

esporádicamente. 

Se pretendía que la invitación a las personas fuese personal, porque así se daban cuenta que la 

jornada era importante y que ellos tenían el privilegio de haber sido invitados. Se pensó que una 

buena manera de conseguirlo era siguiendo los siguientes pasos: 

o La junta de cada entidad daba una relación de personas voluntarias que a ellos les parecía 

importante que asistieran, con todas ellas se hizo una lista de personas a invitar.  

o Se enviaba una carta a cada uno de los miembros de la lista, que se personalizaba poniendo 

su nombre completo y se le explicaba que había sido invitado a la jornada y que como 

estaba implicado en las actividades de su centro nos gustaría mucho que pudiera asistir, y se 

le pedía que confirmara su asistencia. 

El nivel de asistencia siempre fue muy alto, ya que las personas invitadas vivían como un privilegio 

y un honor poder asistir. 

Esta metodología comportó una compleja organización logística que asumió el equipo de 

voluntarios, ya que tenían que comprobar que asitían solo las personas invitadas, y a pesar de la 

complejidad siempre funcionó muy bien. 

Cambio de la estructura organizativa de las jornadas 

El cuarto año se cambió el modelo que ya empezaba a no significar una novedad para los 

asistentes y se decidió modificar la estructura. 

La comissión de preparación de las jornadas hizo una propuesta para potenciar la colaboración 

entre casales que consistía en que se hiciesen actuaciones de los diferentes casales con obras de 

teatro, danza, poesía, canto etc. y que fuera abierta a todos los que quisieran asistir. 

  Se trataba de un nuevo modelo que no parecía tan pedagógico como el anterior, pero todos 

estuvieron de acuerdo en implementarlo. 
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El primer año, después del cambio de modelo se hicieron una serie de actuaciones con el fin de 

potenciar la colaboración entre casales, ya que no había mucha cultura de interrelación entre 

ellos, solo entre los más activos. Diseñamos unos paneles grandes que se exponían durante la 

jornada, donde había la siguiente información sobre el casal que participaba en una actuación: 

 Número de socios del casal 

 Lugar donde estaba ubicado   

 Actividades más importantes que realizaban  

  Número de voluntarios  

 

Los asistentes durante el descanso de la jornada, tenían la posibilidad de visitar la exposición y 

informarse sobre los centros que habían actuado. En el momento de la inscripción se les daba 

una ficha que debían relenar al final de la jornada donde debían rellenar diciendo qué entidades 

querían invitar y que actuación querían que hicieran. Cada año se intentaba que se hiciesen 

nuevas actuaciones de otros casales para que se fueran conociendo todos. 

Esta nueva etapa también funcionó muy bien y los casales del Distrito intensificaron la 

colaboración entre ellos, de esta manera salían de su entorno habitual para hacer actuaciones 

a otros centros y de esta manera se empezaron a conocer más y mejor. 

A partir del año 2008 que se inauguraron los tres grandes casales municipales del Distrito, en Horta, 

en el Baix Guinardó y en la Vall d’Hebron, se canvió la duración de las jornadas, en lugar de 

hacerse durante una mañana o una tarde al año, se hacían en tres tardes, una tarde en cada 

casal, y cada tarde se trataba un tema: teatro, danza, canto o poesía. La dinamizadora de cada 

casal era la encargada de coordinar la jornada de su casal y de crear las comisiones de 

participación para organizar la actividad. En esta última etapa, a partir del año 2008 ya no se 

hacia rellenar la ficha de solicitud de actuaciones ya que se había conseguido crear una 

dinámica de comunicación muy fluída entre casales. 

 La conclusión es que después de todos estos años de funcionamiento, la dinámica de 

interrelación entre casales del Distrito era muy intensa, lo cual nos llenaba de satisfacción a los 

organizadores porque se había cumplido los objetivos que se marcaron cuando se inició este 

proyecto.  
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Baile de la primavera de la gente mayor  

 

Las actividades de baile están muy presentes en el día a día de los centros de gente mayor, es 

por ello que este proyecto era especialmente destacable porque era el acto de inauguración de 

las Jornadas de la primavera de la gente mayor. 

La Primavera de la Gente Mayor se vino realizando anualmente desde el año 2002 con diferentes 

actuaciones y acontecimientos en los que se implicaban los diferentes centros de gente mayor 

del Distrito, además este baile de gala congregaba alrededor de ochocientas personas mayores, 

lo cual suponía un gran éxito de participación y a la vez requería una gran implicación de los 

voluntarios mayores para conseguir una buena gestión del mismo. 

 Las actividades de la gente mayor en el Distrito eran diversas y se programaron hasta el año 2010 

acciones como las siguientes, dentro del marco de Primavera de la gente mayor: 

 Baile de inauguración de la Primavera de la Gente Mayor  

 Las tres jornadas de participación de los casales y entidades de la gente mayor. 

 Acto final del proyecto “los abuelos explican cuentos y los niños los dibujan”, organizado pr la 

Asociación Nou Horitzó con el apoyo del Distrito 

 Encuentro de corales de gente mayor  

 Homenaje de los abuelos centenarios  

Con esta última actividad se cerraba el ciclo de actividades de primavera que organizaba el 

Distrito para la Gente Mayor. 

El baile de la primavera de la gente mayor era muy importate y era al que asistía más gente (ver 

figura 4). Se pretendía que fuera organizado y vivido como una “fiesta mayor” para la gente 

mayor del Distrito y, a la vez, que marcara la celebración de la entrada de la primavera de una 

forma festiva. 

  



45 
 

 

- 

Figura 4. Un grupo de sevillanas de una entidat hacen una representación durante el descanso 

del baile.  

La organización de este baile fue evolucionando y mejorando durante los siete años que se 

organizó. Los tres primeros años se hacía al aire libre, se hizo en el parque Príncep de Girona dos 

veces y en la Rambla del Carmel y los últimos cuatro años se hizo en un espacio cerrado, el 

Polideportivo Municipal del Guinardó, lo cual proporcionaba una mayor tranquilidad a los 

organizadores porque no se tenía que estar pendiente de las condiciones climatológicas de aquel 

día. El nuevo equipamiento escogido tenía una sala deportiva ámplia que aquel día se 

reconvertía en una sala de baile. 

Los primeros años era difícil que la gente mayor de todos los barrios assistiera porque la orografía 

del Distrito és muy diversa y no permite que la gente mayor se desplace con facilidad de un lugar 

a otro y además en aquel momento no había mucha motivación porque, como después 

veremos, la forma de hacer la difusión no era la apropiada y asistían principalmente la gente 

mayor de los barrios cercanos al lugar donde se hacía el baile. 

Los tes primeros años el baile iba acompañado de una merienda para los asistentes, hecho que 

era muy valorado, pero en algunos casos solo la merienda era lo que motivaba la asistencia de 

algún colectivo, por lo que el ambiente no era de una fiesta y incluso algunos después de la 

merienda se iban. La evaluación continua de los proyectos permite poder realizar cambios de 

aquellos elementos que no funcionan y este caso es un buen ejemplo. De hecho, después de tres 

años de funcionar de esta manera, se evaluó la situación con la dinamizadora, la técnica de la 

gente mayor y el Director de Servicios Personales y se llegó a la conclusión que se tenía que 

modificar el modelo de esta actividad para que se cumplieran los objetivos que se habían 

marcado al principio y que se consideraban adecuados. 
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Lo primero que se decidió fue eliminar la merienda dentro del baile, porque parecía que era un 

obstáculo que no ayudaba a que los asistentes disfrutaran de la fiesta. En su lugar decidimos dar 

a cada asistente una botella de agua, un clavel y un pequeño obsequio de alguna campaña 

municipal: un año, dimos un abanico sostenible (ver figura 5), otro año, un corazón de espuma de 

la campaña Barcelona late, etc. El cambio fue muy bien acogido, y no se recibieron evaluaciones 

negativas por el hecho de no ofrecer una merienda. 

 

 

Figura 5. Una señora descansando en una de les ediciones del baile de la Primavera de la Gente Mayor donde 

se obsequió a los asistentes con este abanico sostenible. 

 No solo se cambió el acto en si, sino que la principal modificación radicó en la estructura 

participativa.  En las primeras ediciones, las entidades de la gente mayor solo recibían un tríptico 

con la información y la invitación al baile, pero llegamos a la conclusión que queríamos que la 

gente mayor se sintiera protagonista del baile, y que, por ello, tuviera mucho interés en asistir y en 

animar a los compañeros de sus respectivos casales a que disfrutaran de esta gran fiesta. 

 Para conseguir este objetivo se realizaron las siguientes acciones:  
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 Se ofreció a cada casal la posibilidad de hacer una actuación de baile colectivo en la 

media parte, cuando la orquesta descansaba y seis entidades mostraron interés en 

hacerla.  

 Se dirigía la actuación desde el escenario y todos los asistentes que querían podían 

participar. Anteriormente se había ofrecido a todos los casales la posibilidad de ensayar 

este baile dos semanas antes de la fiesta.  

 También se pasó una pequeña encuesta a todos los usuarios de las entidades y casales 

de gente mayor para que dijeran qué canciones bailables les gustaría que tocara la 

orquesta, a partir de la lista de canciones que esta ofrecía; las canciones más votadas las 

pasaban a la orquesta para que formaran parte del repertorio que tocarían este día. 

Más adelante, a medida que se iba acumulando experiencia, se incluyó en la fiesta el “baile de 

la escoba”, y para participar en él, cada casal tenía que decorar colectivamente una escoba, 

la cual, mientras bailaban, se la iban pasando de unos a otros. Una vez se había bailado, se 

exponían todas las escobas decoradas, se hacía un concurso y se daba un premio a los tres 

casales que habían presentado las tres escobas mejor decoradas. Había un jurado que decidía 

cuales eran las tres mejores. 

De esta forma se consiguió que los diferentes casales estuvieran implicados con alguna acción 

de la organización del baile, y esto ayudó a motivar a la gente mayor a participar en este 

acontecimiento, ya que les llenaba de satisfacción tanto colaborar como voluntarios como 

participar. 

Además, la dinamizadora que coordinaba la actividad también pedía la colaboración de unas 

cuarenta personas para que hicieran la tarea de voluntarios durante el baile. Las tareas que 

debían hacer eran las siguientes: 

 Dar un clavel, una botella de agua y un obsequio.  

 Formar un equipo de seguridad que estuviera pendiente de cualquier incidencia que pudiera 

ocurrir durante el baile. 

 Ayudar a las personas con dificultades a subir y bajar las escaleras. 

 Contar a los asistentes con un contador.  

 Ayudar a recogerlo todo al acabar el baile.  

Este cambio de rumbo en la organización del baile fue clave para conseguir una buena 

participación de la gente mayor y no solamente eso, sinó que también se consiguió que se creara 

un ambiente festivo y todos disfrutaran mucho de la fiesta, y que no hubiera tensiones como 

pasaba cuando se ofrecía la merienda. La gente mayor valoró este cambio de forma muy 

positiva, lo cual demostró que la gente mayor del Distrito se había hecho suya esta actividad. 

El último baile que se organizó en la época que se ha escrito este libro fue el mes de marzo de 

2010, asistieron unas ochocientas personas, lo cual es una cifra que a la organización le pareció 

muy buena. 
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La educación de la gente mayor: de las Aulas de Cultura a las aulas de 

extensión universitaria. 

 

Como se ha comentado en la introducción teórica de este libro, la educación dirigida a las 

personas mayores no ha tenido mucho éxito entre las propias personas mayores, pero como 

veremos ahora hay iniciativas educativas interesantes en este sentido. 

De hecho, en el Distrito ya se contaba desde el año 1994 con las llamadas aulas de cultura de 

Horta Guinardó surgidas a partir de una iniciativa de un grupo de miembros de la Comisión de 

Gente Mayor del Distrito. La principal impulsora fue Teresa Morros, que fue la presidenta del aula 

de cultura de Horta, y posteriormente ella misma impulsó la creación de las del Baix Guinardó y 

Montbau. Las aulas consistían en conferencias semanales sobre diferentes temáticas. 

Las tres aulas recibieron, desde sus inicios, el apoyo del Distrito, que consistió en: 

 Dar una subvención anual.  

 Proporcionar apoyo técnico cuando era necesario. 

 Editar y hacer la difusión de un tríptico trimestral con las actividades de las tres aulas. 

La primera aula en el barrio de Horta se realizaba en el Centro Cívico Matas y Ramis. Muy pronto 

se constituyó como entidad legal con sus propios estatutos y una junta que era la que organizaba 

la actividad del aula. A partir del año 2000, como he comentado antes, se crearon dos nuevas 

aulas: el aula de cultura de Montbau y el aula de cultura del Baix Guinardó que también se 

constituyeron como entidades legales. Las tres aulas  quedaron finalmente asociadas a AFOPA 

(http://www.afopa.info/)que se trata de una agrupación de aulas dedicadas a la formación 

permanente de la gente mayor. AFOPA coordina lo que ellos llaman las aulas de Difusión Cultural 

y las Aulas de Extensión Universitaria. La diferencia radica en que las segundas están bajo la tutela 

de alguna universidad. 

A partir del año 2007 las tres aulas de cultura de nuestro Distrito, con el impulso y entusiasmo de la 

presidenta de cultura del Baix Guinardó Estrella Hernandez, empezaron a pensar en la posibilidad 

de transformarse en aulas de extensión universitaria, con dos objetivos: 

 Vincularse a una universidad, para mejorar la calidad de la programación. 

 Llegar a un público más ámplio para así aumentar su prestigio 

 Para dar este paso, las aulas necesitaron el apoyo de la técnica de la gente mayor que a partir 

del año 2008 se ofreció para desempeñar el papel de mediadora en este proceso en una mesa 

formada por AFOPA, la Universidad Autónoma de Barcelona y las tres aulas de Cultura del Distrito. 

El mes de octubre de 2009 las tres aulas de cultura se constituyeron legalmente como Aulas de 

extensión universitaria (A.E:U.) con la tutela y supervisión de la Universidad Autónoma de 

Barcelona. Con este cambio tan importante las Aulas de Extensión universitaria del Distrito de 

http://www.afopa.info/)que
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Horta Guinardó consiguieron mejorar el nivel cultural de la gente mayor de este Distrito y también 

aumentar el número de participantes. 
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Los tres nuevos casales  

 

Los yayos de la Vall de Hebrón* 

Ya tenemos una casa  

Sobre un recodo apacible 

Mirando hacia la playa. 

Fue mucho tiempo esqueleto 

Abiertos los ventanales 

Refugio de golondrinas 

Y de palomas torcaces. 

Más gracias a nuestros impuestos 

Y también al Ayuntamiento 

Hoy la casa es un primor 

Ya no existe el esqueleto. 

Salones bien amueblados 

Remanso de quietud y de sosiego 

Donde un rumor de palabras 

Se va plasmando en los techos 

Palabras de los ancianos 

Enriqueciendo el lenguaje 

Catalán y castellano 

Fundidos sobre un paisaje. 

Venid aquí musiquillos 

Cocineros y pintores 

Y los que tenéis en la garganta 

La voz de los ruiseñores 

Cuánta cultura perdida 

Se quedará en el silencio 

Por los baches de la vida 

Experiencias de otro tiempo ¡ 

Venid aquí los poetas 

Yayas que hacéis labores 

Letristas de cancioncillas 

Y los que fuiste labradores. 

Venid las amas de casa 

Con historias de otro tiempo 

Trabajadoras incansables 

Sin recompensa de un sueldo 

Venid a nuestro palacio 

Todos los que estéis cansados 

Sobre este remanso de paz 

Dejemos la esencia de los años. 

Autora: Obdulia Cañal Carrera 

Casal de Gent Gran de la Vall d’Hebron. Barcelona, 15 de julio de 2008 

* Este poema se escribió un mes después de la inauguración del Casal 
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Mapa de los casales de gente mayor del Distrito  

Los casales de la gente mayor han sido un referente como equipamientos socio culturales en 

nuestro territorio y son concebidos en la actualidad como una herramienta importante para la 

participación cívica, cultural y de ocio de las personas mayores de la ciudad de Barcelona. 

 

 

 

 

 

El año 1999, había cinco casales municipales en el Distrito, el Casal Canigó, el Grupo de Gente 

Mayor de Horta, el Casal Teixonera, el Casal del parque del Guinardó y la Agrupación de jubilados 

del Baix Guinardo. Además, existía otro espacio de gente mayor en el barrio de Horta, con unas 

características diferentes a los otros cinco, se trataba del espacio de Gente Mayor Saudade que 

estaba ubicado dentro de una entidad privada, la entidad Saudade, y el Distrito le daba una 

subvención con el fin que la gente mayor tuviera allí un espacio. 

A pesar que los cinco primeros casales tenían la titularidad municipal, las aportaciones que hacía 

el Ayuntamiento consistían en la cesión del local, y una pequeña subvención anual. No se pudo 

invertir en profesionales de la dinamización, por lo que estos casales funcionaban con una junta 

de voluntarios, y la manera de llevar el casal dependía del estilo de cada junta. En general no 

existía una forma sistemática y organizada de trabajar, a excepción del Grupo de Gente Mayor 

de Horta que pudo contar con el apoyo técnico de una animadora municipal, y la Agrupación 

de jubilados del Baix Guinardó que tenía una junta de voluntarios con una organización de trabajo 

muy eficaz. 

El año 2008 se abrieron tres nuevos casales a los que se aplicó el Plan de mejora de espacios y 

casales de gente mayor que había elaborado el Ajuntamiento de Barcelona, debido a ello los 

nuevos casales eran totalmente diferentes a los que existían hasta aquel momento y tenían una 

dotación presupuestaria suficiente para la infraestructura, el personal y las actividades. Este hecho 

también benefició a los pequeños casales que había en el Distrito, que pudieron contar con el 

apoyo de una dinamizadora, que era la misma que llevaba uno de los nuevos casales, ya que, a 

cada una de las dinamizadoras, que estaban contratadas treinta y siete horas y media a la 

semana, se les hizo el encargo de que además de dinamizar el casal grande, también dedicasen 

una pequeña parte de su tiempo a dinamizar el casal pequeño ubicado en el mismo barrio.  

A partir de este momento el mapa de casales de gente mayor del Distrito fue el siguiente: 

 

 

Dos documentos interesantes en relación con los casales y su funcionamiento son los siguientes:  

 Régimen de funcionamiento de los casales y espacios municipales de la gente mayor de 

Barcelona 2011 

 Informe para implementar el Plan de mejora de los casales y espacios municipales 2011 

delscasals i espais municipals de gent gran 2011d 
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Barrio de Horta  

Casal de Gente Mayor de Horta:  Casal nuevo que absorvió el Grupo de Gente Mayor de Horta y 

el Grupo de Gente Mayor Saudade.  

Casal de gente mayor Canigó: Casal con la estructura antigua que no quiso ser absorbido por el 

Casal de Horta a pesar de estar ubicado muy cerca; la dinamizadora del casal de Gente Mayor 

de Horta dedicó una pequeña parte de su tiempo a dinamizarlo. 

 

Barrios del Guinardó y Baix Guinardó  

Casal de gent mayor del Baix Guinardó: Casal nuevo que absorvió la antigua Agrupación de 

jubiladoss del Baix Guinardó 

Casal del Parque del Guinardó: Casal ubicado en la parte alta del barrio del Guinardó, con la 

estructura antigua, que contaba con unas horas de dinamización por parte de la dinamizadora, 

del Casal de Gente Mayor del Baix Guinardó. 

 

Barrio de la Vall de Hebron, Teixonera y Montbau 

Casal de la Vall de Hebron: Casal de nueva creación ubicado en el barrio de la Vall de Hebron. 

Casal Teixonera: Ubicado en el barrio de la Teixonera y que la Dinamizadora del Casal de la Vall 

de Hebron le dedicaba también unas horas a su dinamización. 

 

Proceso de preparación de la puesta en marcha de los tres nuevos 

casales 

 

Los casales de gente mayor de Horta, Baix Guinardó y de la Vall de Hebron se inauguraron la 

primavera del año 2008, su apertura implicó un proceso de preparación anterior muy laborioso 

que teniendo en cuenta los resultados que se obtuvieron, fue la clave del éxito de estos tres nuevos 

casales. 

Fue muy importante hacer una buena tarea de preparación, para que la gente mayor se 

implicara en la puesta en marxa de estos nuevos casales, es por ello que era necesario trabajar 

muy directamente con ellos, haciendo reuniones, asambleas y debates para ayudar a analizar a 

fondo todos los aspectos del nuevo proyecto y que la gente mayor pudiera hacer suyas las 

aportaciones y también que pudieran salir las dudas, los miedos y las reticencias hacia el nuevo 

modelo. Al prepararlo con tiempo se pudo ir digiriendo el nuevo plan, también se pudo hacer los 

cambios necesarios para adaptarlos a la realidad de cada casal. 
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El departamento de acción Social y Ciudadanía del Ayuntamiento de Barcelona elaboró un 

proyecto de casales de gente mayor que respondía a aquel momento, se le llamaba Proyecto 

de mejora de casales y espacios para la gente mayor del Ayuntamiento de Barcelona. Se quería 

romper con la dinámica conservadora y decadente que los casales de gente mayor tenían 

entonces en la ciudad de Barcelona, y fue por este motivo que se redactó este nuevo plan que 

fue aprobado por el Consejo Plenario del Ayuntamiento de Barcelona el año 2007 y donde 

quedaba muy claro que los casales municipales eran espacios abiertos y dinámicos que tenían 

que funcionar con la complicidad conjunta de los voluntarios y los profesionales, por lo cual se 

contemplaba que en  los casales habría profesionales que ayudarían a dinamizar el espacio con 

el objetivo de que el protagonismo fuera de la gente mayor. Los técnicos y técnicas de gente 

mayor de los Distritos de la ciudad participaron en su elaboración coordinados por la técnica de 

gente mayor del departamento de acción social y ciudadanía del Ayuntamiento de Barcelona. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alredor de los años 2005 el Distrito de Horta Guinardó decidió abrir tres nuevos casales de gente 

mayor, y mientras el proyecto de mejora de casales iba cogiendo forma, se tuvo claro que se 

quería que estos casales funcionaran de manera moderna a partir de este nuevo proyecto que 

se estaba elaborando. 

 El año 2006, el proyecto de mejora de casales estaba muy avanzado y a pesar de que todavía 

no estaba aprobado por el Consejo Plenario del Ayuntamiento, ya se podía entrever hacia donde 

iría el nuevo modelo, que se veía con buenos ojos por parte del Consejo Asesor de la gente mayor 

de la ciudad, y también por dos técnicos de gente mayor de dos distritos de la ciudad, que 

forman parte del mismo y que van rotando periódicamente con el fin que todos los técnicos de 

los distritos estén representados. 

Una vez estuvo aprobado este documento el año 2007, el Distrito de Horta Guinardó se puso en 

marcha para conseguir el dinero necesario para implementar el nuevo modelo en los tres casales 

que se estaban construiendo en el Distrito de la manera más fiel posible.  

El proyecto de mejora recogía que las funciones de los centros de gente mayor eran 

1. Información, asesoramiento y consulta de servicios y actividades para la gente mayor. 

2. Promoción de actividades de dinamización social y cultural, de promoción de hábitos 

saludades y de bienestar social, de formación permanente y de ocio. 

3. Apoyar las iniciativas individuales y colectivos de la gente mayor, fomentando el 

asociacionismo de la gente mayor. 

4. Fomento de la participación activa y de protagonismo ciudadano. El casal se convierte en 

dinamizador del territorio y ciudad. 

5. Favorecer y potenciar el intercanbio intergeneracional. 

6. Fomento de prácticas solidarias de voluntariado y de buena vencidad. 
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El año 2006 los técnicos y políticos del Distrito elaboraron un plan para dar a conocer los barrios 

donde estarían ubicados estos casales y como funcionarian; se convocaron unas cuantas 

asambleas por parte de los políticos para informar sobre los nuevos casales y más adelante los 

técnicos empezaron a trabajar con la gente mayor explicándoles el modelo técnico que se quería 

implementar y también se trabajó con ellos las reticencias que podían surgir para aceptarlo. 

El equipo técnico de gente mayor elaboró un calendario de encuentros con los diferente agentes 

sociales y técnicos de servicios personales de los tres barrios para empezar a hablar de los tres 

nuevos casales. Se creió que era muy importante empezar a informar a la gente mayor y los 

agentes sociales del barrio y también para animarlos a participar, desde el primer momento, en 

la preparación y puesta en marxa de los nuevos equipamientos,  

La manera de hacer este acercamiento era diferente dependiendo de las peculiaridades de 

cada barrio. A continuación, se dan algunos detalles de estas peculiaridades.  

 

 

 

 

En el barrio del Baix Guinardó, como se trata de un barrio muy grande donde los servicios, 

equipamientos y entidades quedan más diluidos, se decidió encontrarse solo con la Agrupación 

de jubilados del Baix Guinardó. 

Los socios de este casal municipal, que estaba funcionando ya de manera exitosa en el barrio 

con la antigua estructura de casales, ellos eran los que se tenían que trasladar al nuevo casal que 

se constuía muy cerca, en el mismo parque Princep de Girona. Para los socios del casal les era 

muy dificil hacerse a la idea que debían trasladarse, y les costaba ver las ventajas que el nuevo 

casal tendría para ellos. Por este motivo se necesitó tener muchas reuniones con ellos para 

trabajar como sería el nuevo casal y las ventajas que tendría.  

Los temas que mas salieron en las reuniones fueron: 

o Como tenía que ser la estructura arquitectónica del edificio. 

o Tipo de mobiliario necesario.  

o El modelo de gestión 

o Qué papel les gustaría tener a los socios del antiguo casal en el nuevo casal. 

Tratar todos estos temas representó tener muchas reuniones, no siempre agradables, ya que para 

ellos el cambio era muy doloroso ya que estaban muy adaptados a su espacio; además, el 

modelo de gestión que tenían consistía en una junta que lo decidía todo, casi sin ninguna 

interferencia municipal y les funcionaba muy bien y a pesar que siempre se quejaban porque 

tenían mucho trabajo y estaban muy agotados, en el fondo la situación les compensaba porque 

La adaptación del proceso de implementación del proyecto de casales del districto según las peculiaridades 

de cada barrio es un buen ejemplo de como un buen proyecto puede fracasasr si no se tiene en cuenta las 

peculiaridades y características de los usuarios problemáticos y el entorno para realizar el proyecto. 

.  
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se sentían que estaban en su casa y la regentaban como querían y les provocaba mucha 

inquietud el hecho que en el nuevo modelo de gestión hubiera profesionales contratados por el 

Ayuntamiento, ya que esto les hacía pensar que habría más control municipal y fantaseaban con 

la idea que algunas actividades que llevaban a cabo no las podrían seguir haciendo. 

 En el barrio de Horta la situación era diferente ya que el barrio es más pequeño y con una gran 

densidad demográfica y entre los servicios y entidades hay mucha comunicación, por lo cual allí 

desde el primer momento se vió necesario trabajar muy estrechamente con: 

 Los Servicios Personales Municipales de Horta, ya que el Grupo de Gente Mayor de Horta 

estaba ubicada en el edificio de Servicios Personales. Se realizaron varias reuniones con la 

responsable de la zona, la directora de servicios personales y la animadora de gente mayor, 

para diseñar el plan de acción.   

 Con la Asociación de vecinos de Horta que desde hacía muchos años había reivindicado un 

casal municipal para la gente mayor en el barrio; se realizó una única reunión que fue 

suficiente para explicar el nuevo proyecto que les pareció muy bien. Estaban muy contentos 

porque finalmente se había escuchado su reivindicación y veían con muy buenos ojos que 

muy pronto el barrio tuviera un casal digno para la gente mayor y se ofrecieron para 

colaborar en todo lo que fuera necesario. 

 Con el grupo de gente mayor de Horta se realizaron varias reuniones con la junta y también 

se asistió a una asamblea de socios. Este grupo se tenía que trasladar al nuevo casal y no les 

gustaba la idea porque decían que estaban muy bien en su espacio y aunque trabajaban 

muy cerca de la animadora de gente mayor de Horta, sentían que podían hacer lo que 

querían y intuían que en el nuevo casal la organización no les permitía ser tan autónomos 

como eran allí, y, además, argumentaban que una gran mayoría de socios no podrían asistir 

al nuevo casal, a pesar de estar ubicado a cinco minutos andando, consideraban que estaba 

ubicado en un lugar que, según ellos, no llegaba el transporte público. Las reuniones fueron 

tensas y se percibía poco interés para colaborar en la puesta en marcha del nuevo casal. 

 Con el Espacio de Gente Mayor Saudade se asistió a una asamblea de socios, que fue 

suficiente para explicar el proyecto y conseguir la colaboración necesaria. En general, estaba 

muy contentos porque muy pronto podrían dejar el espacio Saudade y incorporarse al nuevo 

casal. La mayoría de los usuarios de este espacio eran jugadores de juegos de mesa, y lo que 

más les interesaba era poder tener un buen espacio de juego en el nuevo casal. Como 

anécdota había un socio muy agresivo que durante un tiempo se negó sistemáticamente a 

qualquier propuesta de cambio, pero a medida que iba viendo la coherencia del nuevo 

proyecto fue bajando el nivel de sus quejas. 

 En el barrio de la Vall d’Hebron no había ningún equipamiento dirigido a la gente mayor, ni 

tampoco a qualquier otro sector de edad.  Solo había dos entidades, la Asociación de 

vecinos, que tenía una vocalía de gente mayor y la Coral del parqaue de la Vall d’Hebron 

que estaba formada por gente mayor y de mediana edad que ensayaban en la asociación 

de vecinos. En este sentido la gente del barrio se sentía un poco abandonada por la 

administración municipal. 
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El Distrito, consciente de esta falta de equipamientos socials que tenía el barrio, tenia planificado: 

la construcción del casal municipal para la gente mayor, un bloque de pisos tutelados para la 

gente mayor y un casal de barrio, por todo ello la perspectiva del barrio cambiaría bastante en 

un par de años. El casal de gente mayor estaba previsto que fuera el primer en abrirse en el barrio 

y aproximadamente un año más tarde se abrieron los otros dos. 

Des del Distrito se tenía muy claro que se quería preparar a la gente del barrio para que estuvieran 

informados sobre el nuevo casal y, a la vez, se implicaran en su puesta en marcha. 

Dos años antes se diseñó un plan de acción que consistió en las siguientes actividades: 

 Se invitó a formar parte de la Comisión de la gente mayor del Distrito a dos miembros de la 

vocalía de la gente mayor de la Asociación de Vecinos, que a pesar de que estaban 

invitados desde siempre a las reuniones no asistían a la misma; se contactó personalmente 

con ellos y se les explicó la importancia que se incorporaran a ella. 

 También se les invitó a asistir a la mesa de casales de gente mayor del Distrito como 

observadores. 

 El Distrito programó actividades de gente mayor en la sede de la vocalía de la asociación de 

vecinos, como charlas de salud, de prevención de la memoria, de la terapia de la risa etc. 

Todo ello con la idea de ir creando un ambiente dinámico con la gente mayor del barrio y 

de esta manera poder empezar a consolidar un pequeño nucleo de personas mayores con 

la finalidad que se empezaran a relacionar con la gente del barrio y más adelante se 

integraran al nuevo casal.  

 Conjuntamente con la Junta de la Asociación de vecinos de la Vall d’Hebron se programó 

una jornada informativa y educativa sobre el casal de gent gran en su sede; esta jornada se 

realizó el 14 de febrero de 2006. Se dirigió a los vecinos del barrio del Vall d’Hebrón, Montbau 

y la Clota, que eran los barrios más cercanos y a ellos iba dirigido principalmete este casal.  

Las tres asociaciones colaboraron a hacer la difusión de la jornada y la jornada fue un éxito, 

acudieron unas doscientas personas y todos estaban muy ilusionados y tenían muchas ganas 

de participar. 

Primero las técnicas explicaron como iban las obras de construcción del casal y como se 

había pensado que estaría distribuido. Este casal tenía algunas características innovadoras 

ya que tendría placas solares y como consecuencia, una parte importante de su energía sería 

suministrada por el astro sol y también contaría con unos huertos ubicados detrás del edificio. 

Estos dos elementos le daban un carácter ecológico y sostenible muy interesante. Las 

opiniones de la gente del barrio sobre el edificio fueron muy positivas, aunque algunos 

manifestaron que les parecía pequeño, ellos decían que ya que se construia un edificio 

nuevo, dentro de los jardines de Fridha Kalho, se podía haber hecho más grande. 

En cuanto a los tipos de actividades que se tenían que hacer dentro del casal, no se hizo 

ninguna propuesta por parte de las técnicas, sino que el moderador invitó a los asistentes a 

que expresaran cómo querían que fuera el casal y qué actividades querían que se llevaran a 

cabo en él. Fue muy interesante ya que los asistentes participaron mucho diciendo qué les 



57 
 

gustaría que se hiciera en el casal y fueron muy creativos; las ideas que se mencionaron en 

aquella asamblea nos sirvieron mucho a las técnicas para hacer la programación de 

actividades que se llevarían a cabo en el nuevo casal. 

También se informó a los asistentes sobre como se gestionaría el casal, se les explicó que 

habría una dinamizadora y una informadora que serían las que coordinarían a todos los 

voluntarios del casal y también se harían cargo de la gestión administrativa y la dinamización 

del casal. 

Por último, se les animó a que se ofrecieran como voluntarios diciendo lo que podrían aportar 

en el casal. Muchos de los asistentes se ofrecieron   para ser voluntarios y se les pasó una ficha 

para que la rellenaran en aquel momento. 

Con todas estas acciones se consiguió crear un clima muy positivo hacia el casal ya que la 

gente mayor que asistió a esta reunión estaba muy ilusionada y tenían muchas expectativas. 

Con todas estas acciones que se llevaron a término durante el año 2006 se superó la primera 

etapa de preparación de la puesta en marcha de los nuevos casales de gente mayor. 

 

 

 

 

Como consecuencia de estos encuentros con los posibles usuarios de los tres nuevos casales 

algunos aspectos del proyecto fueron reorientados, por ejemplo, fruto de estas conversaciones, 

en el Casal de Horta decidimos utilizar como sala de juego, la sala más grande de la planta baja, 

ya que en un principio se quería utilizar una sala más pequeña. En el Baix Guinardó, en la sala de 

juego se colocaron mesas de una medida más pequeña de la que nos habían propuesto los 

arquitectos con el fin que pudiesen caber más usuarios. 

En cuanto a las quejas del grupo de gente mayor de Horta, sobre la ubicación del casal y la falta 

de transporte público, les demostramos que a pesar la ubicación del nuevo casal no era tan 

buena como el edificio de Servicions Personales donde estaban ubicados en aquel momento, 

había maneras de llegar al casal con transporte público a pesar que no paraban delante del 

casal, si que paraban muy cerca. A pesar de ello, los técnicos hablamos con la gerencia del 

Distrito para ver si era posible hacer una gestión con los Transportes Metropolitanos de Barcelona, 

para ver si había alguna posibilidad que algún autobús tuviera una parada delante del nuevo 

casal, pero esto no fue posible, aunque los políticos aceptaron poner este objetivo en el Plan de 

actuación del Distrito para que más adelante se estudiara la posibilidad de conseguirlo. La 

asociación de vecinos de Horta también se comprometió a reclamar al Distrito que fuera posible 

la reorientación de los itinerarios  

             

El hecho de hablar directamente con los implicados y i escucharlos fue fundamental para 

poner este proyecto en marcha.  
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Asambleas informativas 

En esta nueva etapa los objetivos que nos marcamos fueron informar sobre los casales a toda la 

población a partir de cincuenta y cinco años que estuvieran jubilados o bien prejubilados de los 

barrios donde iban dirigidos y conseguir voluntarios para cada casal. 

Se confeccionó un documento con el formato de Power point, que se mostraba a las asambleas 

que consistía en cuatro partes: 

1. Estructura arquitectónica de cada edificio y su distribución. 

2. Organigrama del Distrito y del Departamento de Servicios Personales que es de donde 

dependen los casales de gente mayor 

3. Organizació de la gestión de los casales.  

4. Ofrecer a los asistentes la posibilidad de ser voluntarios 

Primero, un político presentaba la asamblea y a menudo la responsable de Servicios Personales 

hacía una introducción a la asamblea y presentaba los objetivos, la técnica de gente mayor 

explicaba como sería el casal y como se implementaría el plan de mejora de casales y por último, 

la dinamizadora hacía una charla muy fresca y entusiasta para explicar la importancia de que se 

ofreciesen como voluntarios. 

 Cuando explicaban la organización de la gestión, el aspecto fundamental que querían expresar 

era la nueva manera de organizarse de los casales de nueva creación que se diferenciaba 

totalmente de la que en aquellos momentos tenían los casales municipales y que creíamos que 

era lo que le daba un aire totalmente nuevo, innovador y dinámico y nos gustaba decir que estos 

nuevos casales eran los casales del siglo veintiuno y que el órgano que regiría el casal era la 

comisión gestora que estaría formada por: 

 Personal técnico: 

o Tècnica de gente mayor del Distrito 

o Dinamizadora del casal, que coordina la dinamización del casdal y la programación 

del centro, y una de sus principales funciones es potenciar el voluntariado y 

acompañar el proceso de formación de comisiones de actividades, siendo referentes 

y moderándolo. 

o Informadora del casal, que coordina los temas de información y administración y que 

también modera algunas comisiones de actividades. 

 

 Voluntarios: 

o Representantes de las diferentes comisiones de actividades de cada casal. Cada 

comisión de actividades estaría formada por un número determinado de voluntarios 

que harían su tarea en equipo 
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o El número de comisiones dde actividades dependería de voluntarios que se 

ofrecerán para un tema determinado. Las posibles comisiones que podría haber en 

los casales serían: 

 Cultura 

 Información  

 Infraestructura 

 Baile 

 Jardines y huertos 

 Talleres de prevención de la memória 

 Informática 

 Salud 

 Caminatas 

 Proyectos inter generacionales 

 Juegos  

 Administración 

 Economía 

 Etc... 

Por último, se animaba a los asistentes a ser voluntarios. La dinamizadora era la que presentaba 

este punto; este era un apartado muy importante ya que a partir de aquí lo que pretendía era 

animar a los asistentes para que se apuntaran como voluntarios del futuro centro y nos digeran 

qué sabían hacer y qué les gustaría ofrecer al nuevo casal. Se quería que el nuevo casal fuera un 

centro para la gente mayor donde se pudieran sentir protagonistas, ofreciéndose para hacer las 

actividades y participando en la comisión gestora que era el espacio donde se tomarían las 

decisiones sobrre el centro. Al final de la asamblea se entregaba a los asistentes una ficha para 

que, si querían ser voluntarios, la rellenasen y nos lo entregaran al salir. 

Estas asambleas tuvieron mucho éxito de asistencia y también se ofrecieron muchos voluntarios, 

por lo cual desde el primer momento de la apertura del centro pudimos ofrecer un abanico 

importantísimo de actividades llevadas por voluntarios. 

  

Asambleas que se hicieron en el periodo de noviembre de 2006 hasta marzo de 2007 

 Noviembre de 2006 – Barrio del Baix Guinardó 

El proceso que se seguía consistía en enviar una carta personalizada a todas las personas de barrio 

mayores de cincuenta y cinco años, se les informaba sobre la próxima inauguración del casal de 

Gente Mayor de su barrio y se les invitaba a asistir a una asamblea informativa en el local de la 

Agrupación de la Gente Mayor del Baix Guinardó.  

La inexperiéncia en hacer citas como esta hizo que la primera convocatoria desbordara a las 

organizadoras, ya que la sala donde se hacía la asamblea tenía un aforo de unas cien personas 

y a la cita se presentaron trescientas, al ver el éxito de la convocatoria el acto estuvo a punto que 
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se nos escapara de los manos, pero reaccionamos rápidamente y las personas que no pudieron 

entrar a la sala se les convocó una hora y media más tarde, que repetimos la asamblea. 

Después de haber hecho las dos primeras, se envió otra carta explicando que a causa del éxito 

de la primera convocatoria se les enviaba un calendario de las próximas asambleas para que los 

que no habían podido asistir a las dos primeras tuvieran la posibilidad de asistir en el dia y la hora 

que mas les convenga. Se acabó haciendo nueve asambleas en el barrio y todas con un buen 

nivel de asistencia y participación. 

Era claro que el grado de espectativas de la gente mayor sobre el nuevo casal era muy alto y 

todos tenían ganas de asistir y recibir la información de primera mano y también querían dar su 

opinión y hacer aportaciones, y en algunos casos también quisieron manifestar sus quejas y 

reivindicaciones. 

Uno de los temas que fue motivo de polémica y malestar por parte de los socios del casal del Baix 

Guinardó de este momento fue la sala de juego porque les parecía que era demasiado pequeña 

para poder absorver la demanda de personas que querían jugar a cartas; a partir de estas 

demandas se buscaron soluciones, tal y como he explicado antes con el fin que pudiéramos dar 

cabida a más personas. 

La lista de personas que había rellenado la ficha de voluntarios fue muy alta y había ofertas de 

voluntariado muy diversas que se pudieron reconducir cuando el casal se puso en marcha. 

Cuando se acabaron todas las asambleas del barrio del Baix Guinardó, los profesionales 

consideraron que las convocatorias habían sido un éxito de participación y que se había 

conseguido dar un paso importante en el proceso de participación dentro del nuevo casal. 

 

 Febrero 2007 – Barrio de Horta  

Después de la experiencia del Baix Guinardó se tuvo claro que no se podía convocar a la gente 

mayor del barrio de Horta en un local municipal, ya que el más cercano era el Centro Cívico 

Matas y Ramis, que tenía un aforo similar al de la Agrupación de jubilados del Baix Guinardó y 

hubiéramos tenido los mismos problemas, por lo cual se optó por hacer las asambleas en el teatro 

de los Lluïsos de Horta que tiene una cabida de unas trescientas personas en la platea. Se envió 

una carta convocando a los posibles asistentes en dos fechas diferentes y fue un éxito. En las dos 

convocatorias se llenó el teatro y nadie se quedó fuera. Al igual que en el Baix Guinardó un tanto 

por ciento muy elevado de los asistentes se sintieron motivados para ofrecerse como voluntarios.  

 

 Marzo de 2007 – Barrio de la Vall d’Hebron  

En el barrio de la Vall d’Hebron solo se hizo una asamblea en el polideportivo del colegio público 

Pau Casals que tiene un aforo de trescientas cinquenta persones, ya que la población de gente 

mayor de los tres barrios no era tan grande como en el barrio de Horta. 
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Se convocó a la gente mayor de los barrios de Montbau, Vall d’Hebron y la Clota y al igual que 

pasó en los otros barrios la asamblea fue un éxito, asistieron unas doscientas cincuenta personas i 

a partir d’aquí se consolidó el clima participativo de la gente mayor de esta zona que dio muy 

buenos resultados una vez se abrió el casal.   

Una vez se hubieron hecho las asambleas en los tres barrios la tarea de los profesionales fue, por 

un lado, tabular todas las fichas de voluntarios y ordenarlas por barrios,y también, ya se había 

empezadoa a trabajar para preparar toda la infraestructura arquiteactónica, mobiliario, 

decoración, personal, programación y presupuestos, con el fin de tenerlo todo preparado para 

inaugurar los tres casales en la primavera del 2008. 

  

 

Entrevista a la dinamizadora  
 

Como ejemplo vivencial de la experiencia de la puesta en marxa de los nuevos casales, a 

continuaciíoón transcribo la entrevista realizada por Carme Aràjol a la dinamizadora Alícia Díaz. 

¿Como viviste tu intervención profesional en las asambleas informativas sobre los tres nuevos 

casales de gente mayor? 

Como un gran reto. Cuando llegué a trabajar al Distrito ya se había empezado el proyecto de los 

tres casales y ya se había pensado que se iban a hacer unas asambleas informativas, pero todavía 

no se había hecho ninguna y tampoco se había planificado ni cuantas ni como se harían. El primer 

paso fue reunirnos la técnica de la Gente Mayor y yo y pensar realmente qué queríamos explicar 

y como, y esto hizo que tuviéramos mucho trabajo antes de iniciarlas. Hizimos muchos borradores 

de horarios y de contenidos, lo cual era básico para tener clara la información que queríamos 

dar, porque si no teníamos esto claro no hubiese funcionado. 

 Para mi, este paso fue esencial para poder hacer las asambleas ya que teníamos la base muy 

trabajada las dos integrantes del equipo, la técnica y la dinamizadora, y esto fue primordial para 

entrar a debatir temas candentes con los asistentes y a la vez dar una imagen clara y entendible 

de la orientación que tenia el proyecto. 

Este paso nos enseñó como profesionales, la importancia de preparar bien el trabajo a realizar si 

queríamos conseguir unos buenos resultados. Nada hubiera sido posible sin esta base. 

El siguiente paso importante para mi como profesional fue la preparación del discurso que yo 

hacía durante la asamblea para motivar a la gente a participar y hacerse voluntarios: me tuve 

que poner en la piel de los asistentes e intentar averiguar qué les podía resultar estimulante. Por 

suerte, yo había hecho voluntariado y conocía de primera mano todos los aspectos positivos que 

aporta esta tarea y, sin duda, pienso que esto fue esencial para preparar esta parte de la 

actividad. Este discurso fue evolucionando y mejorando y adaptándose a cada una de las 
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asambleas, como fruto de los análisis que hacíamos y veíamos los aspectos positivos y negativos 

de cada una de ellas. 

Este paso fue para mi el más gratificante, sobre todo cuando la gente rellenaba la ficha como 

voluntario y me decía: “Tu discurso ha sido fantástico y me ha motivado a ofrecerme como 

voluntaria”. Esto no tiene precio. 

¿Consideras que hacíais un trabajo en equipo?  

Efectivamente hacíamos un buen equipo. las dos hizimos un trabajo muy importante antes de 

iniciar las asambleas, y como ya he comentado sin este trabajo no hubiera salido bien porque la 

apertura de los tres equipamientos significaba el cierre de dos antiguos casales y la obertura de 

dos casales nuevos con todo lo que esto comportaba, que era “nuevo local, nuevas reglas …”. 

En estos dos casos (Baix Guinardó y Casal de Horta) se tenía que trabajar mucho con la  gente 

para llegar a hacer un proyecto común y participativo, porque intentábamos dejar atrás la 

concepción clásica de los casales de gente mayor, donde la gente mayor iba básicamente a 

jugar a cartas, queríamos iniciar una nueva etapa con una nueva concepción de casal, 

adaptándonos a los nuevos tiempos y a la nueva sociedad, lo cual significaba que el casal no se 

limitaría solo a jugar  a cartas sino que seria un espacio  donde se podría continuar aprendiendo 

a hacer cosas nuevas. Esto comportaba abrir la puerta a mucha gente nueva y a muchas 

actividades que hasta el momento no se hacían. Una parte de las personas que iban a los 

antiguos casales tenía miedo de estos cambios, sobre todo temían que no hubiera cabida para 

ellos y  sus actividades, y esto comportó que, en el momento de iniciar las asambleas en ocasiones 

algunos asistentes nos recibían con animadversión.  

El equipo siempre tuvimos clara esta situación desde el inicio. por lo cual trabajamos 

conjuntamente todos los aspectos para acabar formando un “bloque” como equipo y dar la 

misma respuesta ante las incertidumbres creadas sobre el nuevo casal. era tan fuerte la presión 

que teníamos que en el caso del Baix Guinardó hicimos nueve asambleas, con todo lo que esto 

comportaba, y si el equipo no hubiéramos estado unidas no hubiéramos podido continuar con el 

proyecto, porque en los primeros momentos, nosotras fuimos “el equipo motor” que debíamos 

estar unidas y con las ideas claras para poder trabajar con la gente que más adelante sería el 

verdadero motor del casal.  

Describe el proceso de preparación de las asambleas informativas para la gente mayor de los 

barrios donde se estaba a punto de abrir un nuevo casal. 

El proceso era siempre el mismo y acabamos especializándonos en hacer asambleas informativas. 

Primero, buscábamos el local y la fecha para realizar la asamblea y para ello nos coordinábamos 

con las entidades del barrio que había en aquel momento. Una vez teníamos esto resuelto 

preparábamos la logística: todo el material que necesitaríamos (micrófonos, ordenadores, 

pantallas, sillas etc.), este material lo conseguíamos o bien de las propias entidades o bien del 

Distrito. 
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El siguiente paso era convocar a la gente, y para ello utilizábamos dos métodos: 1) carteles 

informativos que se colgaban donde estaba las entidades de gente mayor del distrito y 2) 

enviábamos cartas personalizadas a los domicilios de la gente de más de cincuenta y cinco años. 

Antes de enviar las cartas, la técnica y la dinamizadora redactaban el contenido de la carta para 

que se entendiera y fuera atractiva, ya que era básico conseguir que la gente que, hasta el 

momento, no había ido nunca a un casal, una vez leida la carta, se decidiera a asistir. 

Una vez convocada la asamblea y organizada a nivel logístico, era necesario trabajar el 

contenido.  A pesar que la metodología de las asambleas era la misma el contenido se adaptaba 

a los vecinos de cada barrio, ya que no era lo mismo el contenido si se hace una asamblea en el 

Baix Guinardó que en Horta o en la Vall d’Hebron, por ello antes de cada asamblea el equipo 

volvía a revisar el contenido y los aspectos a trabajar en cada lugar. 

El discurso base de las asambleas era el mismo. En primer lugar, se hacia una introducción 

explicando el nuevo proyecto y poniendo énfasis en el hecho que el nuevo casal era un proyecto 

comú ,n participativo, donde todo el mundo podría colaborar y aportar nuevas ideas, después se 

hacía una charla estimulante para conseguir implicar a la gente y a continuación presentábamos 

un “power point” con los planos del nuevo equipamiento y la estructura organizativa, despés se 

animaba a la gente a que se apuntaran para ser voluntarios y para finalizar había un turno de 

preguntas y respuestas, que en muchas asambleas era la parte donde se trabajaba con la gente, 

donde se defendían las líneas del nuevo proyecto, y donde la gente mostraban sus miedos, 

donde se ofrecía apoyo y también se dialogaba con las personas que claramente querían 

boicotear el proyecto, pero se hacía delante de todos, para que los asistentes tuvieran una visión 

global de como iba todo. 

Al final, se repartían unas fichas tituladas “ficha de voluntario”, donde los asistentes que querían 

participar apuntaba sus datos personales y nos indicaban en qué les gustaría colaborar, lo cual 

nos servía para poderlos localizar una vez supiéramos las fechas de apertura del nuevo casal, para 

poder así preparar la programación del primer trimestre. 

 

¿Como viviste tu participación en las asambleas? 

Mi participación en las asambleas la viví de una manera muy gratificante, tanto profesional como 

personalmente ya que recuerdo que muchas veces pensé “si no explicas esto bien, de aquí no 

va salir nada”, “si no preparas esto, aquello o lo otro… saldrá mal”, no me puedo olvidar de llevar 

las fichas si no, nadie se podrá apuntar etc. Todo esto me hacía ver que tenía un papel importante 

y que requería una responsabilidad muy grande porqué cada asamblea implicaba mucho 

tiempo de trabajo y no podía salir mal. 

 Recuerdo perfectamente que durante el verano de 2007 tuvimos problemas con la máquina que 

doblaba la hoja que iba dentro del sobre y también con la máquina que enganchaba las 

etiquetas con el nombre y la dirección de cada persona, ya que se estropearon y se tuvo que 
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preparar el envío a mano entre una compañera del Distrito y yo. Estuvimos cerca de un mes para 

prepararlo todo. 

Paralelamente a esto, mi experiencia vivida como “ponente” en las asambleas fue maravillosa 

porque a mi siempre me ha gustado explicar cosas y hablar con la gente y siempre había pensado 

que era capaz de hacerme entender con mis palabras sobre el por qué era importante participar 

y el por qué era tan gratificante ser voluntario y obviamente, el poder hablar en las asambleas 

era una de las partes que más me gustava. 

En resumen, viví mi experiencia de participación e las asambleas con una implicación máxima 

tanto en el contenido de lo que se tenia que explicar como en el proceso de preparación. 

¿Qué estrategias cres que te funcionaron mejor para motivar a los asistentes para que se 

ofrecieran como voluntarios?  

Sin duda mi experiencia como voluntaria, porqué cuando explicaba mi experiencia, la 

acompañaba con un sentimiento real, ya que cuando fui voluntaria mi experiencia no tuvo 

precio. 

En los años 2004 y 2005 trabajaba en un video club de lunes por la tarde hasta el domingo por la 

mañana. A pesar de tener este horario y gustarme el trabajo (soy una cinéfila desde que nací) 

necesitaba hacer alguna cosa y no sabía que era, finalmente decidí hacerme voluntaria de la 

Cruz Roja y como no tenía mucho tiempo, me ofrecieron acompañar a un niño de tres años a la 

piscina los lunes por la mañana, tenía una enfermedad que le impedía hablar, caminar y, en 

general, no podía tener equilibrio, iba siempre con un casco en la cabeza. Se llamaba Arnau, y 

nunca podré explicar con palabras lo que me hacía sentir cuando Arnau me miraba porque sabía 

que íbamos a la piscina y a él le encantaba. La ilusión de aquellos ojos cuano me veía, era 

indescribible, daba igual que tuviera poco tiempo, tenía muy claro que no dejaría de llevar a 

Arnau a la piscina. Tuve que dejar esta tarea irremediablemente cuando me cambiaron el horario 

del trabajo y Arnau no podía ir otro día a la piscina.  

Esta era la experiencia que yo explicaba a la gente y también como el hecho de encontrar la 

tarea de voluntariado adecuada es lo que da sentido a la vida. 

Había mucha gente en las asambleas que habían tenido una vida muy activa y con tareas 

profesionales importantes y una vez jubiladas tenían que reconducir su actividad laboral y el 

proyecto del nuevo casal les abría las puertas, ya que el casal estaba abierto a todos y se 

consolidaría en función de los voluntarios y de las actividades que ellos quisieran realizar. Era 

esencial que entendieran esta idea y pienso que poner énfasis en estos puntos (voluntariado y 

participación), fue clave para motivar a la gente. 

Después de cada asamblea, ¿pudisteis evaluar la intervención del equipo de profesionals en la 

asamblea? La evaluación ¿os dió pistas para mejorar la próxima asamblea? Describe como lo 

hicisteis. 
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Efectivamente, el equipo valoraba como había ido todo y en función de ello, mejorábamos 

diferentes aspectos. La metodología era sencilla, el día posterior a la asamblea el equipo se reunía 

y valoraba todo, des del horario (si se había respectado o no), hasta el número de asistentes que 

se había ido antes de finalizar la asamblea. 

Teníamos un programa informático donde se introduciían los datos esenciales de cada asamblea 

para llevar un control (número de asistentes, lugar, día etc.) y se realizaba un acta de cada 

asamblea que recogía todas las preguntas de los asistentes, de manera que con estos datos   

analizábamos en qué puntos se creaba conflicto y así lo podríamos mejorar para la siguiente 

asamblea, En estas reuniones también repasábamos los puntos débiles de nuestro discurso. 

Recuerdo perfectamente que un dia que hablábamos en las asambleas en el Baix Guinardó, la 

técnica me comentó que no tratase, de entrada, de tu a los asistentes, ya que no los conocemos 

y puede ser que les haga sentir mal. Esta fue una muy buena observación, porque nunca hubiera 

pensado que el hecho de tutear a los asistentes podía crear un clima de proximidad, pero nos 

pareció que este clima se podía conseguir con otros elementos y que el hecho de hablar de usted 

a aquellas personas mayores, era una muestra de respeto. Esto no quería dedir que una vez los 

conociéramos y empezáramos a interactuar con ellos, si lo veíamos conveniente si que los 

tutearamos. 

El hecho que analizásemos todos los puntos de cada asamblea, permitió extraer el máximo 

beneficio durante el proceso. 

Las asambleas de cada barrio ¿funcionaron de manera similar? 

Las asambleas funcionaban de manera similar, pero nos teníamos que adaptar a las 

circunstancias de cada barrio, ya que no todos tenían las mismas características. Lo que si 

pudimos ver es que en los barrios donde funcionaba ya un casal se tuvo que trabajar mucho más 

que en los que no había ninguna entidad de gente mayor, ya que siempre era mucho más sencillo 

comenzar de cero que a partir de una forma de funcionar consolidada y tener que modifiarla 

para mejorarla 

.¿Hubo diferencias entre los casales? ¿por qué?  

En los tres nuevos equipamientos en el Vall d’Hebron, en Horta y en el Baix Guinardó. La situación 

de estos tres barrios era muy diferente y esto es lo que marcó la diferencia.  

En el Baix Guinardó, el horario fue muy discutido porque el Distrito proponía en un inicio hacer un 

horario de lunes a viernes y cerrar los fines de semana y esto lo vivían como una pérdida, ya que 

ellos en aquel momento abrían el casal de lunes a domingo. Al final, y después de mucho 

negociar por ambas partes, el Distrito estuvo de acuerdo en abrir con la informadora los sábados 

por la tarde en los tres casales y en el casal de Horta también se abrió los domingos por la tarde 

la sala de actos que tenía entrada independiente, ya que la comisión que organiza el baile lo 

pidió y se hicieron responsables de abrir y cerrar y solucionar qualquier inidencia que surgiera. 
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Otro punto muy discutido fue el tema del juego, ya que hasta aquel momento la Agrupación de 

jubilados del Baix Guinardó tenía prácticamente todo el espacio de las mesas ocupado para los 

jugadores de cartas, en el nuevo local, ya que el espacio era pequeño, y se pensaba establecer 

un horario para dar cabida a todos los juegos de mesa. Este fue un gran conflicto que se trabajó 

durante las diversas asambleas. 

 Estos detalles son los que marcaron la diferencia en los diferentes barrios, ya que el hecho de no 

disponer anteriormente (o si) de un equipamiento de estas características hizo que los usuarios 

adquirieran unas costumbres u otras, que una vez asimiladas eran muy difíciles de modificar. 

Comentarios libre  

Para mi fue uno de los trabajos más gratificantes que he tenido y que, sin duda, el que más me 

ha enseñado sobre el trabajo social comunitario, la participación y el saber trabajar y llegar a 

acuerdos entre dos opiniones confrontadas o diferentes. 

La experiencia de la técnica que lideró este proyecto lo hizo posible, y a mi me enseñó mucho. 

Estoy muy agradecida de haber tenido la oportunidad de participar en esta experiencia tan 

bonita. 

 Entrevista realizada el mes de octubre del 2010 

 

 

Inaguración y puesta en marcha de los tres nuevos y pusta en marxa de 

los tres nuevos casals 

 

Primavera del 2008  

El 14 de abril se inaguró el Casal de gente mayor del Baix Guinardó, el 17 de mayo el Casal de 

Gente Mayor de Horta y el 18 mayo el Casal de la Vall d’Hebron, las tres inaguraciones fueron un 

éxito y mucha gente particiò en la fiesta. 

 Desde tres semanas antes de la inauguración de los tres casales se contrató el nuevo personal 

para cada casal, una dinamizadora y una informadora en cada uno de ellos. El Distrito hizo un 

contrato de prestación de servicios a una empresa de servicios educativos, el cual ganó el 

concurso, esta empresa gestionaba el presupuesto del centro relacionado con el personal y las 

actividades, y la globalidad de la implementación del proyecto lo dirigía la técnica de la gente 

mayor del Distrito.  

 Después de la inauguración los tres casales cerraron sus puertas y el equipo técnico de cada 

casa l empezó a organizar los equipos de voluntarios y a preparar la programación de actividades 

del próximo verano y abrieron al público a primeros de junio para empezar a inscribir los socios, a 

la vez que iban contactando con los voluntarios y definiendo qué tarea harían en el nuevo 

proyecto. 
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 Como que el número de personas que habían solicitado ser voluntarios era muy alto, este hecho 

comportó una gran dedicación por parte del equipo de cada casal y también el número de 

socios inscritos fue muy grande desde el primer momento, lo cual desbordó todas las previsiones. 

Después de tres mesos aproximadamente el número de los socios era de dos mil en el Casal de 

Horta, mil setecientos en el casal Baix Guinardó y mil en el Casal de la Vall d’Hebron, estas cifras 

se fueron manteniendo más o menos, ya que bianualmente los socios iban a renovar su carnet de 

socio, con la finalidad de dar de baja los que no tenían interés en continuar y así poder acoger 

socios nuevos. 

 

Creación de los equipos de trabajo   

Desde el primer momento, la técnica de gente mayor coordinó un equipo de trabajo formado por 

las tres dinamizadoras que se reunían dos horas cada quince días. En estas reuniones se decidía 

como se iba implementado el proyecto en los tres casales; se quería tener un proyecto 

homologado y, a la vez, con las características propias de cada una de ellos, teniendo en cuenta 

la población y el barrio donde estaba ubicado. 

La primera tarea del equipo fue crear la programación de actividades del mes de julio. Como 

todavía no estábamos en condiciones de crear una programación estable y sólida, se quiso 

ofrecer en verano una pequeña oferta de actividades para que la gente mayor empezara a 

sentir como serían los nuevos equipamientos.  

El mes de julio, mientras las actividades ya iban funcionando, todo el equipo se dedicó a: 

 Preparar la programación de actividades del próximo trimestre de octubre a diciembre. 

 Crear el modelo de inscripciones a los talleres que intuíamos que sería árduo ya que con toda 

probabilidad se tendría que atender a mucha gente. 

 En cada casal se elaboró una programación de actividades espectacular en la que el tanto 

por ciento más elevado de todos los talleres que se ofrecían la llevaban los voluntarios y el 

resto por profesores contractados, por entidades y por grupos, 

El mes de agosto se cerró el casal por vacaciones. 

El mes de septiembre sirvió para acabar de preparar la organización de las inscripciones. La 

informadora coordinaba todo el proceso de y tenía un equipo de voluntarios que la ayudaban, y 

la dinamizadora del casal y otra persona que contrató la empresa temporalmente apoyaban el 

proceso. 

El mes de octubre del 2008 se empezaron los talleres y el resto de actividades trimestrales en los 

tres casales, y con este hecho se podía decir que el casal se ponía en marcha a pleno 

rendimiento. En la siguiente figura (ver figura 6) se puede ver, como ejemplo, el número de talleres 

que se realizaron en el Casal del Baix Guinardó durante el año 2008, divididos según la tipología 

de la actividad.  



68 
 

OoO O 

Figura 6. Número de tallers y tipologia de los mismos(voluntarios, pago, entidades y grupos) 

realizados en el Casal del Baix Guinardó durant l’any 2008 

 

Implementación del plan de mejora de casales  

El mes de febrero de 2006 se aprobó en el Consejo plenario del Ayuntamiento de Barcelona el 

Plan de mejora de casales. Este plan se creó para implementarlo en los casales de nueva creación 

de la ciudad que cumpliesen los requisitos establecidos que permitían ponerlos en marcha. Los 

casales que se acaban de inagurar en el Distrito cumplían todos los requisitos materiales 

necesarios, como era: tener un espacio ámplio, con las dimensiones y servicios adecuados, una 

dinamizadora y una informadora en cada casal con un contrato laboral de treinta y siete horas y 

media a la semana en cada uno de ellos y un presupuesto adecuado para gestionar el casal. 

Se debía crear una comisión gestora que era la estructura de gestión propuesta por el plan de 

mejora. Desde el primer momento se decidió implementar el modelo lo más fielmente posible y 

para hacerlo resultó favorable el hecho que se estrenaban los tres a la vez, todo y que en Horta y 

el Baix Guinardó no ayudaba el hecho que había entidades de gente mayor municipales que 

funcionaban con el modelo antiguo, pero se optó por hacer un esfuerzo y adaptar el modelo de 

gestión al plan de mejora de casales y negociar y debatir mucho con las entidades de gente 

mayor de estos dos barrios con tal que se adaptasen al nuevo modelo. 

En el Casal de gente mayor del Baix Guinardó había tres entidades legalmente constituidas que 

según el nuevo modelo tenía que formar parte de la comisión gestora: la antigua junta de la 

Agrupación de jubilados del Baix Guinardó que amparaba a las otras dos entidades que eran las 

Bitlles Catalanas y las Aulas de Cultura; las tres estaban ubicadas en el espacio de la antigua 

Agraupación de Jubillados del Baix Guinardó. 

Se negoció con las tres entidades para escoger una representación de dos miembros de cada 

una de ellas para que fueran miembros de la comisón gestora del nuevo casal, lo cual aceptaron, 

también se intentó que otros miembros de la junta de la antigua agrupación de jubilados, en un 

primer momento en que la organización de las comisiones de actividades todavía no se había 

hecho, pudieran también formar parte de la comisión gestora, ya que se valoraba mucho su 
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experiencia. De esta manera la antigua junta vió como casi todos sus miembros seguían teniendo 

responsabilidades en el nuevo casal y podían participar en la toma de decisiones y esto les gustó 

mucho. 

En un principio, la antigua junta del casal del Baix Guinardó tenía reticencias con el equipo 

profesional del casal, la dinamizadora y la informadora, ya que creían que el Ayuntamiento las 

había puesto para controlar y cortarles las iniciativas, pero muy pronto se dieron cuenta de la 

importancia de poder contar con ellas ya que su función era la de apoyarles para la puesta en 

marcha de las diferentes actividades del casal y vieron que ellos seguían formando parte de la 

estructura organizativa, además como en el casal había mucho trabajo se pusieron a ayudar a 

las dos profesionales y en poco margen de tiempo se convirtieron, junto con ellas, en una parte 

importantísima del equipo del casal.  

Por ejemplo, se dieron cuenta de la importancia de contar con estos profesionales cuando vieron 

que los miembros de la antigua junta  ya no eran los responsables de abrir y cerrar el casal, lo cual 

los liberó mucho y también vieron que en las primeras inscripciones a los talleres, donde se ofrecía   

un abanico de posibilidades espectacular, ellos solos, con la estructura del antigua casal les 

hubiera sido imposible dar salida a toda la demanda generada y también llevar la coordinación 

de la gran oferta de tallers. 

  Des de este momento aceptaron de buen grado la nueva organización y empezaron a 

colaborar cada vez más estrechamente con la dinamizadora y la informadora. De vez en cuando 

la antigua junta se sentía mal porque los socios antiguos todavía los identificaba como 

responsables del casal y se quejaban de algún problema o deficiencia, especialmente recibieron 

muchas quejas y reivindicaciones relacionadas con la sala de juego, al cual se le dedica un 

apartado más adelante, y que poco a poco se fue reconduciendo con el apoyo de la 

dinamizadora e informadora. 

En una segunda etapa estaba previsto crear las comisiones de actividades y, para ello se quería 

escoger un reprersentante de cada comisión para que formara parte de la comisión gestora. Para 

consolidar esta fase se dió un año de margen porque se quería cuidar mucho el proceso 

participativo, ya que para que los resultados fueran consistentes era necesario hacerlo poco a 

poco, con el fin de tener una comisión gestora con una base sólida, en la que todos sus miembros 

asumieran bien su rol y participaran en los debates y toma de decisiones. 

Después de medio año que los miembros de la junta de la antigua Agrupación de jubilados 

estaban integrados a la estructura del nuevo casal, ellos mismos propusieron que querían disolver 

la antigua junta de manera legal y que el dinero que les quedaba lo querían repartir entre los 

socios en forma de regalo, y así lo hicieron. Convocaron una asamblea y hicieron la propuesta de 

cierre de la entidad y todos los asistentes estuvieron de acuerdo. Esta asamblea la presidió la 

regidora del Distrito que les agradeció la formidable tarea hecha en el antiguo casal, así como su 

gran colaboración en la puesta en marcha del nuevo. La regidora les entregó una placa 

agradeciendo su trabajo y invitó a los asistentes a un refrigerio.  La antigua junta estuvo muy 

satisfecha con el detalle del Distrito y se sintieron muy orgullosos por haber recibido la placa de 
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agradecimiento con la que les obsequiaron, la cual colgaron en el despacho de la comisión 

gestora. De esta manera se dió por cerrada de manera saludable la etapa anterior. 

En el Casal de gente mayor de Horta, la situación era diferente. Como se ha comentado antes, 

en el barrio había varias entidades de gente mayor que estuvieron de acuerdo en formar parte 

del nuevo casal, eran las siguientes: 

 El Grupo de Gente mayor de Horta, que aglutinaba unas ochocientas personas mayores del 

barrio de Horta y que dinamizaba la educadora de gente mayor municipal del equipo de 

Servicios Personales del barrio de Horta, este grupo tenía una programación variada y 

dinámica que funcionaba muy bien. 

  El espacio de Gente Mayor Saudade, que estaba subvencionado por el Ayuntamiento 

funcionaba de manera autónoma y tenía aproximadamente unos doscientos socios. Esta 

entidad no tenia ua progración de actividades, sino que lo único que realizaban era jugar a 

cartas por las tardes y también celebraban alguna fiesta del ciclo festivo. 

 El casal de gente mayor Canigó, que se trata de un casal municipal que, en un primer 

momento se pensó que dejara de funcionar y que sus socios se integraran en el nuevo casal, 

ya que se trata de un casal muy pequeño con un edificio prefrabicado al que los socios le 

llaman coloquialmente “la barraca” y que estaba relativamente cerca del nuevo casal. 

Cuando se les propuso pasar al nuevo se negaron a que su pequeño casal desapareciera y 

el Distrito lo respetó. De todas maneras, ya que los dos casales estaban ubicados muy cerca 

se les ofreció la posibilidad que dos miembros de la junta formasen parte de la comisión 

gestora del nuevo casal con el fin que hubiera una colaboración mútua entre los dos 

equipamientos, teniendo en cuenta que muchos de sus socios también lo eran del casal de 

Horta 

 La vocalia de gente mayor de la asociación de vecinos de Horta, ya que una de las grandes 

reivindicaciones había sido que hubiera un casal de gent mayor en el barrio.  

 

En el mismo barrio estaba ubicada el Aula de Cultura para la gente mayor, que más adelante se 

convirtió en el Aula de extensión Universitaria, la cual daba conferencias culturales una vez a la 

semana en el Centro Cívico Matas y Ramis y recibía una subvención del Distrito, y sus socios 

acostumbraban a ser gente interesada por los temas culturales. Esta entidad no quiso integrarse 

en el nuevo casal, sinó que prefirió seguir haciendo su tarea de manera independiente y el Distrito 

respetó su decisión. 

 Como se puede ver el panorama de la gente mayor en el barrio de Horta era bastante complejo 

y es por ello que la puesta en marcha del nuevo casal fue laboriosa, pero, a pesar de todo, poco 

a poco se consiguió armonizar las diferentes sensibilidades gracias al buen trabajo de las 

profesionales del casal. Se creó la comisión gestora, la cual, en un primer momento, estuvo 

formada por la técnica de gente mayor del Distrito, la dinamizadora y la informadora, dos 

representantes del grupo de gente mayor de Horta, dos representantes del espacio de gente 

mayor Saudade, dos representantes de la asociación de vecinos de Horta y dos representantes 

del casal Canigó. 
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Poco a poco esta estructura organizativa fue cambiando a medida que se iban creando las 

diferentes comisiones de actividades, las cuales, sus representantes, entraron a formar parte de la 

misma. Después de un año de estar formada la comisión gestora ya había muchas comisiones de 

actividades que se iban incorporando, entonces se vió que ya no tenía mucho sentido que los 

representantes de las entidades que formaaban parte de la comisión gestora, muchas veces sin 

hacer una tarea concreta en el centro, siguieran siendo miembros. Fue en este momento que se 

les planteó a todos ellos que si querían seguir formando parte de la comisión gestora sería bueno 

que se incorporasen a alguna comisión de actividades realizando alguna actividad de 

voluntariado en el centro, ya que, de esta manera. podrían conocer más bien la realidad del día 

a día del casal y podrían opinar y tomar decisiones con más conocimiento de causa, y la mayoría 

aceptaron la propuesta. Y los que no la aceptaron decidieron dejar la comisión por iniciativa 

propia; de esta manera todos en la comisión gestora asumieron una responsabilidad. Esta fue una 

manera suave de hacer la transición en la que las diferentes entidades aprendieron a trabajar 

juntas y a mirar el proyecto del casal de manera global. 

 A nivel econòmico, el Grupo de Gente mayor de Horta, cuando pasaron al nuevo casal tenían 

un superávit económico que decidieron ceder al casal por voluntad explícita del Grupo de gente 

mayor de Horta, este dinero se utilizó durante un año por parte de la comisión de fiestas para 

organizar actividades del ciclo festivo del casal, por lo que pactaron con la dinamizadora que lo 

gestionarían conjuntamente. Cuando estuvieron bastante integrados al nuevo centro se sintieron 

preparados anímicamente para disolver legalmente su entidad, el grupo de gente mayor de 

Horta convocó una asamblea para sus socios y les informó de la propuesta de disolución de la 

entidad que los socios aprobaron En esta asamblea asistió también la Regidora del Distrito que les 

agradeció la tarea hecha durante todos estos años y les obsequió con una placa de 

agradecimietno y les ofreció un refrigerio.  

Esta fue una buena manera de cerrar las heridas que se habían abierto en esta entidad, ya que 

les costó mucho dejar su espacio donde habían estado hasta entonces, y que ahora el Distrito 

iba a convertir en una ludoteca para los niños del barrio. La placa de agradecimiento la colgaron 

en una de las salas donde hacían algunas actividades como grupo. 

A pesar que aparentemente las heridas estaban cerradas, a la antigua presidenta de la entidad 

le costaba aceptar que ella ya no era la presidenta y  con su grupo más fiel seguía haciendo este 

papel y influyendo en algunas formas de actuar no muy ortodoxas, por lo que había un discurso 

oficial que decía que todo estaba bien y uno oficioso que no era así. La dinamizadora tuvo mucho 

trabajo y paciencia para ir reconduciendo esta situación, y siemore que ella lo consideró 

necesario, la técnica de gente mayor del Distrito intervino para apoyarla. 

Todo este “estira y afloja” de la antigua presidenta era muy humano y lógico, y tanto el equipo 

del casal como el Distrito lo entendía perfectamente, y por ello se trataba de acompañar al Grupo 

de gente mayor de Horta a superar el duelo ya que para muchos socios del grupo, capitaneados 

por la presidenta, este proceso era doloroso y se les tenía que ayudar con flexibilidad y afecto, y 

a la vez con firmeza, y esto es lo que se intentó hacer durante todo el proceso. 
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En el Casal de Gente mayor de la Vall d’Hebron, el proceso de puesta en marcha fue totalmente 

diferente porque, como ya se ha comentado, en aquella zona no había ninguna entidad de 

gente mayor municipal, solo la vocalía de gente mayor de la Asociación de vecinos de la Val 

d’Hebron que prácticamrente no funcionaba. 

En una primera etapa se invitó a formar parte de la comisión gestora a dos representantes de la 

asociación de vecinos de la Clota, de la asociación de vecinos de la Vall d’Hebron y de la 

asociación de vecinos de Montbau. Los dos primeros aceptaron la invitación y el barrio de 

Montbau no, aduciendo que no les funcionava la vocalía de gente mayor. De todas maneras,en 

el barrio de Montbau estaba ubicado el Casal de gente Mayor Sant Jordi de la Caixa de 

Catalunya y la gran mayoría de la gente mayor del barrio eran socios del mismo, aunque muchos 

de ellos también se hicieron socios del de la Vall d’Hebron y algunos se ofreciron como voluntarios, 

de los cuales dos de ellos se convirtieron en representantes de dos comisiones de actividades. 

 La dinámica para preparar la abertura de este casal estaba llena de eufória y entusiasmo, lo cual 

hacía que no huvieran bloqueos como pasaba en los otros dos casales, en que la experiencia 

anterior y el sentido de pérdida de lo que habían tenido antes comportaba que los profesionales 

tuvieran que trabajar con mucho tacto estos sentimientos. En cambio, el casal de la Vall d’Hebron 

todo era nuevo, no tenían ningún modelo referencial anterior en el cual se pudieran comparar y 

todo les parecía fantástico; esta actitud de los socios era muy positiva a pesar de que la falta de 

experiencia, a veces, les hacía titubear un poco, pero tanto la informadora como la dinamizadora 

hicieron un gran trabajo y les acompañaron y asesoraron siempre que fue necesario. 

 Fue espectacular ver como en una zona que no había existido prácticamente ninguna estructura 

de servicio para la tercera edad, la gente respondía muy bien y asistía al casal y se ofrecia como 

voluntaria y todo ello se hizo en muy poco tiempo en que el casal estuvo consolidado. 

Algunos agentes sociales del barrio nos decían que en este barrio antes de que estuviera el casal 

el barrio estaba muerto y la gente no se conocía entre ella, ni se relacionaban los unos con los 

otros, y ahora, gracias al casal, el barrio estaba cambiando  positivamente la dináica comunitaria, 

por lo cual este casal se convirtió en un buen dinamizador de la comunidad del barrio de la Vall 

d’Hebron. 

Después de un año en que estuvo consolidada la comisión gestora y los representantes de las dos 

asociacines de vecinos se convirtieron en representantes de dos comisiones de actividades, y 

también se crearon algunas nuevas; por ello la comisión gestora era ya lo que queríamos que 

fuera un espacio donde los voluntarios participaban en la creación de la programación, daban 

su opinión y sugerencias, siempre muy útiles para mejorar cada vez más el funcionamiento del 

centro. 
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Un caso, el juego 

Como se ha comentado anteriormente existieron diferentes obstáculos y dificultades en el 

proceso de dinamización y organización de los nuevos casales. Uno de ells fue en el área de 

juego, y por ser significativo, lo destacamos en este apartado. 

 

 

 

 

 

 

 

En el caso de los jugadores de cartas de los casales, lo que sucedía era que, a veces, se creaba 

una cierta dependencia al juego por parte de algunos participantes y era entonces cuando, por 

un lado, empezaban a surgir los problemas de convivencia en el casal ya que no podían dejar 

de jugar, y por otra los beneficios del juego bajaban, ya que cuando empezaban a ser 

dependientes del juego se volvían muy individualistas y solo contaba para ellos el poder jugar con 

el grupo de siempre  todo el tiempo en la mesa de siempre, y a menudo no estaban dispuestos a 

hacer ninguna concesión cuando todas las mesas estaban ocupadas, para que otros pudieran 

jugar y esta actitud les podía llevar a reaccionar con agresividad  y a ser mal educados si se les 

llevaba la contraria y se les quería poner un límite de tiempo para jugar, y esta actitud en lugar 

de favorecer su buena salud, la perjudicaba y también enrarecía el ambiente del casal. 

Por todo ello, el Ayuntamiento no podía permitir que en un equipamiento municipal el juego se 

convirtiera en una actividad que fuera en detrimento de la salud del que la practicaba. La 

primera acción que se planteó al abrir los tres nuevos casales fue que se quería crear un pequeño 

documento de regulación del juego. No se quería que el juego fuera una actividad en la que se 

siguiese la misma inercia que había en los casales del antiguo modelo, donde los jugadores de 

cartas se pasaban todo et tiempo jugando y no les interesaba nada más y si alguien les 

interrumpía, a veces, respondían con agresividad. 

 Junto con el equipo de dinamizadoras se creó un pequeño documento para establecer las bases 

de un nuevo modelo de juego saludable, tal y como parecía que se había de tratar este tema y                                    

que a grandes rasgos consistía en: 

1. Todos los juegos del casal son de mesa a excepción del ping pong y la petanca que se realizan 

en espacios abiertos, el ping pong se juega en los patios de los tres casales y la petanca se juega 

en el casal del Parque de la Vall d’Hebron en el patio exterior del casal donde tienen unas pistas 

de petanca, en el casal del Baix Guinardó en las pistas de petanca del parque Principe de Girona, 

al lado del casal  

2.Todas las actividades de juegos de los casales se tienen que hacer en la sala de juegos, ya que 

el resto de espacios del casal siempre están llenos de otras actividades. Esto significa que se 

El juego puede aportar múltiples beneficios a las personas mayores. El juego social que 

acostumbra a existir en los centros para este colectivo, además de ayudar al contacto social, es 

una buena herramienta de estimulación cognifiva (al poder necesitar ejercer la memòria, la 

atención etc.), y habilidades motrices y comunicativas. Hay algunos estudios que hablan de los 

beneficios de incluir en estos centros los llamados evergaming, dispositivos  electrónicos como la 

Wii (Millington, 2015).   
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establece unos horarios para que cada una de las actividades de juego tengan su espacio, 

siempre que un juego pueda molestar a los demás, si se juega al mismo tiempo. Los principales 

juegos son: las cartas, el dominó, el ajedrez, el bridge, el bingo y el entrenamiento de la memoria 

(a partir de juegos concretos para ejercitar la memoria) 

3. También se quiso garantizar que no se jugase con dinero.  

En el casal del Baix Guinardó, en poco tiempo se había conseguido implantar este modelo ya 

que la sala de juegos constaba de dos espacios contiguos pero diferenciados, y esto permitía que 

los juegos como el bingo se hacía un dia a la semana en uno de los espacios y no molestaba a 

los jugadores de cartas; y otros juegos, como el bridge y entrenamiento de la memoria se hacían 

por la mañana, cuando los jugadores del resto de juegos de mesa no estaban. 

En el casal de Horta fue más difícil implantarlo, ya que hay una sala muy grande que no tiene 

divisiones y los jugadores de mesa acostumbran a estar mañana y tarde. 

En el casal de la Vall d’Hebron el proceso fue muy suave y no tuvieron muchos problemas para 

implementarlo porque, a pesar que solo había una sala de juego, por la mañana no 

acostumbraban a jugar a las cartas y se aprovecha para jugar al resto de juegos. Y por la tarde 

se jugaba a las cartas. 

Al principio, este nuevo modelo tenía detractores, especialmente en Horta y en el Baix Guinardó, 

porque hasta ahora en las salas de juego de los antiguos casales del Distrito no había ninguna 

duda que jugar a cartas era la actividad estrella que todos respetaban, por lo cual los jugadores 

de cartas imponían de manera ilmplícita, sus leyes que no eran discutidas por nadie y no estaban 

dispuestos a hacer ninguna concesión para que otras personas que etaban interesadas en jugar 

otros juegos tuvieran también su espacio. 

Desde el primer momento se prohibió jugar con dinero ya que esto era motivo de expulsión del 

casal; ya que así lo señalaba la normativa municipal, incluso en un principio, se prohibió el uso de 

tapetes, ya que sabíamos que en algunos centros, oficialmente no jugaban con dinero aunque 

oficiosamente si que lo hacían y escondían el dinero debajo los tapetes. Después de cuatro años 

en que la cultura de no jugar con dinero estaba consolidada en los tres casals, se volvió a permitir 

los juegos de mesa con tapetes. 

 También se creó una normativa para el juego de bingo, para substituir el jugar con dinero, como 

se había hecho hasta entonces, por regalos. Esta nueva normativa fue aceptada desde el 

principio sin problemas. 

En el casal de Horta fue donde costó más implementar esta nueva normativa porque había 

muchos jugadores de cartas que venían del Grupo de Gent Gran de Horta, de Saudade y otros 

del Distrito de nou Barris, que límita con Horta y no estaban dispuestos a ceder. Algunos de los 

juegos se podían compartir en el mismo espacio, como las cartas, el ajedrez y el dominó, pero 

cuando se trataba de juegos como el bingo u otros que requerían un monitor que moderase el 

grupo, o enseñara a jugar como era el caso del bridge, juegos de memoria y otros, simplemente 

se necesitaba más concentración y esto no se podía hacer con la sala llena de gente y hablando 

alto, por lo se tenía que buscar espacios diferenciados, y si era posible en horarios diferentes. 
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Para poder complacer a todos, y a la vez ser fieles a tener un abanico ámplio de juegos, se obtó 

por hacer dos cosas: 

1 – hacer una tarea educativa involucrando a los mismos jugadores de la sala y a miembros de la 

comisión gestora para que los jugadores de cartas bajasen el tono de voz mientras jugaban. 

2 – Se pusieron unas mamparas para separar el espacio cuando se jugaba dos tipos de juegos 

diferentes, como el bingo y los juegos de mantenimiento de la memoria etc. que necesitaban 

espacios más tranquilos, y los juegos de cartas habituales, esto fue una buena solución cuando el 

volumen del ruido no era muy alto. 

Fue necesario mucho trabajo y esfuerzo para reorientar este tema, tanto por parte de la 

dinamizadora y la informadora como de la comisión gestora. 

Todo este proceso culminó en una asamblea de socios que convocó la comisón gestora del casal 

donde se trató el tema y se definió el nuevo modelo de funcionamiento. En la asamblea surgieron 

detractores del nuevo modelo y también personas que estaban a favor, y también surgió un grupo 

de personas jugadoras de cartas que se ofrecieron para velar para que el nuevo modelo se 

pudiera implementar y, poco a poco, se fue consiguiendo. Aunque siempre fue necesario tener 

los ojos vigilantes de los miembros de la comisión gestora para moderar alguna situación 

conflictiva. 

 

Régimen de funcionalmiento de los casales  

Cuando se inaguraron los casales todavía no se había aprobado el documento de Régimen de 

funcionamiento de los casales y los espacios municipales de gente mayor de la ciudad de 

Barcelona, que no se aprobó hasta tres años más tarde, por ello teníamos un vacío importante 

que hacía que en los tres casales que funcionaban con un volumen de socios y actividades muy 

grande, nos era necesario contar con alguna herramienta que nos ayudara a prevenir y moderar 

algunos conflictos, ya que esto favorecería un mejor funcionalmiento del casal. 

Este hecho se planteó a nivel de Distrito y se decidió crear una normativa provisional propia hasta 

que no saliera el documento definitivo, basada en el borrador del documento que ya se había 

elaborada para todos los casales de la ciudad. 

A este documento se le llamó Reglamento de derechos y deberes de los casales del Distrito de 

Horta Guinardó y fue muy útil para poder afrontar algunos conflictos del Casal de Horta que como 

era el que tenía más socios, siempre fue donde surgieron más situaciones difíciles, sobre todo 

relacionadas con el baile y el juego y gracias a este documento y a la mediación de las técnicas 

se pudieron solucionar con éxito. 

A mediados del año 2011 el documento provisional fue substituido por el documento definito del 

Régimen de funcionamiento de casales y espacios de gente mayor de Barcelona que es un 

documento muy importante para la buena marcha de los casales de gente mayor y también es 

una buena herramienta de prevención de conflictos. 
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Este documento ha estado elaborado con el apoyo de la asesoría jurídica municipal, por el 

equipo de técnicos de gente mayor de la ciudad de Barcelona liderado por la técnica del 

Departamento de gente mayor de la ciudad que pertenece al área de Acción Social y 

Ciudadanía y fue aprobado el 23 de febrero del 2011 y se aplica en los casales y espacios de 

gente mayor donde se ha implementado el Plan de Mejora de Casales. Tiene por objetivo regular 

los usos y órganos de participación de los Casales y espacios municipales de Gente Mayor y 

articula una serie de medidas encaminadas al fomento del envejecimiento activo y a la 

promoción de la participación de la gente mayor, e identifica cuales son las finalidades del casal. 

Previene las normas de conducta, regula el funcionamiento de los órganos de participación y 

vigila aquellas conductas que pueden lesionar o deteriorar la convivencia en el si del servicio. 

 

El pilar: Los voluntarios 

A lo largo de todo el libro y de todas las experiencias que se han explicado, un común 

denominador en ellas ha sido el papel de los voluntarios y por tanto, son merecedores de tener 

un espacio propio en este relato. 

 Uno de los objetivos del plan de mejora de casales de gente mayor del distrito era el aumento en 

cantidad y calidad de la participación de las personas mayores en las actividades de estos 

centros y una de las formas para conseguirlo era a través de su implicación desinteresada en la 

organización de acontecimietos o en las diferentes comisiones de trabajo de los casales, por lo 

cual se quería  que los socios se sintieran protagonistas del casal y para que fuera así,  se tenian 

que sentir una parte activa del mismo, por esta razón  era importante que participaran 

activamente en los diferentes  proyectos y también en la toma de decisiones, tanto desde las 

comisiones de actividades como de la comisión gestora. 

En este proceso el equipo del casal tuvo un papel fundamental, consiguiendo voluntarios, 

dinamizándolos, coordinando los diferentes proyectos y consiguiendo crear estructuras sólidas, 

tanto en las diferentes comisiones de actividades como en la comisión gestora, Por tanto, uno de 

los éxitos que explican esta evolución positiva de número de voluntaris en los casales es la tarea 

de gestión del voluntariado. 

 

 

 

 

 

 

En la gestión de esta figura y sus funciones. muchos acostumbran a señalar las mismas cinco: 

(Fundación Luis Vives, 2009; Plataforma del Voluntariado de España, 2006): 

1. Definición y capacitación del voluntario.  

2. Selección del voluntario. 

3. Acogida y incorporación a la entidad.  

4. Seguimiento y acompañamiento  

5. Salida de la entidad.  
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Esta tarea de gestión del voluntariado ha sido posible porque se tenía un proyecto muy bien 

definido, el Plan de mejora de casales y espacios de gente mayor de la ciudad de Barcelona, 

elaborado por el Ayuntamieto de Barcelona y que se decidió implementar en nuestro Distrito con 

la colaboración imprescindible del personal técnico de los casales, dinamizadoras e informadoras 

de los tres casales que actuaron siempre en equipo coordinadas por la técnica de gente mayor 

del Distrito y estuvieron siempre dispuestas a hacer una evaluación continuada para ir corrigiendo 

errores y redefinir aspectos del proyecto 

Reconocimiento y formación de los voluntarios 

Des del primer momento se tuvo muy en cuenta, no solo ofrecer a los voluntarios la posibilidad de 

participar en proyectos donde pudiesen hacer tareas adecuadas a sus capacidades, sino 

también el reconocimiento y la formación para su nueva tarea, esta segunda parte era inherente 

al proyecto de voluntariado y está recogido dentro de las funciones a realizar en la cuarta fase 

de la gestión de un programa de voluntariado. 

  

Reconocimiento  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Una parte de este reconocimietno lo hacía el equipo de profesionales del casal porque tenían 

muy asumida su importancia y sin hacer ningún esfuerzo y de manera natural y profesional, 

mostraban a los voluntarios esta actitud de agradecimiento y reconocimiento. 

Otra parte formaba parte de la estructura organizativa del casal y consistía en que: 

 Los voluntarios durante las inscripciones trimestrales tenían preferencia para inscribirse a tres 

talleres previamente al proceso de inscripción. 

 Se les ofrecía talleres de formación de voluntarios. 

 Se les organizaba fiestas trimestrales de reconocimiento a su tarea. 

 

 

 

Reconocer la tarea del voluntario ayuda a su vinculación a la entidad y a fortalecer su identidad como 

voluntario. Este reconocimiento se puede realizar de manera formal y/o informal. La primera implica 

un reconocimiento público aprovechando algún acto de los voluntarios o de la entidad, para dar 

visibilidad a la tarea de uno o más voluntarios de la entidad. También se puede hacer a través de las 

redes sociales y otros medios que tenga la entidad para comunicarse con los socios voluntarios. El 

reconocimiento informal implica las acciones cotidianas del día a día que el gestor del voluntariado 

puede aprovechar para dar una retroalimentación positiva al voluntario sobre su tarea (Fundación 

Luis Vives, 2009).  
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Talleres de formación de voluntarios 

Des de el primer momento se tuvo muy claro, que la manera de reconocer el trabajo de los 

voluntarios era ofreciéndoles los talleres de formación. Encargamos a la empresa que gestionaba 

los casales que se encargara de tramitar la organización y contenido de estas actividades. 

 En estos talleres, los voluntarios podían entender mejor en qué consistía su tarea y al mismo tiempo 

aprendían técnicas y maneras de hacer que les ayudada a mejorar. 

Se les ofreció diferentes tipos de talleres como, por ejemplo:  

 Introducción al voluntariado. Abierto a todos los voluntarios.  

 Talleres especializados, como podía ser: “la aventura de escuchar”. 

 Diseñados a medida para los voluntarios de nuestros casales con los siguientes contenidos: 

o Reflexión sobre el voluntariado  

o Trabajo en equipo  

o Técnicas de organización.  

o Técnicas para conducir reuniones.  

o ¿Qué significa ser miembro de la comisión gestora del casal? 

Estos talleres, además de dirigirse a los voluntarios, cuando les era posible también asistía la 

dinamizadora y la informadora del casal, de esta manera conocían de primera mano el 

contenido del taller y les ayudaba a seguir potenciando con los voluntarios el contenido del taller. 

No todos los talleres se ofrecían a todos los voluntarios, sino que dependiendo del contenido del 

taller se hacía una selección de los voluntarios a los que les podía ser más útil cada taller, esto 

dependía de diferentes variables, como el tiempo que llevaban haciento la tarea de voluntarios 

en el casal. En la figura 7 se puede ver algunos de los integrantes de una actividad formativa 

dirigida a las personas voluntarias del Casal de gente mayor del Baix Guinardó. 
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Figura 7. Voluntarios asistentes a una jornada sobre la tarea que realizan en el Casal de Gente 

mayor del baix Guinardó. 

La valoración de los talleres por parte de los voluntarios acostumbraba a ser buena por diversas 

razones: 

 Sentian como una deferéncia que se les invitara a participar en el taller. 

 Valoraban lo que habían aprendido. 

 Su autoestima y eficacia aumentaba.  

Cuando ya se llevaba, durante más de un año en los tres casales del Distrito, haciendo este tipo 

de talleres de formación, el departamento de gente mayor del Área de acción social y 

ciudadanía del Ayuntamiento de Barcelona, dentro del proyecto de fomento del voluntariado 

social entre la gente mayor, organizó un taller dirigido a las dinamizadoras de los casales 

municipales de gente mayor de la ciudad de Barcelona al que asistiero las tres dinamizadoras y/o 

informadoras de los casales de gente mayor de nuestro Distrito. 

Evolución de la participación de los voluntarios en los casales  

Una forma de ver el impacto de la implicación de las personas voluntarias en los casales es 

observar mediante gráficos, la evolución del voluntariado en estos centros. Con los siguientes 

gráficos de participación de los tres casales se puede constatar el aumento de participación de 

los voluntaris durante tres años (2008-2010) según los indicadores de participación que miden, 

número de voluntarios, talleres llevados por voluntarios, número de comisiones de actividades y 

número de miembros de la comisión gestora, En las figuras 8, 9 y 10 se puede ver la evolución 

positiva de estos elementos en los tres nuevos casales. 
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Figura 8. Evolución de la gestión en el Casal de gente mayor de Horta 

 

 

Figura 9. Evolución de la gestión en el Casal de Gente mayor del Baix Guinardó 

 

Ffigura 10. 

Evolución de la gestión en el Casal de gente mayor de la Vall d’Hebron 
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Hablan los voluntarios  

A continuación, se transcriben doce entrevistas que se realizaron a algunos voluntarios de los tres 

casales. Estas entrevistas fueron hechas por la técnica de gente mayor, y para hacerlas siguió un 

guión, aunque en algunos casos se puede ver que la entrevista se convirtió en una agradable 

conversación entre la entrevistadora y la persona entrevistada. 

El hecho que estas conversaciones se hicieron después de cuatro años de inagurar los casales 

podemos ver que a través de lo que dicen los entrevistados se observa la evolución tanto de las 

personas como de la dinámica de los casales, lo cual refleja una transformación creciente que se 

va construyendo dia a dia.  

Estos encuentros tienen el interés que, a cada uno de ellos, de manera natural, la persona 

entrevistada se enfoca en un aspeto diferente de cómo vive su tarea y la dinámica del casal. 

Espero que su lectura sea útil a los lectores.  

 

Antoni Agustí Muñoz    Edat: 68 anys 

Casal de Gent Gran d’Horta  

Fecha de la entrevista: 05/07/2012 

 

Entrevistadora: ¿Como te enteraste de la existencia de este casal  

 Antoni: Porque aquí en el vecindario el Ayuntamiento puso una notificación en la que se invitaba 

a la gente a un encuentro en los Lluïsos de Horta para informar sobre el casal de gente mayor que 

entonces aún se estaba construyendo, en aquellos momentos yo aún trabajaba, era el mes de 

febrero del 2007, pero la información que nos dieron nos gustó mucho y sobre todo nos gustó que 

el casal estuviera ubicado en nuestro barrio y mi esposa y yo decidimos que en cuanto nos 

jubiláramos nos apuntaríamos para ser voluntarios y esto fue posible el próximo mes de septiembre 

del 2008. 

El casal se inaguró el mes de mayo, me llamaron y les dije que cuando me jubilara iría al casal 

para apuntarme como voluntario. Cuando hablé con la dinamizadora le dije que mi trabajo había 

El poder aportar datos sobre la evolución de un nuevo proyecto o equipamiento es básico para 

poder evaluar la eficacia del mismo y poder realizar cambios a raiz de esta evaluación.  
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sido de director de un hipermercado y que me gustaba el tema de los viajes, ella me ofreció llevar 

el departamento de excursiones del casal y desde entonces estoy colaborando en la 

organización de las excursiones con cuatro compañers más. El próximo mes de septiembre se 

cumplen cuatro años que estoy en el casal. 

 Ent.: Está muy bien. Ya llevas mucho tiempo y has sido una persona muy constante en la tarea de 

voluntario. 

Antoni:  Cuando empezé a colaborar en el departamento de excursiones, el equipo me nombró 

el portavoz de esta sección y por esta razón iba a las reunions de la comisión gestora, para 

informar de todo lo que hacíamos. Después ya estando en la comisión gestora me nombraron el 

representante del casal en la mesa de casales del Distrito donde he estado tres años, ahora sigo 

asistiendo no como representante del casal, sinó como un invitado de honor. Ahora hace poco 

también me han nombrado para ir a la comisión de trabajo de la comisión de la Gente Mayor del 

Distrito. Y ahora hace dos meses me han propuesto ir como representante del Distrito junto con 

Estrella Hernandez a las reuniones del Consejo Asesor de la Gente Mayor de Barcelona, como 

representantes de la gente mayor del Distrito de Horta Guinardó. 

 Ent.: Estás contento con todos estos nombramientos?  

Antoni: Si mucho porque conozco a mucha gente y en algunas reuniones aprendo mucho y 

puedo llevar informaciones al casal que nos son de mucha utilidad y también les puedo explicar 

experiencias de proyectos que están funcionando en nuestro casal.   

A mi me gusta mucho hacer tareas en el casal que lleven a que haya más unión. Hice una 

propuesta en la mesa de casales de hacer la primera salida de gente mayor con todos los casales 

del Distrito de Horta Guinardó, llenamos nueve autocares y hicimos una visita cultural, y al medio 

día comimos en el ateneo del pueblo y después a la hora del café, el casal que quiso hizo una 

pequeña actuación. Paco del Baix Guinardó y yo hicimos una representación espontánea que 

quedó muy bien a pesar que siempre hay pequeños detalles a superar. Este encuentro se volvió 

a hacer el próximo año en Pineda de mar donde se hizo una visita cultural y también las 

actuaciones de algunos casales. 

Ent. ¿como te sientes haciendo de voluntario?   

Antoni: Muy bien, muy satisfecho, siempre hay alguna crítica por parte de algunas personas sobre 

mi tarea, pero como son minoría no les hago mucho caso.  Hay personas que creen que tengo 

privilegios por tener este cargo y no es verdad. Noto mucha acogida de la gente, cuando una 

persona me pasa la mano por la espalda y me dicre con mucho afecto: “Toni, que bien lo pasé 

el otro dia. eh? y otra que me para por la calle y me dice “vendré a la excursión, porque como 

usted me ayuda a subir y a bajar”, estos detalles me llenan mucho. A mi me satisfacen mas dos 

palabras afectuosas de una persona mayor que una medalla, ya que de esta manera siento el 

agradecimiento de la gente. 
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Ent.:  Carmen, que era la presidenta del Grup de Gent Gran de Horta antes que existiera el casal 

¿se ha integrado al departamento de excursiones? 

Antoni: Como tu sabes, a ella le costó mucho integrarse porque quería seguir haciendo las cosas 

a su manera, pero hablé con ella y la traté com mucha delicadeza y paciencia y finalmente se 

incorporó a la comisión de excursiones. Lo que pasaba también es que a Carmen la seguían unas 

personas muy mayores que ahora ya no pueden venir al casal. Carmen últilmamente ya no viene 

porque le cuesta mucho caminar, ha envejecido mucho y además su marido sufre la enfermedad 

de Alzheimer. 

Ent.: ¿Cómo es tu relación con la dinamizadora y la informadora? 

 Antoni: Cada vez más buena y fuerte, siempre dentro de un gran respeto, y otra cosa, por mas 

que tenga tantos cargos, cualquier cosa que hago antes se lo comúnico siempre a Aina, la 

dinamizadora y a la Mercè, la informadora, así ven que yo cuento siempre con ellas. Esto es como 

un barco, ellas son el capitán y yo el marinero, y de esta manera vamos estupendamente. Hay 

una comunicación muy fluida entre ellas y yo porque son muy abiertas y encantadoras. Se debe 

tener en cuenta que ellas llevan la organización general del casal y, por este motivo, han de estar 

informadas de todo lo que hacemos los voluntarios. Creo que ellas saben muy bien quien soy y yo 

también quien son ellas. 

Ent.: Además de lo que me has contado hasta ahora, ¿participas en algún otro proyecto? 

Antoni: Desde hace un tiempo he empezado a relacionarme con los de tenis de mesa y me han 

pedido si puedo ser la persona que se ponga en contacto con otros casales del Distrito para 

organizar campeonatos, de esto se le dice “el representante de asuntos exteriores” Aquí en 

nuestro casal es donde hay más gente que participa en esta actividad. El Casalet ha organizado 

un torneo rápido de “singles” (que significa jugadores individuales) y nuestro casal participó y yo 

quedé el tercero. Ahora me he propuesto hacer una tarea en el Distrito para que todos los casales 

se incorporen mucho más a las actividades de tenis de mesa. El problema del casal de Horta es 

que no tiene espacio exterior, solo dos patios con cuatro plantas que tu pusistes antes de irte, y 

que dan un ambiente más agradable, y en uno de estos patios jugamos al tenis de mesa. En las 

fiestas de “la primavera de la gente mayor” se ha hecho un torneo de petanca a nivel de todo 

el Distrito. 

 La semana pasada entregamos los trofeos del campeonato de tenis de mesa de nuestro casal, 

repartimos catorce medallas, los premiados estuvieron muy contentos y salían del acto con las 

medallas colgadas, como aquellos niños que cuando es final de curso les das un premio. El hecho 

de dar las medallas ha estimulado mucho a los participantes, ahora nadie quiere perder. Lo 

celebramos aquí en el casal con una comida, pedimos permiso a la dinamizadora y la invitamos 

a ella y a la informadora y nos lo pasamos la mar de bien todos juntos. 

Ent.: Veo que tu y Estrella que asistiis al Consejo Asessor de la Gente Mayor de Barcelona 

representando el Distrito, haceis muy buena pareja, ella tiene mucha experiencia porque hace 



84 
 

unos años que forma parte del mismo y tu eres relativamente nuevo, entre los dos representáis la 

historia pasada y la presente. 

Antoni: Si, así es, y creo que es muy enriquecedor.  

Ent.: ¿te encuentras bien en el casal?  

 Antoni: Si, estoy muy satisfecho del movimiento que hay en el casal y, además, es muy bonito 

porque tenemos unas salas fantásticas, se hacen muchas actividades. El que no hace nada es 

porque no quiere, o bien participando en las actividades o como voluntario. Los voluntarios aquí 

aportan las habilidades que aprendieron cuando trabajaban y así enriquecen muchísimo la vida 

del casal. 

Ent.: Tu, como eres una persona que tienes tan claro el que es el voluntariado, porque lo 

experimentas cada día, puedes aportar al Consejo Asesor de la Gente Mayor de Barcelona la 

experiencia de este casal y de los otros casales del Distrito que tu conoces, que estais haciendo 

un trabajo muy bueno y que puede ser muy útil para los otros casales de la ciudad. Yo veo que 

los casales de este Distrito están haciendo un trabajo muy grande de preparación para el 

envejecimiento saludable. 

 Ent.: ¿qué es lo más gratificante de la tarea que estas haciendo como voluntario? 

Antoni: Por una parte, me siento como una persona muy importante y por la otra me siento 

satisfecho cuando la gente me expresa su agradecimiento y consideración. Ahora me conoce 

mucha gente del barrio y me van saludando con mucho afecto y esto me gusta mucho. 

Ent.: ¿haces alguna cosa más? 

Antoni: No, pero tengo dos proyectos muy ambiciosos que todavía no los estoy haciendo, ya que 

no pude presentarlos antes debido al cambio político del Ayuntamiento. Se trataba de hacer un 

intercambio cultural entre casales a nivel de ciudades de España, y otro proyecto consiste en 

intentar hacer una olimpíada de actividades deportivas de gente mayor. Quiero hablar de ello 

en las reuniones de la Comisión de la gente mayor del Distrito, donde asiste la Regidora del Distrito, 

a ver si cuaja. 

Ent.: Son los dos muy buenas  

Ent. El proyecto de la olimpíada, ¿en qué consiste? 

 Antoni: Como que en la comisión de la gente mayor del Distrito se ha hablado mucho del 

envejecimiento saludable, he pensado que se podría hacer una olimpíada a nivel de Distrito con 

la petanca, el tenis de mesa y el baile, el cual no deja de ser un deporte, ya que al bailar uno se 

mueve mucho, a ver como va, y si les gusta, si quieren, también se podría hacer a nivel de ciudad. 

Ent.: ¿Has pensado en llevar estas ideas a la mesa de casales? 
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Antoni: Si, lo que pasa es que el reglamento de funcionamiento del casal dice que los cargos se 

deberían renovar cada dos años, a no ser que se prorroguen porque no sale nadie más para 

llevarlo a cabo. Es por ello que yo ya no coordino el área de viajes, ahora lo lleva otra persona y 

es la que va a la comisión gestora y yo formo parte del equipo de esta comisión. A mi me gusta 

que todo el mundo participe, no me gusta acapararlo todo, También dejé de ser representante 

del casal en la mesa de casales, ahora va otra persona del casal, pero me pidió que yo también 

fuera y ahora asisto como asesor, me dicen que soy un miembro de honor de la mesa. La verdad 

es que como ahora estoy en el Consejo Asesor de la Gente Mayor de Barcelona, también tiene 

sentido que asista a la mesa de casales, así puedo hacer fluir la información de un lugar a otro. 

Ent.:  Veo que tienes muy claro lo del voluntariado y estas haciendo una tarea de ayudar a motivar 

a personas, no solo en tu casal sinó en el Distrito. 

Antoni: Si, lo hago, no como si fuera un angelito, simó porque de lo que propongo a mi también 

me gusta participar. Cualquier proyecto que propongo siempre hay un poco de egoísmo. 

 Ent.: Es un egoísmo sano  

Antoni: Si, sin duda   

Ent.: Veo que tienes ideas muy jóvenes que pueden ayudar a rejuvenecer la mentalidad de 

mucha gente mayor. Porqué las personas como tu vais por delante y la gente más mayor también 

se apunta, y esto es muy bueno. 

Antoni: Si, y este es mi objetivo.   

Ent. : ¿ Te sientes útil con todo lo que haces?  

Antoni: Mucho 

Ent.: La verdad es que se te vé muy bien. 

Antoni: Y esto no significa que me pase el día en el casal, ya que tengo otras ocupaciones 

familiares y de amistad fuera del casal, pero se puede hacer todo. Yo tengo la ilusión de hacer 

muchas cosas dentro y fuera del casal y si, me siento pleno.   

Ent.:  Cuando actuas como voluntario ¿Qué das y qué recibes?  

Antoni: Yo doy alegría y ganas de hacer alguna cosa y recibo cariño y agradecimiento de 

corazón, a veces con palabras y a veces solo con la mirada, una sonrisa o pasándome la mano 

por la espalda.  

Ent.: ya no es necesario que te pregunte, por lo que me dices, veo que te sientes muy valorado, 

¿verdad?  

Antoni: Mucho, empezando porque me valoro a mi mismo que no quiere decir que no me 

equivoque, pero de todo se aprende. 
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Ent.: ¿recomendarías a otras personas que se apunten como voluntarios?  

Antoni: I tanto, lo recomiendo a mis amigos y vecinos. Me gustaría transmitirles que cuando uno 

se jubila se puede continuar haciendo cosas gratificantes. Un amigo mío se ha apuntado a dar 

comidas los viernes en la parroquia de Sant Joan d’Horta en la calle Campoamor, el otro es un 

vicepresidente de una entidad deportiva, yo les aconsejo que se hagan voluntarios ya que es 

totalmente compatible con su vida personal. 

 

Ent.: ¿Te gustaría hacer algún comentario libre?  

No, ya lo he dicho todo 

Ent.: Eres muy entusiasta y me has comunicado este entusiasmo, durante esta entrevista. Muchas 

gracias Toni, continúa siendo como eres. 

  

 

Carme Monfort Andreu    Edad: 69 años 

Casal de Gente Mayor de la Vall d’Hebron 

Fecha de la entrevista: 10/07/2012 

 

Ent.: ¿cómo te enteraste de la existencia del Casal? 

Carme: Hace ya muchos años que buscaba un centro así en el barrio, yo soy del barrio de la 

Clota, y no había manera, desde la asociación de vecinos reivindicábamos un casal de Gente 

mayor durante mucho tiempo y hace cuatro años lo inaguraron. Tener este centro ha sido una 

experiencia fantástica. 

 Ent.: ¿estás en el Casal desde el principio que se inauguró? 

Carme: Si, recuerdo que hablé contigo el día de la inauguración y te pregunté si se podría bailar 

sardanas, ¿te acuerdas?, y te dije si se puede bailar sardanas me apunto, si no haceis, no. 

Ent. Supongo que te dije que si, ¿verdad?  

Carme: ¡Y tanto que si ¡  

Ent. ¿desde cuando eres voluntaria del centro?   

Carme: Desde el primer día, y esto que dicen que los cargos de voluntariado se van pasando a 

otras personas, pues no, en mi caso no he dejado de ser voluntaria. Soy muy activa y si no hago 

una cosa, hago otra, pero siempre estoy haciendo cosas. 
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Ent. ¿por qué motivo decidiste ofrecerte como voluntaria?  

Carme: primero, empecé enseñando a bailar sardanas, sobre todo a la gente de habla castellana 

que no sabía y que le hacía ilusión aprender. La verdad es que este taller tuvo mucho éxito des  

de el primer día, estamos dos monitores para el mismo grupo yo y José Delgado y entre los dos 

podemos atender bien las necesidades de todo el grupo, ahora somos dieciocho personas que 

la gran mayoría estamos apuntadas desde el principio, por lo cual ahora esta gente ya sabe bailar 

sardanas y nos hemos convertido en un grupo que ensayamos y bailamos en las fiestas del casal 

y también vamos a hacer actuaciones a otros lugares de Barcelona y de Cataluña. Ahora se da 

un taller de sardanas que lo lleva otra persona, dirigido a las personas que quieren apendrer a 

bailarlas y cuando ya saben, si quieren, se pueden incorporar a nuestro grupo, pero no pasan 

muchos, quizás hemos de hacer más promoción, aunque ya hacemos bastante.  

En la última fiesta que hemos hecho en el casal hemos actuado con la nueva tarima que el Distrito 

nos ha hecho y que hemos colocado en el patio fuera del casal y ha quedado muy bien, a la 

gente le gusta muchísimo. 

Ent. ¿Cómo te sientes haciendo de voluntaria? 

Carme: Me encuentro muy bien, porque hay mucha gente maja y es muy agradable.  Allí donde 

me piden, allí estoy, soy entusiasta y me gusta colaborar, aunque a veces tengo que aprender a 

medir mejor mis fuerzas porque a veces no llego a todo, sobre todo a final de curso. 

Ent. ¿Cuál es tu relación con la dinamizadora y la informadora del casal?   

Carme: Muy buena, buenísima, hay mucha comunicación entre nosotras, nos resulta muy fácil. 

Me siento muy cómoda con ellas. 

Ent.: ¿haces algún otro trabajo voluntario en el casal, a parte de ser monitora de sardanas? 

Carme:  Si, soy la representante de cultura, preparo los festivales tanto de nuestro casal, como 

para ir a actuar a otro lugar que nos lo pidan, también preparo algunas salidas culturales y formo 

parte de la comisión gestora del centro que nos reunimos una vez al mes y yo soy la que informo 

sobre los temas de cultura y también, entre todos tomamos las decisiones sobre temas culturales. 

Ent. ¿Cómo te sientes dentro de la comisión gestora? 

Carme: Bien, porque hay gente muy maja y funciona muy bien, se dan pocos conflictos ya que 

estamos bastante unidos cuando tenemos que hacer demandas o tomar decisiones que sean 

buenas para el centro. Hay algunos aspectos a mejorar, como por ejemplo a veces nos 

entretenemos hablando temas que no son muy importantes. 

Uno de los temas que se ha intentado impulsar con fuerza sin demasiado éxito, es el baile de los 

sábados. Ara hemos propuesto que el baile no empiece a las cuatro porque es muy pronto para 

mucha gente y hemos pedido que se cambie el horario, se ha hecho la propuesta que el horario 
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sea de cinco a ocho, con el fin que la informadora que abre y cierra el casal pueda cambiar el 

horario. 

Ent.: ¿participas en otras actividades del centro? 

Carme: Si, participo en el grupo de teatro, actuo en alguna obra de teatro de vez en cuando, 

formo parte del grupo de habaneras y también del grupo de danza del centro se llama “siempre 

jóvenes”, vamos a bailar a muchos lugares: fiestas de la Merced y otras festividades.  Lo que no 

se me da muy bien son las manualidades, tengo poco tiempo para hacer lo que me enseñan en 

el taller porque vengo al casal cada día de la semana, excepto los lunes que lo dedico a 

actividades familiares. 

Ent.: Como voluntària, ¿que crees que estás dando?  

Carme: Doy todo lo que yo soy, la gente que me conoce ya sabe como soy, y si he de decir algo 

lo digo, pero a mi me parece que soy transparente, y que yo sepa, no hay nadie que no me 

aprecie. 

Ent.: ¿qué recibes de la gente del casal? 

Carme: Recibo el cariño de la gente. Antes en el barrio la gente no me conocía tanto, pero ahora 

conozco a mucha gente y cuando nos encontramos en el barrio me muestran su estima y 

reconocimiento. La verdad es que siento mucho afecto por la gente y también por la 

dinamizadora e informadora, y siento que esto me es devuelto. Me encuentro muy bien en el 

casal, aquí todos los voluntarios damos mucho, no solamente yo. Todos hacemos todo lo posible 

para que la gente esté contenta, y ayudamos a los socios con todo lo que podemos. Mis hijos me 

dicen que la casa no me caerá encima porque siempre estoy fuera.  

 Ent.: Mejor, veo que eres una persona muy sociable y para ti la relación con la gente es 

importantísima, porque cuando ya has hecho los trabajos de la casa, ¿qué vas hacer en casa 

sola? y lo más importante es la relación con la gente y tener una vida social rica. 

Carme: Y tanto, tener una vida social rica es vital para la gente mayor. 

Ent.: ¿te sientes valorada en el casal?  

Carme: Si, me siento valorada como voluntaria, cuando hacemos los festivales, las sardanas etc. 

y también cuando hago otras actividades, por ejemplo, cuando hago teatro. Antes no se hacía 

teatro, pero cuando se cerró el casal Sant Jordi de la Caixa de Cataluña de Montbau, vino un 

voluntario que se ofreció para hacer teatro y se ha conseguido crear un grupo muy majo. Ja he 

actuado en dos obras y la gente cuando me ve, valora mucho mi actuación, así como la de los 

otros compañeros. No solamente actuamos aquí en el casal, sino que, si otro casal nos lo pide 

vamos, y estamos teniendo muco éxito. También me divierto mucho cantando habaneras y la 

gente cuando asiste a nuestros conciertos se lo pasa muy bien.  

Ent.: Os lo estais pasando muy bien en este casal, ¿verdad? 
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Carme:  Si, cada vez hay más actividades y una cosa lleva a la otra. 

Ent.: ¿recomendarías a otras personas que conozcas que se hagan voluntarias del casal? 

Carme: Si, porque mi experiencia es muy buena, pero que se apunten depende de cada uno, su 

disponibilidad y las ganas que tengan de hacer cosas por los demás. 

La semana pasada hicimos una comida de voluntarios y éramos más de sesenta personas y el 

ambiente que se creó fue fantástico, no se puede pagar con dinero. Poco a poco se van 

incorporando más voluntarios, el problema es el espacio, porque el casal hay tanta actividad que 

no hay horas y espacios libres para crear actividades nuevas, cuando se quiere crear una nueva 

actividad se tiene que hacer muchos equilibrios y remodelar alguna actividad que ya funciona, 

por ejemplo, había una señora voluntaria que enseñaba a pintar al oleo, la animé a que lo hiciera, 

pero se ha enfermado con una enfermedad grave y ha tenido que dejar de hacer el taller. Ahora 

el grupo de habaneras ensayamos a la hora que se hacía el taller de pintar al oleo. Ahora nos 

estamos planteando que si salen nuevas actividades pediremos una sala en el Casal de barrio de 

Can Travi que está muy cerca. 

Ent.: La entrevista ya se ha terminado, muchas gracias Carme por tus cometarios y sobre todo por 

tu entusiasmo. 

 

Catalina de Villalobos Jou   Edad 73 años    

Casal de Gente Mayor del Baix Guinardó  

Fecha de la entrevista: 25/07/2012 

 

Ent.: ¿Cómo te enteraste de la existencia del casal?  

Catalina: Empecé a colaborar con el casal anterior que se llamaba la Agrupación de Jubilados 

del Baix Guinardó porque un día pasando por la calle ví un cartel y entré para informarme y 

encontré a unas personas encantadoras, a partir de aquel momento me inscribí a los cursos y 

empecé a saber lo que era un casal, muy pronto conocí a Estrella que era la responsable de 

cultura y me ofreció que entrara a colaborar con el Aula de Cultura que desde hace tres años ha 

pasado a ser una aula de extensión universitaria. Allí ví como se iba construyendo el nuevo casal, 

y cuando se abrió me integré inmediatamente. 

Ent.: ¿por qué motivo decidiste ofrecerte como voluntaria? 

Catalina: Bien, fue algo que llegó poco a poco, me lo fueron ofreciendo y como tenía tiempo 

libre y también me gustaba poder dar alguna cosa de mi misma acepté, ya que he trabajado 

muchos años de cara al público. 

Ent.: ¿de qué trabajabas? 
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Catalina: Estaba en la clínica de la Alianza al servicio de atención personalizada al socio. 

Ent.: ¿Cómo te sientes haciendo de voluntaria en el casal? 

Catalina: Muy bien y muy realizada y con una sensación de proyección propia y a la vez 

aprendiendo mucho de la gente 

Ent.: ¿Cómo es tu relación con la dinamizadora y la informadora? 

Catalina: Con todas las que han pasado por aquí, muy buena, cuando me han necesitado 

siempre he intentado colaborar con ellas con todo lo que he podido. 

Ent.: Descríbeme, ¿en qué proyecto o proyectos colaboras y cual es tu tarea? 

Catalina: El principal proyecto que llevo es como coordinadora de la comisión de excursiones, 

también soy miembro de la comisión gestora donde represento esta comisión. Tengo un equipo 

de personas y entre todos la llevamos; tengo mucho contacto con la agencia de viajes con la 

que trabajamos, de la cual estamos muy contentos; al principio, hice un decálogo de los pasos 

que se habían de seguir para dar un alta a una persona que quería ir a una excursión, este 

decálogo ahora ha quedado anticuado porque las cosas han evolucionado y junto con todo el 

equipo hemos ido incorporando puntos nuevos. Es una sección muy dinámica y que funciona 

muy bien. 

Ent.: Es muy bonito ir evolucionando y mejorando las cosas con flexibilidad, es entonces que las 

cosas funcionan bien. 

Catalina: Un detalle que confirma lo que dices fue, que en una excursión que hicimos una señora 

se puso enferma y tuvo que venir la ambulancia y la tuvimos que ingresar en el hospital; siempre 

llevamos la lista de los que vienen a la excursión con los teléfonos de contacto y me la había 

dejado en el autocar, suerte que una persona del equipo la llevaba en el bolsillo e 

inmediatamente nos pudimos poner en contacto con los familiares. Este día aprendí que la lista 

de los pasajeros, siempre se tiene que llevar con uno. No pensé que me había equivocado porque 

no llevaba la lista, sinó que este día había aprendido una cosa nueva. 

Ent.: ¿Qué otro proyecto llevas? 

Catalina:  Participo en el equipo de la comisión de salud. En el casal hacemos unas conferencias 

que las llamamos “Tardes de salud” y yo soy La que presento a los médicos que colaboran, que 

son del Centro de atención primaria de Sardenya y del Hospital de Sant Pau, también hago el 

cierre del acto. El objetivo de la comisión es conseguir que la gente se interese por estas charlas 

y asistan a ellas. 

Tambien colaboro como vocal en la Junta del Aula de extensión unuversitaria, que está adscrita 

a la Universidad de Barcelona, nosotros hacemos la programación trimestral de las conferencias 

culturales y cuando está hecha la pasamos a la universidad para que nos den la autorización y 
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después lo pasamos al Distrito para que nos editen el tríptico. Yo, como vocal, me dedico a hacer 

llamadas a los socios para que asistan a las conferencias o bien a la asamblea anual. 

Colaboro también con el aula abierta de informática que se hace los viernes¸somos un grupo de 

socios que formamos una comisión y nos vamos alternando para estar en el aula y dar apoyo a 

los que vienen al aula en caso que necesiten que les enseñen alguna cosa relacionada con el 

ordenador; está abierto por la mañana y por la tarde y vienen los alumnos que están haciendo 

cursos de informática durante la semana; de lunes a viernes pueden venir a repasar. 

Ent.: ¿Como te sientes en la comisión gestora?  

Catalina: Muy bien, allí informo de todo lo relacionado con la comisión de excursiones y también 

me siento muy libre para exponer lo que quiera. 

Ent.: ¿sientes que la comisión gestora es un lugar que ayuda a avanzar en el casal? 

Catalina:  Si, sin duda, porque es un espacio donde se habla de todo lo relacionado con el casal, 

y donde se aprueban las normativas y también cuando se ha de pedir alguna cosa al Distrito, a 

la Sra. Mª. Angeles que ahora es la técnica de gente mayor, es la encargada de canalizarlo. Todos 

los asistentes a la comisión intervienen muy libremente y se resuelven muchas cosas. Se trata de 

una comisión eficaz. 

Ent.: Cuando yo participaba, me parece recordar que, en cada reunión, una representante de la 

comisión hacía un acta, ¿todavía se hace así? 

Catalina: Si, las actas las hacen de forma rotativa la dinamizadora, la informadora, yo y Encarna 

que es la responsable de las inscripciones a los talleres. 

Ent.: Está muy bien que compartáis esta tarea. 

Ent.: ¿Qué es lo mas gratificante de las tareas que haces en el casal? 

Catalina: En cuanto a la comisión de excursiones, la satisfacción de hacer el trabajo bien hecho, 

ya que cuando baja la gente del autocar nos felicita porque se sienten muy acogidos. En general, 

este casal es muy acogedor. 

Hemos hecho un proyecto que se llama CAMINOS en colaboración con el instituto de 

envejecimiento del Hospital de Sant  Pau y el Centro de Asisténcia Primaria de salud Sardenya, el 

cual consiste en que las personas que están enfermas en casa y están deprimidas, un grupo de 

voluntarios del casal vamos a su casa y hablamos con ellas, y si quieren, les llevamos de paseo y 

les enseñamos los equipamientos del barrio: la biblioteca, el centro cívico y también les llevamos 

al casal y si ellas quieren les decimos que pueden venir y que nosotros les acompañaremos y 

haremos que se sientan como en casa, este proyecto me ha gratificado mucho, pero ahora ya 

se ha acabado y lo siento, porque me ha permitido que lo pasara muy bien y las personas que 

visitaba estaban muy contentas; las personas de las cuales me hice cargo ya están mejor y se 

abrieron mucho, y es por ello que siento que el proyecto no continue. El mes de septiembre nos 
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pasaran un video que nos grabaron y haremos un acto de despedida y cierre de este proyecto. 

En general puedo decir que en todos los proyectos que participo me siento gratificada. 

Ent.: ¿Te sientes útil?  

Catalina: Si  

Ent.: ¿Qué das y qué recibes haciendo de voluntaria?  

Catalina: Yo doy lo que sé y que puedo proyectar hacia los otros y recibo muchísimo. A mi, me 

gusta escuchar ya que las experiencias de los demás me enseñan y me ayudan.  

Ent.: ¿te sientes valorada? 

Catalina: Si, des del primer momento por parte del personal y compañeras del centro y también 

me siento valorada por la respuesta que recibo por parte de los socios.  

Ent.: ¿Quién crees que te valora? 

Catalina: Me valoraron mucho en el proyecto CAMINOS. En los otros proyectos también me siento 

valorada, aunque no me lo dicen, ya que creo que si no dicen nada es que lo hago bien. Noto 

que me valoran por las expresiones de la gente hacia mi.   

Ent.: la Dinamizadora y la informadora, ¿también te valoran?  

Catalina: Creo que si, no me lo dicen a nivel personal, pero en las reuniones y fiestas de voluntarios 

siempre nos dicen que los voluntarios somos estupendos y que todo lo hacemos muy bien.  Lo 

dicen en general, y a menudo, no son necesarias las palabras porque con la actitud ya se vé. 

Ent: ¿Recomendarias a otras personas que se apunten como voluntarias en el casal ¿ 

Catalina: Si, lo recomiento cuando vienen a hacerse socios. Ahora ya somos ciento cuatro 

voluntarios. 

Ent.: Esto es un éxito fantástico ¡  

Catalina: Yo, en mi interior, pienso que este casal va por delante de los otros, creo que es un 

referente. Tenemos la suerte que hay muy buen ambiente y que en todas las comisiones se trebaja 

en equipo. 

Ent. ¿te gustaría hacer algún otro comentario? 

Catalina: Este casal lo veo como un hijito mio porque lo he visto crecer y aquí es donde he 

participado plenamente y por ello lo siento mio; en el anterior casal empecé, pero aquí me he 

sentido totalmente realizada. Me gusta haber participado desde el principio que se inaguró y he 

podido ver como ha evolucionado, de no tener nada ahora es un casal lleno de vida, pero la 

verdad es que al cabo de tres meses en que se abrió, el casal ya estaba a pleno funcionamiento. 
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 Tenemos que agradecer a las “nenas” (dinamizadora e informadora), que han creado un sistema 

de inscripciones a los talleres que cada vez funciona mejor, porque al principio se formaban 

muchas colas, y la gente venía a las cinco de la mañana, con sillas y mantas, para hacer cola y 

poder coger el primer número y ahora se ha encontrado un sistema de sorteo que no se tiene que 

hacer cola y que funciona muy bien, la mayoría de la gente está muy agradecida con esta nueva 

organización. En este casal siempre se ha ido a mejor. 

 Ent.: Creo que, en estos casales los equipos de voluntarios y también el de profesionales habéis 

sido muy flexibles y cuando las cosas no han funcionado, se ha buscado una nueva manera de 

funcionar. Es una lección que nos dice que nunca se debe decir: “como que hemos dicho que 

esto funciona de esta manera, así debe continuar”. 

Catalina: Si, se actua así con todo. Por ejemplo, aquí el ajedrez no tenía salida y un voluntario ha 

encontrado un sistema en el que se ha apuntado mucha gente porque una enfermera voluntaria 

que está en la comisión gestora dijo que recomendaba mucho a la gente que jugara al ajedrez 

porque estimula la memoria y ahora se creará un grupo para jugar al ajedrez de personas que 

necesitan estimular la memoria. O sea, el casal va avanzando y se van transformando los 

proyectos de acuerdo con las necesidades que van surgiendo. 

Ent.: Bien Catalina, muchas gracias, me ha encantado hablar contigo y ver tu entrega en todo lo 

que haces, y además me has facilitado una información muy valiosa sobre los proyectos en que 

participas. 

 

Eloina Delgado Borrego   Edad: 59 añoss  

Casal de Gent Mayor de Horta      

Fecha de l’entrevista: 31/07/2012 

 

Ent.: ¿Cómo te enteraste de la existencia de este casal? 

 Eloina: Recibí en mi casa un folleto invitándome a la inauguración y en cuanto se abrió el casal 

me pasé un día por allí y me apunté para tomar clases de catalán. 

Ent.: ¿por qué motivo decidiste ofrecerte como voluntaria? 

Eloina: Una vez en el casal, conocí a una de las monitoras del taller de memoria y hablando con 

ella pensé que a mí me gustaría hacer este tipo de voluntariado, ya que aquí en el casal todo son 

personas mayores y el tema de la memoria nos preocupa mucho a todos, hablé con Aina, la 

dinamizadora, y me dijo que sí, que ningún problema. Entonces me dieron la formación para 

poder ser monitora, y desde entonces que estoy haciéndolo. 

Ent.: ¿Cómo te sientes haciendo de voluntaria? 
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Eloina:  Me siento muy bien, soy muy activa y siempre me ha gustado poder hacer talleres de 

memoria porque veo que hay muchas personas con problemas de memoria y yo  quiero que ellos 

entiendan que la memoria es una cosa que todos tenemos, lo único que tenemos que hacer es 

trabajarla. Me siento muy bien trabajando con ellos. porque veo que van avanzando y van 

teniendo más seguridad en ellos mismos. 

Ent.: ¿cuáll es tu relación con la dinamizadora y la informadora del casal? 

Eloina: Tenemos una relación muy buena, tanto a nivel personal como profesional, ellas son unas 

chicas muy responsables y unas buenas profesionales. Respecto al taller que hago de memoria, si 

necesito cualquier cosa, ellas me lo proporcionan y si tengo algún problema me dirijo a ellas y me 

ayudan a solucionarlo. Todo el equipo de personas que hacemos este taller tenemos reuniones 

periódicamente con Aina, la dinamizadora, para hablar sobre el taller. 

Ent.: Describe los proyectos en los que participas como voluntaria aquí en el casal y que tarea 

realizas 

Eloina: Yo soy la interlocutora para todos los temas relacionados con la salud en la comisión 

gestora en la que represento al equipo de talleristas de memoria y todos los temas de salud en 

general y me gusta mucho. Allí llevamos todos los problemas que puede haber y buscamos 

soluciones entre todos, cuando hay algo que funciona también lo hablamos, hay un 

representante para cada tipo de actividad que se hace en el casal. Ahora la técnica de gent 

gran que participa es la Mª Àngels, que te sustituyó a ti, y que es muy maja. 

Yo considero que la comisión gestora funciona muy bien y que es un órgano de participación 

muy útil. Me gusta el hecho de que todo pase por la gestora, ya que el casal es muy grande y 

está bien que todos podamos opinar sobre su funcionamiento, resulta muy enriquecedor. Yo 

pienso que este casal funciona muy bien, y además tiene muchos voluntarios, no sé la cifra exacta 

pero sí que sé que hay más de cien. 

El equipo de memoria está formado por seis talleristas voluntarias y una psicóloga que también 

lleva un taller, o sea que en total somos siete personas. Hacemos una reunión al mes con Aina 

donde se explica cómo va este proyecto. 

Hace un tiempo cambiamos el sistema de funcionamiento de estos talleres, antes eran 

trimestrales, pero actualmente si los asistentes a un primer taller quieren repetirlo y hay plazas 

pueden hacerlo, para ello hemos creado un proyecto nuevo que se llama “el circuito de la 

memòria”, y consiste en que la misma persona, si quiere puede seguir haciendo el taller durante 

todo el curso, cambiando de tallerista cada trimestre, para ello el usuario tiene que volver a 

inscribirse. Cada tallerista tiene quince alumnos, lo cual quiere decir que hacen el taller durante 

el año, lo realizan ciento cinco personas. El contenido del curso es igual para todos. Este sistema 

está funcionando muy bien, tanto para los alumnos que conocen a otras talleristas, que, aunque 

seguimos el mismo programa la manera de aplicarlo es diferente dependiendo de la manera de 

ser de cada profesora y nosotras también nos es muy útil porque de esta manera conocemos a 

otros grupos. Este ha sido el primer año que se ha aplicado este sistema y lo hemos evaluado tanto 
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con los alumnos como entre el equipo, y todos coincidimos que ha ido muy bien, por lo que el 

próximo año vamos a repetirlo. Estos talleres acostumbran a ser muy terapéuticos.   

Hay una experiencia de una señora que hizo el taller conmigo que me emocionó, era una persona 

que la acompañaba el marido porque venía con miedo, se la veía asustada, era una señora 

joven de sesenta y siete años, el marido me dijo que la había apuntado al taller porque no salía 

de casa; al principio no participaba en nada, poco a poco se fue integrando al grupo, yo doy las 

clases de manera muy participativa con la intención que se cree un buen clima de grupo, mi 

intención es que todos participen y se sientan incluidos en el grupo, al final del trimestre la señora 

venia sola a la clase, el marido ya no la acompañaba ni venia a recogerla, era una de las que 

más se reía y se implicaba en todo, hizo amistades y salían a pasear.  Al final de curso el marido 

vino a darme las gracias. Estas reacciones de los alumnos me enriquecen muchísimo. 

Ent.: Aunque ya me has explicado, ¿te gustaría añadir alguna cosa sobre lo gratificante que te 

resulta hacer esta tarea? 

Eloina: Me gratifica cuando me dicen que se divierten en mis clases, ya que esto es lo que yo 

quiero, o cuando me dicen “me encanta como haces esto o aquello…”, y yo les contesto que las 

clases son todas iguales, entonces me gratifica el hecho de que mi estilo les gusta. 

Ent. ¿Te sientes útil? 

Eloina:  Si, me siento útil y si dejara de hacerlo, muchas personas de las que conozco me echarían 

en falta porque les resulto útil, confían en mí, en mi forma de dar la clase; aunque solo sea por 

una persona, merece la pena hacerlo. 

Ent.: A partir de lo que me estás contando, lo que yo capto es que tú amas hacer esta actividad 

y esto la gente lo recibe. 

Eloina: Si, es verdad, amo lo que estoy haciendo.  A final de curso les hago recitar un poema, a 

ellos les gusta porqué en la clase lo vamos ensayando cada día, una vez o dos, es como un 

ejercicio de memoria y luego seguimos con la tarea diaria. Como algunos les da miedo recitarlo 

de memoria yo les digo que ya me vale que lo lean, pero que lo lean bien. A ellos esto les gusta, 

ya que se sienten que están interpretando la poesía, siempre digo que el que no quiera recitarlo 

que me lo diga. 

 Este año no sé qué pasó que un alumno los tres últimos días no vino a la clase, yo intento llamar 

cuando no vienen para saber si les ha pasado algo, pero no tenía el teléfono de este señor i no 

lo hice, al final conseguí el teléfono y le llamé, se puso la señora y me dijo que no había venido 

porque le daba vergüenza leer el poema el último día de clase. Eso me entristeció muchísimo, la 

próxima vez intentaré exponerlo de manera que quede claro que los que no quieran recitar el 

poema que no lo reciten. De este error que he cometido tengo que ver qué he de aprender. 

 

Ent.: ¿Qué das y qué recibes como voluntaria? 
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Eloina: Yo doy todo lo que puedo dar de mí, como positividad, alegría porque yo soy una persona 

muy positiva y lo que intento transmitirles es que ellos tengan ganas de trabajar  la memoria para 

que estén toda la hora y media de la clase trabajando y lo consigo porque ellos están 

concentrados en lo que estamos haciendo, incluso hay una persona que me dice: “aquí no nos 

hagas trabajar, aquí venimos a pasárnoslo bien “, entonces lo que yo hago es que les preparo los 

deberes para que los hagan en casa, y aquí les hago hacer trabajos de grupo. Lo que yo recibo 

de ellos es que me siento muy relajada cuando me explican experiencias de su vida, que hacen 

que yo crezca y me vuelva más humana. 

Ent: ¿Te sientes valorada ?, que pregunta más tonta ¿no?, ya se ve que sí. 

Eloina: Si, sin duda, me siento valorada porque he oído comentarios que dicen que se lo pasan 

muy bien en esa clase, yo noto que les gusto a ellos. 

Ent.: ¿recomendarías a otras personas que se apunten como voluntaries al casal? 

Eloina: Si, de hecho, dos de las talleristas de memoria son voluntarias porque yo se lo dije. A mi 

marido que es informático prejubilado le dije que por qué no daba clases de informática, él ya 

estaba en la comisión de bailes i fiestas porque se lo habían pedido y estuvo en esta comisión 

mucho tiempo e hizo un gran trabajo catalogando la música, ahora ya lo ha dejado y ahora da 

clases de informática que es de lo que él sabe, debido a su trabajo, y está muy contento. Yo 

recomiendo el voluntariado a todo el mundo porque es muy gratificante. 

Ent.: ¿Te gustaría hacer algún otro comentario? 

Eloina: El casal funciona muy bien, como ya te he dicho, las “chicas” lo llevan fenomenal, son muy 

majas y muy profesionales, porque para estar todos los días “aguantando” a tantísimas personas 

se tiene que estar preparado. 

Ent.: Además, como sois tantos voluntarios, el hecho de que ellas os coordinen a todos es un 

trabajo enorme. 

Eloina: Si, pero yo lo que veo es que hay muy buena relación con todos, y al no crear problemas 

los voluntarios, lo que ellos quieren es ayudar para que todo funcione solo. En este sentido tienen 

menos trabajo, lo que pasa es que este casal es muy grande y tiene muchísimas actividades y 

ellas lo llevan muy bien, son dignas de admiración. 

Ent.: Bueno Eloina, ha sido un placer tener esta entrevista, yo también he aprendido mucho 

hablando contigo, porque da gusto ver gente como tú, tan entusiasta y que quiere tanto su 

trabajo voluntario. La gente como tu hacéis que el casal funcione bien. 

 

Esteban Cortés Casino   Edad: 75 anys 

CGM de la Vall d’Hebron 
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Fecha de la entrevista: 10/07/2012 

Ent: ¿eres socio del casal de la gente mayor de la Vall d’Hebron?  

Esteban: Si, me gusta moverme cerca de casa y es por ello que luché, juntamente con otra gente 

del barrio, para ver si conseguíamos que el Ayuntamiento nos contruyera un Casal, y a ultima 

hora, después de muchos años pidiéndolo nos lo concedieron. El casal es un poco pequeño 

teniendo en cuenta el terreno que hay, pero a pesar de todo, está muy bien. 

Ent: ¿por qué motivo decidiste ofrecerte como voluntario? 

Esteban: Porque mi carácter ha sido siempre poder hacer cosas para que los demás puedan 

participar, esta actitud la he tenido toda la vida. 

Ent.: Tienes una vocación de hacer cosas para los demás, está muy bien .Aquí en el casal, ¿Cómo 

te siendos haciendo de voluntario? 

Esteban.: Muy bien. Como que a mi me gusta bailar intenté que aquí en el casal se hiciera baile, 

y se aceptó la propuesta y me apunté de voluntario para organizar la comisión de baile. 

Empezamos poniendo música enlatada, yo tengo mucha música en casa y hacía una selección 

de lo que me parecía que me gustaba más. Cuando hacíamos el baile, las músicas que veía que 

no gustaban las eliminaba y traía otras que eran más adecudas para nuestra gente y así cada 

vez íbamos mejorando. Como que la electrónica avanza tanto, ahora tenemos grabada mucha 

música en el ordenador y si no quieren utilizar el equipo musical, con la música del ordenador 

podemos hacer baile si lo conectamos a los bafles y suena muy bien. El equipo de sonido también 

se utiliza, a veces, y también para los talleres de baile, como son los bailes de salón, los bailes en 

línea y otros. 

 Ent. ¿ cual es tu relación con la dinamizadora y la informadora? 

Esteban: Por mi parte, muy buena, por su parte supongo que también. Cuando ellas me piden 

que les ayude en algo, ellas saben que siempre pueden contar conmigo, para lo que sea. 

Ent. Tu tarea principal como voluntario ¿es el baile? 

Esteban: Si 

Ent. ¿Participas en algo más? 

Esteban: Como alumno participo en el taller de inglés y cuando hay plazas libres, también hago 

informática, en esto estoy más verde, pero poco a poco voy avanzando. 

Ent. ¿eres miembro de la comisión gestora? 

Esteban: Si, represento a la comisión de baile y me va muy bien. La nueva técnica de gente mayor 

Mª Angeles, es también una persona muy agradable y todo continua igua como cuando tu venías 

a las reunions como técnica de gente mayor. Ahora hemos conseguido que nos hagan una 
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tarima fuera, al lado del casal y estamos muy contentos, queda un poco pequeña, pero vamos 

a pedir que la amplíen ya que en algunas actuaciones no se cabe. 

Ent.: ¿qué es lo más gratificante para ti de la tarea que haces aquí como voluntario? 

Esteban: Llevar la comisión de baile, pero me gustaría que asistiera más gente al baile de los 

sábados, de esta manera tendríamos más dinero (cobramos 2 €) y podríamos hacer más bailes 

con música en directo. Yo sé que hay gente del barrio que les gusta bailar y no sé por qué motivo 

no vienen. Estaría bien que vinieran un mínimo de sesenta o setenta personas porque actualmente 

la media de asistencia es de cuarento o cuarenta y cinco personas. 

Ent.: ¿tienes alguna idea para que pueda venir más gente al baile? 

Esteban: Ir entusiasmando unos a otros, Aquí la gente baila muy bien porque hay un buen espacio 

para bailar, en cambio en el casal de Gente Mayor de Horta les sobra gente. Esta sería mi ilusión, 

que viniera más gente al baile de este casal. Tengo la experanza que lo conseguiremos. 

Ent.: ¿te sientes útil aquí en el casal?   

Esteban: Si, me siento muy útil y gratificado porque yo he trabajado toda mi vida y cuando me 

jubilé la gente pensaba: “Estevan no sabrá que hacer ahora” y yo pensaba “vosotros ir diciendo 

que yo algo haré”, estaba esperando jubilarme para hacer cosas que me gustaran y que no 

había podido hacer por falta de tiempo, por ejemplo, los idiomas siempre me han gustado mucho 

y ahora los puedo aprender, aunque es un poco tarde y me cuestan, pero aunque sea más 

lentamente voy aprendiendo. 

Ent.: Si eres persistente, iras aprendiendo. He escuchado a los científicos que dicen que para la 

gente mayor una de las cosas que más estimula las neuronas del cerebro es aprender idiomas, 

por tanto, persiste. 

Esteban: Ahora empiezo a ver los resultados de cuatro años de estudio de inglés, porque puedo 

pasarlo bien hablado un poco, puedo llevar pequeñas conversaciones y puedo leerlo. Tengo 

menos dificultad para hablarlo que para escucharlo. Leo textos en italiano y francés y me cuesta 

menos que leerlos en inglés. 

Ent.: Esto te pasa porque el inglés tiene una raíz anglosajona y a las personas que hablamos 

lenguas de raíz latina, com el catalán, el castellano, el francés y el italiano nos resulta más dificil. 

Ent.: Cuando haces voluntariado aquí, ¿qué sientes que das, y qué recibes? 

Esteban: No siento que dé nada, estoy haciendo una cosa que me gusta hacer y que la disfruto, 

y si los otros se lo pasan bien, fantástico. Si que doy mi tiempo, pero no doy valor a mi tiempo. Me 

gusta que la gente participe y que esté contenta con lo que hacen, pero no puedo decir que 

sienta una satisfacción por ello, sinó que para mi es algo normal. 

Ent.: ¿estas acostumbrado a dar sin esperar nada? 
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Esteban: Si 

Ent.: ¿y que recibes, a pesar quer no esperas nada? 

Esteban: A veces el agradecimiento de mucha gente, pero no tienen por qué agradecerlo, 

aunque si ellos están contentos yo también me siento pleno y pienso que he podido hacer una 

cosa que ha ayudado un poco a los demás a pasarlo mejor. 

Ent.: ¿te sientes valorado aquí? 

Esteban: No puedo decir si me siento valorado, yo estoy contento con lo que hago, la gente a la 

que ayudo también esta contenta y la dinamizadora y la informadora también. 

Ent.: ¿recomendarias a otras personas que se apunten para ser voluntarios? 

Esteban: Si, a todo el mundo. Cuando aquí en el casal hay mucho trabajo y las dinamizadoras nos 

piden que las ayudemos y que busquemos a alguien, a mi no me cuesta mucho, siempre 

encuentro personas del casal que, en aquel momento no hacen nada y que no son voluntarios 

de manera regular y colaboran con mucho gusto. 

Ent.: ¿quieres hacer algún comentario libre? 

Esteban: El casal para mi ha sido una gran satisfacción, por el hecho de estar ubicado en mi barrio 

porque yo me siento muy integrado al barrio y por ello me gusta disfrutar del casal. 

Ent.: Bien Esteban, la entrevista ya se acabó. Muchas gracias. He podido ver durante la entrevista 

que eres una persona muy generosa y que no esperas nada a cambio y esto está muy bien. 

 

 

Estrella Hernández Aguilar 

Edd: 76 años       

Casal GM Baix Guinardó 

Fecha de la entrevista: 05/07/2012 

 

Ent.: Estrella, tu fuiste uno de los miembros de la junta de la antigua Agrupción de jubilados del 

Baix Guinardó y viviste todo el traspaso al nuevo casal, explícame como lo viviste. 

Estrella: Fue un poco doloroso porque estábamos acostumbrados a una junta que éramos los que 

llevábamos el casal y siempre nos había ido muy bien, y al llegar el nuevo casal sentíamos que el 

Ayuntamiento nos “imponía” a dos trabajadoras, la dinamizadora y la informadora y no sabíamos 

como resultaría, también pasamos de ser ochocientos socios a casi dos mil. Los socios del antiguo 
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casal estaban muy acostumbrados a su pequeño espacio y todo ello daba miedo porque 

veíamos que íbamos a un casal nuevo y no sabíamos como funcionaría, aún hoy después de 

cuatro años, los mas antiguos aún me dicen “Estrella, aquello era otra cosa…”, y esto lo dicen 

porque yo pasaba por todas las mesas de juego y hablaba con ellos, les preguntaba como 

estaban y si hacía muchos días que no venían los llamaba, y claro, era otra cosa, éramos una 

familia. La verdad es que tuvimos mucha suerte. 

 El primer medio año del antiguo casal fue muy duro porque la anterior junta se reveló contra el 

Distrito y esto creó muy mal ambiente, pero cuando entramos nosotros que éramos la nueva junta 

todo fue muy bien. Los diez años que estuvimos llevando el casal, no tuvimos ningún problema. 

Ent.: Yo también viví este proceso y pienso que fuisteis una muy buena junta, sobre todo con un 

nivel alto de calidad humana y también de eficacia, estos dos ingredientes ayudaron a que el 

casal funcionara tan bien como tu estás explicando. 

Estrella: Al llegar al nuevo casal, muchos de la junta lo dejaron porque no se vieron capaces de 

afrontar esta nueva etapa, pero estuve hablando con Joan, el consejero de Cultura y gente 

mayor del Distrito, y le dije que una parte de los miembros de la junta estábamos dispuestos a ir al 

nuevo Casal y liderar el proceso, junto con las dos chicas contratadas. Nos sentíamos obligados 

a hacerlo porque los socios querían que estuviéramos al frente ya que para ellos éramos unos 

referentes muy importantes ya que la mayoría de ellos eran personas muy mayores y actualmente 

muchos de ellos ya han muerto. 

Uno de los problemas principales era que el nuevo casal no se permitió poner tapetes en las mesas 

de juego, y ahora despés de cuatro años, hace tres meses que el Ayuntamiento ha accedió a 

volverlos a poner y lo curioso del caso es que ahora, muchos de ellos dicen que no los quieren 

porque ya se han acostumbrado a no tenerlos 

Ent. Tu ya sabes que esta medida se tomó en aquellos momentos porque había alguna entidad 

de gente mayor, ubicada en un edificio municipal, muy cercana al casal que sabíamos que 

jugaban con dinero y que acostumbraban a esconder el dinero debajo los tapetes, y en alguna 

ocasión, los profesionales habían levantado el tapete y encontraron el dinero y no queríamos que 

esta práctica se hiciera en este casal municipal porque está prohibida en el Ayuntamiento.  

 

Estrella: Los que han venido nuevos al casal y que no conocían la anterior etapa están 

encantados, y el casal les parece muy bonito y dicen que el ambiente es muy bueno y muchos 

de ellos se apuntan a colaborar como voluntarios a ofrecer sus habilidades. 

 Ent.: ¿Cómo estás tu y las personas de la junta del antiguo casal?  

 Estrella.: Yo, aquí siempre me he encontrado muy bien, las dos chicas que trabajan, la 

dinamizadora y la informadora son muy majas y desde el primer momento nos han hecho sentir 

cómodas y nos han ayudado mucho. Nos acogieron muy bien, y creo que siempre han estado 
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muy contentas con nosotros y esto ha hecho que no nos sintiéramos incómodos aquí porque muy 

pronto encontramos nuestro lugar y empezamos a colaborar muy estrechamente con ellas. 

Cada miembro de la antigua junta lideró una tarea que estaba relacionada con lo que hacíamos 

en el antiguo casal. Si estas chicas hubieran intentado mandar y decirnos lo que teníamos que 

hacer yo no hubiera aceptado, pero gracias a tener esta forma de actuar agradable y abierta, 

nos sentimos todos muy bien acogidos y los nuevos socios en general, también están creando 

muy buen ambiente a pesar que, como pasa en todas partes, siempre hay de todo, pero en 

general el ambiente es muy bueno. 

Ent.: Tu aquí, ¿qué haces? 

Estrella: Yo, hasta ahora he sido la presidenta del Aula de extensión universitaria de cultura para 

la gente mayor del Baix Guinardó que antes se llamaba Aula de Cultura, lo he sido desde que se 

creó y soy miembro de la comisión gestora del centro, donde se informa sobre las actividades del 

aula y también hago otras actividades como participar en el proceso de inscripciones de talleres 

que se hacen trimestralmente. 

Mi caso ha sido un poco diferente porque yo venía de coordinar el Aula de Cultura, por lo cual 

he venido a mejorar, no he perdido nada si nó al contrario. Puedo contar con una sala de actos 

muy grande y cómoda, mucho más que la que teníamos allí, esto ha hecho que el aula ha 

crecido mucho, ahora somos más de cien alumnos ya que toda la junta del aula hemos hecho 

mucha promoción y lo hemos hecho con mucho entusiasmo. 

Ent.: ¿Cómo te sientes? 

 Estrella: Me siento muy bien haciendo estas actividades, el día que no me sienta bien me retiraré; 

ahora he buscado una nueva presidenta para el Aula de extensión universitaria de Cultura, Mª 

Rosa, ya que yo había delegado mis cargos hace un año a Mariano que ha muerto 

inesperadamente. Esta nueva presidenta que propondremos en la nueva asamblea general del 

Aula, creo que lo va a hacer muy bien porque es una mujer muy preparada, tranquila y tiene una 

actitud muy buena para tratar a la gente. 

Ent.: ¿qué es lo mas gratificante de la tarea que haces en el casal?  

Estrella: Yo creo que la tarea de voluntaria consiste en dar un poco y recibir mucho, esto es lo que 

he aprendido durante todos estos años. Siento que haciendo de voluntario he recibido y recibo 

mucho, la gente me aprecia me lo demuestra; hace cincuenta años que vivo en el barrio y 

conozco a mucha gente, a muchos socios del casal ya los conocía del barrio, pero ahora nos 

hablamos con un gran afecto, más que antes de ser voluntaria. 

Ayer hicimos en el casal la fiesta de los voluntrios con una comida y al final nos despedimos y nos 

deseamos muy buen verano, mientras nos despedíamos la gente me mostraba mucho afecto y 

me puse muy contenta. 

Ent.: Sin duda, eres una referente en el casal.   
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Estrella.:  Cuando voy por la calle no me gusta hablar mucho, en cambio, aquí en el Casal hablo 

mucho. A veces pienso que es un poco extraño este comportamiento mio. 

Ent.: Lo que yo veo de ti es que a ti no te gusta perder el tiemo y, por tanto, no te gusta pararte 

por la calle a hablar o criticar, no te interesa ya que lo que a ti te gusta es hablar para ayudar a 

la gente y hacerla sentir bien en el centro. 

Estrella: Mª Rosa, la señora que propondremos para que sea la nueva presidenta del Aula, cuando 

la propuse me preguntó: “¿tu quieres que sea la presidenta?, me quedé sorprendida por la 

pregunta, pero después me dí cuenta que ella quería saber si la aceptaba de verdad; ella estaba 

muy agradecida porque su marido ha muerto hace poco tiempo, y cuando cumplieron los 

cincuenta años de matrimonio, Mª Rosa lo quiso celebrar con una misa en la cripta de la catedral, 

donde se casaron, y nos pidió a la coral que fuéramos a cantar durante la misa, fuimos y ella 

estuvo muy contenta, yo creo que por ello está muy agradecida y ahora está dispuesta a hacer 

esta tarea con muchas ganas. Ahora ella se siente aceptada, contenta, valorada e incluida en 

el casal. 

También me ha llegado a decir que gracias a que está en el casal ya no se siente sola como al 

principio, cuando su marido murió. 

Ent.: Creo que es muy importante que la nueva presidenta sea una persona relativamente nueva 

en el casal, lo cual quiere decir que el casal se está enriqueciendo con gente nueva. 

Estrella: Estoy de acuerdo, hace mucha falta que se incorpore gente nueva, ya que los grupos y 

los proyectos se han de ir renovando, esto hace que el Casal prospere y no se quede estancado, 

pero hay mucha gente del antiguo casal que esto no lo comrenden. 

Ent.: Tu, si hubieras tenido otro carácter hubieses podido decir que no había nadie para sustituirte 

y, en cambio, has sido abierta y generosa y esto hace que el Aula funcione mucho mejor y la 

gente nueva pueda aportar sus conocimientos, y como consecuencia el Aula crece cada vez 

más. 

Estrella: De todas maneras se ha de estar muy vigilante para que se acepte y se valore por parte 

de la junta a la nueva presidenta, porque cuando  entró Mariano le costó mucho hacerse un lugar 

en la junta cuando teníamos reuniones, como yo continuo siendo vocal de la junta, Agatha, la 

secretaria, todo me lo preguntantaba a mi y Mariano se sentía como un cero a la izquierda, 

entonces reaccioné rápidamente, convoqué una reunión con la junta y les planteé la situación y 

volví a repetir que yo ya no era la presidenta y que ahora ella tenía que preguntar las cosas al 

Mariano. Agatha que tiene mucho genio se enfadó y se fue de la reunión, pero después volvió y 

lo entendió. Esta reunión fue muy bien, y desde entonces la junta comenzó a funcionar bien. 

Ent.: Tu, en aquellos momentos fuiste muy valiente y apostaste por no ceder y dar verdadero poder 

al nuevo presidente. Este liderazgo que ejerciste para reorientar la situación fue muy importante 

porque tu estabas decidida a delegar el poder de verdad, y esta actitud tuya ayudó a que la 

junta funcionara mejor y que Mariano pudiera actuar como presidente. Tu, ahora estas ejerciendo 
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el liderazgo como cualquier otro miembro de la junta. Delegar cuesta, porque muchas veces 

queremos el protagonismo, aunque no lo digamos abiertamente. 

Estrella: Cuando nos dieron los premios Horta Guinardó a Eduard, mi marido, y a mi estuve muy 

contenta y agradecida y reconocí abiertamente que si que nos lo habíamos merecido. Hay 

personas que cuando les dan un premio como este dicen con una humildad que, yo creo que es 

falsa, “yo no me lo merezco”, pero yo si que creía que nos lo merecíamos porque habíamos 

trabajado mucho y yo estaba muy orgullosa por ello y me hacía mucha ilusión. 

Ent.: Claro, en este momento demstraste tener una autoestilma alta, y esto es mu saludable. 

Estrella: Ahora en el Aula, a final de curso, hemos pasado una encuesta de evaluación a los 

alumos para saber como ven el aula y como la valoran. Queremos saber como se sienten, qué 

conferencias les gustan más y también queremos que tengan sugerencias y que nos expliquen 

qué ha significado para ellos el aula, y con las respuestas que recibimos, el próximo curso haremos 

un pequeño boletín y a final de curso, cuando repartimos los diplomas del curso, se lo 

regalaremos. Parte de este método de evaluación lo aprendimos en las Jornadas de Salud del 

Distrito, en las que siempre nos pasabais una encuesta de evaluación y ahora nos es muy útil a 

nosotros. 

Ent.: Ya te lo decía cuando trabajaba aquí, creo que esta aula funciona tan bien porque estais 

llenos de entusiasmo, teneis muy claro este proyecto y estais abiertos a las nuevas ideas y la junta 

estais muy unidos; de las tres aulas que funcionan en el Distrito, las cuales todas funcionan muy 

bien, pero yo creo que el valor añadido lo da el Aula de extensión universitaria de Cultura del Baix 

Guinardó, porque la junta funcionáis como un equipo donde tu rol, aúnque ahora sea secundario, 

es muy importante porque tienes mucha experiencia y sentido común y por tu “saber hacer” y 

has contagiado a todos tu entusiasmo y tu energía positiva. 

Estrella: Ayer tuvimos la reunión anual de las tres aulas del Distrito con la Universidad Autónoma de 

Barcelona, que es la que tutela y supervisa este proyecto, nos apoya y nos facilita los oradores 

que les pedimos, y el representante de la Universidad, Sergi Arenas, nos dijo que la programación 

de las aulas últimamente ha ganado muchísimo en calidad y que no hemos de tener miedo de 

ser innovadores y solicitar a la Universidad nuevos oradores, ya que esto mejorará todavía más la 

calidad de las programaciones trimestrales. Sergi también se ofreció para organizar una jornada 

con las tres aulas del Distrito de Horta Guinardó, para que salgan nuevas idea y maneras de 

actuar.  

Ent.: ¿recomanarias a otros socios del casal que se apunten como voluntarios? 

Estrella: Yo, a todos los que me preguntan les recomiendo que se ofrezcan como voluntarios, ayer 

hicimos la fiesta del voluntariado y lo celebramos con una comida, éramos más de ochenta 

personas y el ambiente era muy agradable. 

También te quiero decir que, tu ya sabes que soy miembro del Consejo Asesor de la Gente Mayor 

de la ciudad de Barcelona, y siempre que hablo de la cantidad de voluntarios que tenemos en 
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el casal, hay un señor que es el presidente de un casal que me dice que tiene que hablar conmigo 

para que le explique como nos las arreglamos para tener tantos voluntarios, ya que en su casal 

no hay manera que salgan voluntarios, les resulta una tarea muy difícil. 

Ent.: Creo que, en el Consejo Asesor de la Gente Mayor de la Ciudad de Barcelona, tu estás 

haciendo también una tarea de difusión del modelo de voluntariado de vuestro casal que puede 

ayudar a que otros aprendan de vosotros. 

Estrella: Si, a mi me gusta explicarles lo que hacemos para conseguir voluntarios y también me 

gusta informarles de los proyectos inter generacionales que hacemos aquí en el casal, en las 

escuelas, en los institutos y en el Distrito, que son siempre experiencias muy positivas y que nos dan 

la oportunidad de aprender de los niños y de los jóvenes y también les enseñamos cosas a ellos 

que les gusta conocer. 

Ent.: ¿quieres hacer algún comentario libre?  

Estrella: Lo único que encuentro de este casal es que se ha quedado pequeño, sobre todo la sala 

de juego, pero a parte de esto, los socios se encuentran muy bien en él y las “nenas” 

(dinamizadora e informadora), creo que también están muy contentas con nosotros; el otro día 

Ana que es la informadora, la cual está supliendo a Clara, que a su vez ahora suple a Paula, la 

dinamizadora que está enferma, me decía: “cuando me vaya me acordaré mucho de vosotros… 

me he reído tanto …!  Yo no había trabajado nunca con gente mayor y me llevo un recuerdo que 

no lo olvidaré, aunque es cierto que a veces también me habéis hecho enfadar…” 

Creo que hemos de mejorar la manera de funcionar en las reuniones de la comisión gestora, nos 

cuesta respetar el turno de palabras y esto hace que la reunión a veces no funcione bien. 

El despacho de la comisió gestora se está quedando pequeño, porque muchos voluntarios lo 

utilizan, los de las excursiones, los de informática, los informadores, los del aula de cultura etc. y a 

veces es imposible concentrarse; la dinamizadora nos ha dicho que después de vacaciones hará 

una reunión con nosotros para hacer un calendario de utilización del despacho, con el fin de que 

no coincidamos todos a la vez, tal como tu nos habías sugerido que hiciéramos cuando 

trabajabas aquí. 

Ent.: Hemos acabado la entrevista y, como siempre, es un placer hablar contigo, por tu sabiduría, 

apertura y bondad. Muchas gracias por todo Estrella. 

 

Joaquim Brutau Sarret     Edatd 70 años 

Casal de Gente Mayor de Horta 

Feha de la entrevista: 18/07/2012 
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Ent.: ¿Cómo supiste de la existencia del casal? 

Joaquim: Cuando me jubilé buscaba algún lugar para integrame en el barrio, participo en el 

Foment Hortenc, el club de tenis de Horta, el Centro Cívico Matas y Ramis con el grupo de poetas, 

y como se abría este casal pensé que podía ser interesante participar en él porque me gusta 

participar en la red asociativa de mi barrio. Aquí vine cuando se abrió al público con la intención 

de hacer voluntariado. Fui voluntario desde el primer momento, no fue necesario que me lo 

explicaran, sino al contrario, me ofrecí yo. 

Ent.: O sea que, ¿tu tienes esta vocación de participar con las entidades donde te inscribes? 

Joaquim: Si 

Ent.: ¿Cómo te sientes haciendo de voluntario? 

Joaquim: Bien, cuando participo, me da la sensación que estoy haciendo un trabajo del que los 

demás se aprovechan. Yo tengo que estirar un poco del carro, pero cada vez menos, y para mi 

resulta una actividad muy satisfactoria. 

Ent.: ¿Cuál es tu relación con la dinamizadora, Aina y la informadora Mercè? 

Joaquim:  Yo he encontrado en ellas dos siempre una acogida muy buena. Si he querido hacer 

alguna cosa nunca me han puesto ningún obstáculo, me han dado todo tipo de facilidades y si 

no me las han podido dar me las he buscado yo, siempre con su consentimiento. 

El tema de la poesía, que a mi me interesa porque soy poeta aquí no se hace, Yo podría crear la 

sección de poesía, pero no lo quiero hacer porque ya llevo muchas cosas y ya no doy mas de sí, 

porque además de todo lo que hago en el barrio también doy clases en Conex. 

Ent.: Describeme los proyectos en los que participas como voluntario aquí en el Casal y cual es tu 

tarea. 

Joaquim: Doy clases de inglés, aplico un método propio, ya que yo aprendí inglés por teléfono en 

mi trahajo. Yo trabajaba en una empresa suiza con sede en Zurich y la lengua que hablábamos 

era el alemán, y de pronto llegó un telex de mis supervisores que decía que a partir de aquel 

momento se hablaría en aleman en Zurich y en Alemania y con el resto de países se tenía que 

hablar en inglés. Yo en aquel momento no tenia ni idea de ingles, pero mi Jefe me dijo: “es igual 

a partir de ahora, cada mañana llamarás a Zurich y hablarás cinco minutos en inglés”, y así poco 

a poco lo aprendí, y en menos de un mes ya me entendían. Lo que hago con mis alumnos es que 

primero miro si saben inglés y qué vocabulario tienen y les hago trabajar a partir de lo que saben, 

cada uno a su ritmo, pero con este método acaban aprendiendo mucho y son capaces de 

mantener conversaciones en ingles. 

También participo en la comisión de trabajo inter generacional, pero lo que pasa es que aquí en 

el casal no se hacen muchas actividades, solo se hacen para abuelos y nietos, no trabajan con 

los jóvenes. Los talleres que hacemos son de jugetes para niños y juegos para la gente mayor que 
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enseñan a los niños; estos talleres se acostumbran a hacer durante las vacaciones de Navidad y 

Semana Santa, y un día al año se hace una jornada de juegos de calle, en la plaza de Santes 

Creus. Pero no es lo que yo esperaba, a mi me hubiera gustado más trabajar con jóvenes porque 

se puede hablar más con ellos. 

Ent. Podrias dar ideas para que se haga algún proyecto con jóvenes aquí en el casal, ¿ya sabes 

que una vez al año se hace una jornada inter generacional entre la gente mayor y los jóvenes, a 

nivel de Distrito?, lo podrías hablar con Aina porque si te interesa, algún año te podrían invitar a 

participar, se hace en el Casal de gente Mayor de la Vall d’Hebron y participa gente de los 

diferentes casales del Distrito y los jóvenes son del Instituto Narcís Monturiol, es muy interesante 

porque cada año se toca un tema diferente que discuten la gente mayor y los jóvenes. 

Joaquim: También formo parte del equipo que redacta el boletín informativo del Casal que sale 

cada mes. Me gusta mucho escribir y me divierte hacerlo en el casal. 

Ent.: ¿qué es lo más gratificante de la tarea de voluntario que haces aquí? 

Joaquim: La clase de ingés es gratificante porque veo como los alumnos van aprendiendo y van 

avanzando poco a poco.  El proyecto inter generacional también me resulta gratificante y escribir 

en el boletín también porque después la gente me comenta lo que he escrito y esto me gusta 

porque significa que la gente lo lee, y me satisface. En realidad, estoy aquí en el casal porque me 

resulta gratificante, si no, no estaría aquí. 

Ent.: ¿te sientes útil? 

Joaquim: Si, en ls áreas donde participo me siento muy útil. 

Ent.: ¿qué das y qué recibes haciendo de voluntario? 

Joaquim:  Haciendo de voluntario me aprovecho a mi mismo, yo doy lo qe es aprovechable de 

mi y me encanta que lo que doy a los demás lo puedan aprovechar. Recibo, no la gratitud, pero 

si que la gente esté contenta y satisfecha con lo que les doy.  Es como dar un regalo y el que lo 

recibe está feliz, ellos no me dan las gracias y no tienen porque hacerlo, pero yo veo que se sienten 

satisfechos y reconocen que lo que reciben tiene un valor para ellos. 

Ent.: ¿te sientes valorado? 

Joaquim: Si, me siento valorado y me siento querido, cuando yo hago o digo algo, veo que la 

gente está atenta y esto me hace sentir realizado, me siento pleno. 

Ent. ¿recomendarías a otras personas que vengan al casal para ser voluntarios? 

Joaquim: Si, yo lo recomiendo a todo el mundo, pero se tiene que ser voluntario con la actitud de 

dar, sin esperar nada, esto es como un hijo, tu le vas dando y si después el te lo recompensa está 

bien y si no, es igual, lo más importante es que yo he dado y que me lo he pasado bien dando.   
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Ent.: Claro, tu partes de esta premisa que es tan importante, que cuando tu das ya te lo pasas 

bien y no esperas nada más. 

 Joaquim: Si, lo más importante es disfrutar dando, si no se disfruta dando mejor no hacerlo. 

Ent.: Ahora puedes hacer algún comentario libre sobre cosas que te gustaría comentar. 

Joaquim: En el casal encuentro a faltar algunas cosas que yo creo que tendrían que estar y no 

están, posiblemente es debido a causas que desconozco. El casal tiene una cierta 

independencia para hacer cosas en según qué ámbitos y en otros no. 

Ent.: Especifica un poco más 

Joaquim:  Aquí te dejan hacer teóricamente lo que quieras siempre que lo hagas, pero a algunas 

personas les ha pasado que han hecho una propuesta y les han reconducido tanto, que ya no se 

parecía mucho a la primera propuesta y la persona que ha hecho la propuesta se ha sentido un 

poco frustrada. Ahora bien, yo debo decir que esto a mi no me ha pasado nunca, pero algunas 

personas me han explicado que a ellos les ha pasado. 

Ent.: ¿por qué crees que pueden haber actuado así la dinamizadora y la informadora? 

Joaquim: Supongo que ellas que lo coordinan todo deben ver que la propuesta no es factible tal 

y como la plantean, o quizás tienen experiencias de otros casales que han empezado así y no 

han acabado bien. 

Otra cosa que hecho en falta en el casal son espacios al aire libre, hay solo dos patios. También 

me gustaría que hubiera un bar con mesas y sillas. 

Ent.: Tengo entendido que en uno de los patios se juega a tenis de mesa periódicamente, y  en el 

otro, cuando hay baile y hace buen tiempo salen a fuera a tomar el aire. 

Joaquim: Si, pero yo creo que cuando hace buen tiempo se podría hacer algún taller en el patio. 

Ent.: Esto lo puedes comentar con Aina y Mercè, puedes tener la iniciativa y les dices que tu taller 

en primavera lo quieres hacer fuera, poneis las sillas y lo haceis fuera. A lo mejor no se hace porque 

a todo el mundo le resulta más cómodo quedarse en su espacio y disrutar del aire acondicionado 

o la calefacción. 

Ent.: ¿Tienes alguna cosa más que decir? 

Joaquim: No, lo único es que la gente mayor somos un poco especial, a veces creemos que 

tenemos unos derechos adquiridos. La gente mayor tenemos lo que hemos ido haciendo toda la 

vida y el sentimiento de propiedad es porque defendemos a capa y espada lo que hemos 

adquirido: A la gente mayor nos cuesta mucho cambiar porqué, en general, todo nos ha costado 

mucho, por ejemplo, el sentimiento de los derechos adquiridos, que quedan reflejados en que a 

un señor le pones una mesa y si este señor está una semana en esta mesa, el la considera que es 

suya- 
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Ent.: Quizás se trataría de ser más flexibles por parte de los socios del casal, ¿verdad? 

Joaquim: Si, pero es complicado. 

Ent.: Intentar cambiar este aspecto de la gete mayor puede ser todo un arte y un reto. 

Aquí se acaba lla entrevista, ha estado un placer hablar contigo Joaquin, muchas gracias. 

 

Julia Rodríguez Fernández   Edad: 73    

Casal Gente Mayor de la Vall d’Hebron       

Fecha de la entrevista: 23/07/2012 

 

Ent.: ¿Como te enteraste de la existencia de este casal? 

Julia: Yo antes de la inauguración del casal, me convocaron a una reunión en la escuela Pau 

Casals, que está aquí en el barrio, y nos informaron que pronto se abriría un casal y ya entonces 

me apunté para ser voluntaria para lo que hiciera falta, y después de unos meses lo abrieron. 

Ent.: Fue una reunión que yo la llevaba, te acuerdas? 

Julia: Si, y en aquella reunión yo me levanté y pregunté: “¿qué puedo hacer para ser voluntaria?” 

Ent.: ¿Por qué motivo decidiste ser voluntaria? 

Julia: Porqué a mí me gusta mucho la gente y también ayudar sin esperar nada a cambio, porqué 

me satisface que todo el mundo esté bien. 

Ent.: O sea, ¿que esta actitud, es la que tú tienes ante la vida? 

Julia: Si, yo siempre estoy dispuesta a ayudar a la gente. 

Ent.: La verdad es que tú tienes un aspecto físico muy atractivo, desprendes mucha luz, se te vé 

llena de alegría, comunicas mucha energía positiva y, además, estás muy guapa, y todo esto 

seguramente es debido a esta actitud que tienes ante la vida. 

Julia: Muchas gracias, si, siempre tengo una actitud positiva ante las diferentes situaciones que 

me surgen, a mí me gusta ver siempre la parte positiva de los problemas porqué si pones la cabeza 

bajo el ala no solucionas nada. 

Ent.: Porque tu vida tampoco ha sido fácil, ¿verdad? tu marido ha tenido un ictus … 

Julia: Si, y tengo dos hijas  y nietos y he tenido problemas, como todo el mundo, pero los problemas 

hay que saber afrontarlos. Los problemas están, y si te escondes van a seguir estando, por tanto, 

es mejor poner al mal tiempo buena cara. 
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Ent.: Además, yo creo que cuando se afrontan las situaciones con actitud positiva, parece como 

si los problemas siguen estando, pero se hacen menores. 

Julia: Si, yo también lo creo. 

Ent.: ¿Como te sientes haciendo de voluntaria aquí en el casal? 

Julia: Muy bien, me siento realizada y me encuentro fantástica y, además, me siento querida, a lo 

mejor me equivoco pero yo me siento así y para mi es suficiente. 

Ent.: Si tu lo sientes, seguro que es verdad, tú recibes lo que la gente te da, porque son sensaciones 

que están ahí. 

Ent.: ¿Como te relacionas con la Dinamizadora Marta i la informadora Estela? 

Julia: Tengo muy buena relación con ellas, en realidad, no tengo ningún problema con nadie, 

cuando me necesitan me llaman i tenemos reuniones y colaboro en todo lo que puedo. 

Ent.: Describe en qué proyectos participas como voluntaria y qué es lo que haces 

Julia: Yo formo parte de la comisión de cultura del casal, yo la coordino y somos un equipo de 

cuatro personas que organizamos salidas culturales y también excursiones; al principio costó un 

poco que la gente se apuntase, pero ahora funciona muy bien y las salidas casi siempre se llenan, 

nos lo pasamos estupendamente. Antes, no lo llevaba yo y no se apuntaba tanta gente, lo que 

pasa que yo intento hacer mucha difusión de las actividades, yo voy por los talleres y animo 

personalmente a la gente y entonces se apuntan más. 

 También formo parte de la comisión gestora, nos reunimos una vez al mes y yo informo de todo 

lo relacionado con la comisión de cultura. La comisión gestora funciona muy bien y hay muy buen 

ambiente, a veces tenemos que tratar algún problema que ha surgido en el casal, pero no son 

cosas muy graves, siempre se encuentran soluciones. 

Ent.: ¿Qué es lo más gratificante de la tarea que haces? 

Julia: Me encanta ver que la gente se lo pasa bien y que me lo dice, se les ve por su actitud que 

están contentos y agradecidos y para mí ver a la gente contenta es lo más importante. 

Ent.: ¿Te sientes útil? 

Julia: Si, mucho, siento que lo que hago vale la pena hacerlo 

Ent.: ¿Qué das y qué recibes haciendo de voluntaria? 

Julia: Yo doy lo que puedo, intento hacer lo que hago de la mejor manera, me gusta compartir 

mi alegría y mi entusiasmo con los demás y veo que de esta manera la gente se apunta más a las 

salidas; recibo el cariño de la gente y me siento muy querida. 

Ent.: ¿Te sientes valorada? 
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Julia: Si, me siento valorada por los socios del casal, que reconocen la tarea que estoy haciendo, 

por la dinamizadora y la informadora y también por los compañeros de la comisión gestora. 

Ent.: ¿Recomendarías a otras personas que se apunten como voluntarias? 

Julia: Si, sin duda, yo siempre lo recomiendo, ahora una amiga mía que estaba muy aburrida le 

recomendé que viniera al casal y se ha ofrecido de voluntaria y ahora lleva un taller de pintura 

que funciona muy bien y se siente muy satisfecha. 

Ent. Ahora si quieres, puedes hacer los comentarios que te apetezca. 

Julia:  Yo también me inscribo a algunos talleres trimestrales porque los socios nos podemos inscribir 

a un máximo de tres, pero si no se llenan las plazas me puedo apuntar a otro, y este trimestre me 

he apuntado a cuatro. Los talleres que hago son:  

 sardanas, que me gusta mucho y me lo paso muy bien he aprendido a bailar sardanas y 

vamos a bailar a muchos sitios. 

  Teatro, ya he hecho una obra de teatro muy bonita y ahora estamos ensayando otra, el 

problema con esta última es que es en catalán y el papel que tengo es un poco largo y 

me está costando aprendérmelo, pero poco a poco lo voy consiguiendo. 

Ent.: A lo mejor, de esta manera, aprendes a hablar el catalán de manera más fluida. 

Julia: Si, yo el catalán lo hablo, pero solo en conversaciones cortas, a lo mejor poco a poco me 

voy soltando más.  

 Otros talleres en los que participo son el de danza con la Paqui que es la monitora, y formo parte 

del grupo de danza SEMPRE JOVES que hacemos actuaciones en muchos lugares y nos lo 

pasamos estupendamente. Este trimestre, como había plazas, me he apuntado a un taller de 

manualidades que también me gusta, pero esto lo llevo un poco peor porque no tengo mucho 

tiempo de hacer cosas en casa. 

Lo que yo quiero decir es que el Casal me ha llenado mi vida y me ha dado mucha alegría y 

optimismo, me parece que desde que participo tanto me siento más ligera y más joven de espíritu, 

que al fin y al cabo es lo que cuenta. 

Ent.: Muchas gracias Julia, me ha encantado hablar contigo, no cambies nunca a ver si con esta 

actitud llegas a los cien años tan joven de espíritu cómo te sientes ahora. 
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Pere José Guzman Saez     Edad: 69 años       

Casal de Gente Mayor del Baix Guinardó   

 Fecha de la entrevista: 25/07/2012 

 

Ent.: ¿Cómo te enteraste de la existencia del casal de gente mayor? 

Pere: Yo empecé en el casal antiguo, que estaba delante de este, y allí hice un curso de 

informática y me ofrecí para ser voluntario del aula abierta. Pregunté si hacían caminatas y me 

comentaron que tiempo atrás había un señor que las organizaba. pero ahora ya no las hacen 

porque este señor se fue. 

Ent.: ¿por qué motivo decidiste ofrecerte como voluntario? 

Pere: Siempre me ha gustado colaborar porque me aporta muchos conocimientos en todos los 

sentidos, antes de jubilarme colaboré con una entidad en el ateneo popular de Sants, a pesar 

que entonces vivía en Badalona. Me gusta enseñar lo que yo se y me gusta aprender de los 

demás. 

Ent.: ¿Cómo te sientes siendo voluntario? 

Pere: Muy bien, para mi es muy agradable porque me siento realizado y me da mucha felicidad 

el poder colaborar con otras personas. 

 Ent. : ¿ cual es tu relación con la dinamizadora y la informadora del casal? 

Pere: Tenemos algunas reuniones de grupos, y además, como que estoy muchas horas en el casal 

tenemos una gran amistad y me encuentro muy a gusto con ellas. 

 Ent.: Describe en qué proyectos participas y cual es tu tarea. 

Pere: Soy el que coordino los voluntarios del aula abierta de informática y también hago de 

voluntario en la misma, y represento a esta aula en la comisión gestora. Además, también organizo 

las caminatas que se hacen aquí en el casal y por este motivo estoy en la comisión de salud, y 

también formo parte de la comisión de excursiones y salidas culturales. 

Ent.:¿ crees que es importante que haya una aula abierta de informática aquí en el casal? 

Pere: Si, es importante el aula de informàtica, porque hay muchas personas que no tienen 

ordenador en casa para practicar o bien tienen dudas de como hacer las cosas y en el aula 

abierta los ayudan a resolver los problemas que les van surgiendo.  

 Ent.: ¿ves que los alumnos van avanzando? 
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Pere: Si, a pesar que hay algunas personas que les cuesta, se ha de tener en cuenta que son 

personas mayores y no todo el mundo tiene la cabeza preparada para asimilar estas nuevas 

tecnologías, pero en general, si hay mucha gente que aprende y después lo aplica.  

Ent.: ¿Te sientes útil como voluntario?  

Pere: Si, si, muy útil, me llena mucho. 

Ent.: ¿qué es lo mas gratificante de esta tarea de voluntario? 

Pere:  Me gusta mucho lo que hago en el aula informática, pero lo que más me gratifica son las 

caminatas porque he descubierto que organizarlas para muchas personas es una ocasión de que 

salgan de casa y hagan un poco ejercicio y hagan amistades, y esto me hace sentir muy bien. 

Ayer mismo, me encontré con una señora que estado muy enferma y hacía un año que no salía, 

y cuando me vió tuvo una gran alegría y me dijo: “Pere, te he hechado en falta este año porque 

no he podido salir de casa”, y esto me hizo sentir muy bien. 

Ent.: ¿a donde vais, a la montaña, al campo o a la ciudad? 

Pere: Voy combinando, primero empecé yendo a la sierra de Collserola, ahora estamos haciendo 

también caminatas por la ciudad. Hay una página web que se llama Caminando hacemos salud 

donde hay circuitos por toda la ciudad, la verdad es que muchos de estos lugares los 

desconocíamos. Tambien hacemos salidas a la zona marítima, hemos hecho salidas por la parte 

de la Barceloneta y el Puerto Marítimo, la próxima la haremos a Badalona, y así iremos haciendo 

hasta donde podamos llegar … 

Ent.: Es muy interesante todo lo que haceis. 

Pere: Si, y si no fuéramos con el grupo, a lo mejor no iríamos nunca. 

Ent.: ¿qué número de personas se apuntan a estas salidas? 

Pere: Al principio, empezamos con siete u ocho personas, y ahora la verdad es que ha aumentado 

mucho la asistencia, a veces vienen entre veinte y veinte y cinco o treinta personas.  

Ent.: Esto quiere decir que ¿es un éxito rotundo? 

Pere: Si, y me siento muy orgulloso porque la gente está muy contenta y cada vez viene más 

gente.  Está viniendo mucha gente nueva, y esto me gratifica mucho. 

Ent.: ¿eres miembro de la comisión gestora del casal? 

Pere: Si, hasta ahora he sido el representante de informática en la comisión gestura; el mes de 

octubre habran cambios y es posible que lo deje, ya que hace mucho tiempo que formo parte. 

En caso que lo deje como que Catalina es la representante de excursiones y salidas culturales, 

también informaría sobre las caminatas. 

Ent.: Claro, porque el reglamento dice que de vez en cuando se tiene que cambiar, ¿verdad? 
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Ent.: ¿Cómo te sientes en la comisión gestora? 

Pere: Muy bien, tratamos muchos temas del casal, porque se hacen muchas actividades y de esta 

manera voy conociendo muchas cosas que desconocía. 

Ent.: ¿Qué das y qué recibes como voluntario? 

Pere: Doy todo lo que puedo con mucho gusto y lo que yo recibo son muchas satisfacciones. Unas 

satisfacciones que no se pagan con dinero, por ejemplo, una señora vino un dia a una fiesta y se 

me acercó y de manera muy espontánea me dio un beso y me dijo” gracias Pere, por hacernos 

pasar estos ratos tan agradables en las caminatas”, me emocionó mucho. 

Ent.: Tienes razón, esto no se paga con dinero. 

Pere: Siento que yo doy un poco y recibo mucho de los demás. 

Ent.: En todas estas tareas que haces aquí en el centro, ¿te sientes valorado y por quien? 

Pere: Si, me siento valorado por mucha gente del casal, por las personas que me acompañan a 

las caminatas y sobre todo por la dinamizadora e informadora que me aprecian mucho. 

Ent.: ¿Recomiendas a otras personas que se apunten para ser voluntarios? 

 Pere: Si, porqué es algo muy gratificante. Lo que yo pueda hacer por los otros tiene un valor muy 

especial que gratifica más que si me dieran dinero porque lo que hago me sale de dentro. 

Ent.: ¿quieres hacer algún comentario libre? 

Pere: Como voluntario ya había participado antes de jubilarme en otro centro, era un ateneo 

popular, como ya te he comentado antes.  Allí colaboré y aprendí mucho y por ello cuando me 

jubilé pensé:”ahora es el momento que tengo para poder llenar mi tiempo y hacer algo por los 

demás”. Sabía un poco de informática, pero lo que más me motivaba era llevar a la gente a 

caminar, es por ello que para mi és muy importante. 

Ent.: Además estás haciendo un gran servicio a la gente mayor para que puedan mejorar su salud 

y prevenir las enfermedades. 

 Pere: Y no es solo el ejercicio físico, sino que es también el ejercicio mental, ya que mejoran sus 

relaciones sociales, porque al ir con el grupo hablamos los unos con los otros y muchos de ellos se 

hacen amigos a partir de las salidas. 

Ent.: Ha sido un placer hablar contigo, muchas gracias, me has explicado cosas muy interesantes, 

continua igual porque eres un encanto. 
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Ramon Arbós     74 años    

Casal de Gente Mayor del Baix Guinardó      

Fecha de la entrevista: 26/06/2012 

 

Comentarios de Ramon antes de empezar la entrevista. 

Ramon vive en el barrio del Baix Guinardó desde hace treinta y nueve años. Vió como se construyó 

el casal, pero en aquella época, el año 2007, no pensaba que lo utilizaría. Se jubiló a los 65 años, 

pero hasta los 70 siguió colaborando con la empresa donde trajaba. Al llegar a esta edad, tuvo 

que dejarlo a la fuerza. Trebajaba en una pequeña empresa familar que empezó veinte y siete 

años atrás, era una empresa que se dedicaba a hacer vitrinas para exposiciones y últimamente 

se ha visto obligado a cerrarla a causa de la crisis económica.  

Ent.: ¿Cuándo decidiste hacerte socio del casal? 

Ramon: Cuando dejé el trabajo no tenia nada que hacer y el mundo se me cayó encima. Un 

amigo que conocía mis habilidades y aficiones me sugirió la posibilidad de incorporarme al 

casal, donde podría ayudar a desarrollar habilidades manuales a personas que tengan los 

mismos intereses que yo. 

Ent. ¿Cómo te sientes haciendo el voluntariado?  

Ramon: Muy bien, hacer de voluntario me ayuda a sentirme aún activo, ocupado y 

comprometido y útil. 

Ent.: ¿Cómo es tu relación con la dinamizadora y la informadora del casal? 

Ramon: Muy buena, nos entendemos muy bien. 

Ent.: Describe en qué proyectos participas y cual es tu tarea: 

Ramon: al principio empecé dando clases de munualidades, pero como el número de 

asistentes era reducido, la dinamizadora del casal me sugirió la posibilidad de reconvertir esta 

actividad en otra donde también pudiera desarrollar mi creatividad. Actualmente, con un 

grupo de voluntarios del casal, nos dedicamos al montage de exposiciones de temas diversos 

que hacemos en el casal,y también me encargo de decorar el casal para cada fierta 

tradicional del calendario, Navidad, dia de la mujer trabajadora, Sant Jordi etc. 

Ent.: ¿qué es lo más gratificante de la tarea que haces? 

 Ramon:  Lo más gratificante para mi ha sido que el casal me ha permitido hacer cosas que, si no 

no hubiera podido hacer, y por ello estoy muy agradecido. 

Ent.: ¿te sientes útil?  
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Ramon: Si, mucho. Gracias a los montages que hacemos, podemos hacer muchas exposiciones 

que quedan muy vistosas y que las disfruta mucha gente. 

Ent.: ¿qué das y qué recibes como voluntario? 

Ramon: Me siento que doy mi tiempo y mis habilidades y, a la vez, recibo de la gente 

reconocimiento, alegría y satisfacción. Colaborando como voluntario me siento muy bien y lo que 

me causa más satisfacción es el hecho de poderlo hacer y que los otros lo disfruten. 

 Ent.: ¿te sientes valorado? 

Ramon: Si, tanto por los socios del casal, como por la dinamizadora y la informadora. En la última 

exposición hemos puesto un buzón para que los asistentes nos dieran su opinión y en general, las 

opiniones han estado muy positivas, lo cual me ha dado mucha satisfacción. 

Ent. :¿recomendarías a otras personas que se apunten como voluntarios del casal?  

Ramon: Oh si, es una manera muy positiva de hacer alguna cosa para los demás y a la vez sentirte 

útil. 

Ent.: ¿quieres hacer algún otro comentario que no ha salido en la entrevista? 

Ramon: El Casal me llena solo una parte de las inquietudes que tengo, otros intereses más 

personales los busco haciéndolos fuera del casal. Actualmente, escribo poesía y tomo clases de 

catalán en el Centro de Normalización Liguística de la Generalitat y, a la vez, sigo investigando 

que más podría hacer. También confieso que todavía me gustaría trabajar porque soy una 

persona muy activa, pero reconozco que esto no es posible debido a mi edad. Cuando leo el 

periódico o escucho la radio me da envidia sana al ver lo que hacen los emprendedores, si fuera 

joven yo también lo haría. 

  Ent.:  Felicidades Ramón, no pierdas nunca este espíritu que te mantiene vivo, joven y lleno de 

energía creativa y emprendedora. Todo esto lo tienes gracias a estas cinco cualidades que 

desarrollas tan bien: creatividad, inquietud, inconformismo, entusiasmo y pasión por todo lo que 

haces. 

 

Valentín Alonso   Edad: 80 años   

Casal de la Gente Mayor del Baix Guinardó   

Fecha de la entrevista: 05/07/2012 

 

Ent.: Valentín, tu y yo hace años que nos conocemos porque ya eras socio del otro casal del cual 

fuiste presidente los últimos tres años y me he enterado que hace cuatro años tuviste un ictus 
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Valentín: Si, hacía tres meses que había venido al casal nuevo y tuve un ictus que me dejó 

prácticamente paralizado y ya no pude colaborar con el casal. 

Ent.: Cuando se abrió el casal nuevo, los primeros tres meses te involucraste como voluntario, 

¿verdad? 

Valentín.: Si, la primera tarea que hice fue colgar todos los trofeos, fotos y recuerdos del antiguo 

casal en la pared de la sala de lectura. Yo seguía actuando como presidente, aunque había dos 

chicas del Ayuntamiento, ellas mandaban y nosotros hacíamos las cosas. Yo, en aquel momento 

ya tenía la vista muy mal y, por tanto, no podía hacer según qué trabajos. 

Ent.: en el antiguo casal, ¿hacías trabajo voluntario?  

Valentín.: Si, entonces estaba bastante bien, lo peor que tenia era la vista. Yo hacia el 

mantenimiento del casal, todo lo hacía yo, empecé poniendo en las puertas de los servicios los 

carteles de Señora y Caballero. 

En la sala de juego en verano las señoras se quejaban, unas porque tenían calor y otras porque 

tenían frio, ya que había muy mala ventilación, había unos cristales que no se podían abrir, 

entonces yo me lo pensé, y tenía un marco de una ventana de donde yo habia trabajado, y dije, 

esta ventana va a ir bien para el casal. Hablé con Eduard, que era el secretario de la junta y le 

dije: “tendrías que hacer lo que yo te diga”, y él me contestó “hecho está”. Yo tengo un hijo que 

es ingeniero industrial especializado en mecánica, en la fábrica que trabaja, él es el director, y 

como en su fábrica trabajan con el hierro, mandó a los trabajadores que cortasen el hierro para 

hacer las ventanas. Saqué dos cristales de arriba de la sala y hice la ventana, quedó muy bien; 

los socios del casal estaban muy contentos porque ya podía correr el aire y no pasaban calor en 

verano. 

También hice una contraventana que también quedó muy bien, lo que llamamos en Castilla un 

cuartillo, lo cerré para que no se viera la luz. En resumen, hice muchas cosas que mejoraron el 

bienestar de los socios. Yo era el encargado del mantenimiento del casal, y era también el 

comodín porque ya que no valía para hacer números, hacia esto, también montaba la sala 

cuando se hacia un acto, yo era el encargado de poner las sillas y ayudaba a Eduard a poner los 

micrófonos. 

Ent.: ¿como te sentías haciendo esto? 

Valentín: Satisfecho, muy satisfecho, porqué veía que todas las señoras estaban contentas de la 

faena que yo hacía, ellas sabían que cuando me mandaban hacer alguna cosa yo se lo hacía, 

y que siempre les hacía caso. 

También me llamaban los hombres que estaban jugando a cartas cuando les faltaba una persona 

en la mesa, así podían jugar, me llamaban a mí y yo jugaba con ellos y les hacia compañía. Llegó 

un momento que tuve que dejar lo de jugar porque cogí unos mareos. 

Ent.: Estos mareos, ¿debían ser el principio del ictus que tuviste después? 
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Valentín: Si, tuve dos mareos en la coral 

Ent.: Por cierto, ¿tu también has formado parte de la coral del Casal verdad? 

Valentín: Si, no es por decirlo, pero lo hacía muy bien. 

Ent.: ¿Qué voz tenias en la coral? 

Valentin: Yo era tenor y tenía una voz bestial, pero veía que el bajo estaba muy empobrecido, y 

entonces yo me quedé con los  bajos para hacer compañía a los otros, sabes?.  

Porque había cinco tenores, y había muy pocos bajos, y un día que estábamos cantando todavía 

en el antiguo casal, le dije al compañero que estaba a mi lado “cógeme que me caigo, 

cógeme!” y me tuve que sentar en el suelo con la ayuda de mi compañero, entonces me 

cogieron entre dos y me sentaron en una silla. Llamaron a mi mujer y le preguntaron qué prefería: 

que llamaran a una ambulancia o llevarme a casa, y ella dijo “mejor es llamar a la ambulancia”. 

La ambulancia tardó en venir unos diez minutos y me llevaron al hospital de San Pablo, estuve allí 

dos horas hasta que espabilé. 

Ent.: O sea que has hecho muchísimas cosas, ¿verdad? 

Valentín: No he parado en el casal, si alguien del casal venia y me pedía algo lo hacía, si yo podía 

hacerlo, incluso ponía el papel en los servicios, allí estaba para servir a los socios del casal.  

Otra cosa que hacía era que abría el casal los sábados por la tarde porque no había nadie que 

pudiera hacerlo, solo yo que abría los sábados por la tarde y una señora que abría los domingos.  

Yo hacia todas estas actividades para que los socios se sintieran mejor en el casal, me daba 

mucha satisfacción y también me hacían sentir muy útil y me sentía muy feliz. 

Ent.: Yo lo que veo a partir de lo que cuentas y de lo que yo sé de ti, es que tú has sido una persona 

muy generosa, que has dado mucho al casal. ¿Has sentido que tú también has recibido cosas del 

casal? 

Valentín: Me doy cuenta de lo que he recibido ahora, cuando me dicen: “Valentín, con lo bien 

estábamos allí abajo, y cuanto nos ayudaste”, aquí no están como estaban allí abajo, allí éramos 

los amos. 

 Cuando llegaba Noche Vieja, yo veía que había mucha gente que estaba sola y le dije al 

secretario “nada me haría más feliz, que todas estas personas que están solas, pudieran celebrar 

la noche vieja acompañados de todos nosotros, entonces los de la Junta del Casal decidimos 

darles una cena, no les dimos cordero ni nada de eso, pero les dimos dos bocadillos bastante 

grandes, churros, chocolate i las uvas. 

Ent.: Qué hermoso!  Debían estar muy contentos, ¿verdad? 

Valentín: Si, muy contentos. Para decidir a qué personas invitábamos fuimos por las mesas donde 

jugaban a cartas preguntado qué personas estaban solas, y nos lo fueron diciendo, por ejemplo, 
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una señora me decía: “yo estaré sola, no lo celebraré” y yo le decía: “pues nada, usted está 

invitada a la cena”.  

Los que estaban solos les invitábamos a que vinieran sin cobrarles nada, a partir de las diez i media 

de la noche, y los que no estaban solos les cobrábamos dos euros. La última vez que organizamos 

la cena, me acordaré toda la vida, que compramos seis kilos de churros. Éramos treinta personas 

que pagabamos i veinte personas que estaban solas que no pagaban. Primero cenábamos y 

después había baile i al final del baile comíamos los churros y el chocolate. Nos lo pasábamos 

muy bien, tengo muy buenos recuerdos de estas cenas de Noche Vieja. Teníamos recogido un 

dinero y no nos sabía mal gastarlo, y lo hacíamos organizando actividades para los socios. 

Ent.: Ya sé, que debido al ictus has estado mucho tiempo sin andar, y tenias que ir en silla de 

ruedas, y también sé que debido a tu fuerza de voluntad has conseguido dejar la silla de ruedas 

y ahora vas con muletas. 

Ent.: ¿Hace mucho que has empezado a venir al casal nuevo? 

Valentín: Ahora vengo al casal una vez a la semana o cada quince días, porque ahora que hace 

el tiempo bueno me gusta pasear por el barrio y además el doctor me lo recomienda. 

Ent.: Cuando vienes al casal, ¿cantas en la coral? 

Valentín: No ahora no canto, solo vengo a pasar un ratito. De todas maneras, cuando la coral 

ensaya, algunas veces me gusta verlos y cuando cantan una canción que yo conozco me gusta 

tararearla i la directora de la coral me anima a que tararee la canción. 

Ent.: Aquí en el casal nuevo hay muchos voluntarios, tu, si conocieras a alguien que quisiera venir 

al casal, ¿le recomendarías que se hiciera voluntario? 

Valentín:  No me gusta recomendar estas cosas. No se las recomiendo a nadie porque a lo mejor 

no les gusta y me dicen “vaya un sitio que me has mandado”. 

Ent.: Pero a ti, ¿este casal te gusta? 

Valentín: Me gusta para pasar el rato, pero claro puedo hacer pocas cosas, jugar no puedo, y a 

veces hablo con alguien, pero no siempre puedo hablar con alguna persona. Además, viene mi 

mujer conmigo, pero está peor que yo, está perdiendo mucho la memoria, y esto me pone muy 

triste. En verano vamos de vacaciones a Burgos, nos lleva mi hijo mayor con el coche, y nos deja 

allí, y al acabar las vacaciones viene a buscarnos y nos trae a Barcelona. 

Ent.: Bueno Valentín, la entrevista ya se ha acabado, muchísimas gracias. Me ha gustado mucho 

todo lo que me has contado, tú, eres un gran ejemplo para muchas personas que quieran ser 

voluntarias en el casal. Eres una persona muy buena, generosa y valiente y ahora con tu 

enfermedad estás demostrando esta valentía. 
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Ventura  Lázaro Franco  Edad 77 años    

Casal de gente mayor de la Vall d’Hebron   

Fecha de la entrevista: 23/07/2012 

 

Ent.: ¿Cómo supiste de la existencia de este casal? 

Ventura:  Cuando el casal se estaba construyendo trabajaba como voluntario en la escuela Pau 

Casals donde estudia mi nieta y colaboraba poniendo en marcha los huertos de la escuela; y una 

vez, en una de las reuniones que hacíamos, vino una representante municipal y nos invitó a 

participar como voluntarios en el casal de Gente Mayor  que se estaba construyendo en el barrio, 

este casal se retrasó su construcción porque, como tu ya sabes, la empresa que lo estaba 

construyendo se desmoronó económicamente y se tuvo que buscar otra empresa. 

Casi me había olvidado del tema del casal, y un día estaba en la Asociación de vecinos del 

Parque de la Vall d’Hebron, yo iba allí porque mi nieta hacia un taller de danza y entonces 

llegasteis un grupo de personas del Distrito para hacer una reunión para poner en marcha el casal 

y el representante que estaba en esta reunión de la Asociación de vecinos de la Clota  me dijp 

que él se retiraba y que me proponía que yo asistiera a la misma y que ocupara su lugar en estas 

reuniones como representante de la asociación de vecinos de la Clota, yo lo acepté ya que 

quería que mi barrio estuviera representado en el nuevo casal.  

Ent.: Recuerdo que, en un principio, nos pareció muy importante que la vocalía de gente mayor 

de la Clota estuviera representada en el casal, al igual que las de Montbau y del Parque de la 

Vall d’Hebron, ya que los tres barrios correspondían a la zona natural donde está ubicado este 

casal. 

Ent.: ¿estás haciendo de voluntario en el casal? 

 Ventura: Si, desde el primer momento participé en la comisión gestora, que empezó solo con tres 

voluntarios, ahora somos muchos más, ya que entonces se estaba formando todavía el equipo. 

Ent.: ¿por qué motivo te gusta ser voluntario del casal? 

Ventura: Porque cuando me ofrecí para participar para preparar la apertura del casal me hizo 

mucha ilusión, porque había visto otros casales y no me gustaba su funcionamiento y entonces 

yo pensaba que si estaba en el equipo podría dar mi opinión y enderezarlo para que todo 

funcionara bien, y estoy muy contento de como ha ido todo. 

 

Ent.: ¿te sentiste incluido desde el primer momento? 

Ventura:  Si, sentí que el casal era mio y que podía hacer cosas para el casal, de acuerdo con las 

profesionales de casal, como tu y Marta, la dinamizadora del casal, esto me hizo sentir muy 
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importante y satisfecho del trabajo hecho, ahora el casal es como un hijo que voy viendo como 

crece.  

Ent.: ¿Cómo te sientes actuando como voluntario? 

Ventura: Muy bien, me siento querido por todos, porque la gente del casal es muy agradecida, 

cuando se hace una cosa, te lo pagan con muco afecto, y esto me satisface más que si me 

pagasen un buen sueldo. 

Ent.: Si te lo pagasen a lo mejor no seria lo mismo ¿verdad? 

Ventura: No, no, es otra cosa, no se puede comparar 

Ent: Siento que esta tarea se tiene que hacer con el corazón porque quieres el casal. 

Ventura: exactamente. Mi experiencia es que me da vida. Tu ya sabes que al principio decía, “yo 

pobre de mi, si nunca he estado en un casal, ¿Qué puedo hacer?, y tu me dijiste “podrías 

participar en los proyectos sobre las relaciones intergeneracionales que ya tienes experiencia” y 

ahora, continúo haciéndolo y con mucho gusto, pienso que es lo mejor que puedo hacer. 

 Est.: Es muy bonito ayudar a que la gente mayor a que se relacione con otros grupos de edad, 

poder hacer esto es una manera de ayudar a abrir la visión de la gente mayor y de los niños y 

jóvenes, ¿no crees? 

Ventura: Si, me encuentro muy bien pudiendo colaborar y me gusta relacionarme con la gente 

mayor del casal. 

Ent.:  Creo que vosotros los voluntarios, que tenis tanto entusiasmo, sea cual sea la edad que 

tengáis, sois jóvenes de espíritu, estais con muchas ganas de hacer cosas para los demás, ¿o no? 

Ventura: Es cierto, con esto coincidimos plenamente, es lo mejor que podemos hacer, yo no tenía 

ni idea que cuando llegara a los setenta años que ya no se puede trabajar, podría dedicarme a 

esto, y esta tarea me ha abierto un horizonte muy grande  y estoy encantado de la vida, tanto 

por lo que hago y también porque ahora yo voy por el barri y este barrio que no es el mío, el 

parque de la Vall d’Hebron, todos me conocen, niños, gente mayor y padres de los niños de la 

escuela Pau Casals, y es que yo no ando diez pasos sin encontrarme algún conocido con el que 

charlo un rato.  

Ent.: Es como si estuvieras en un pueblo ¿verdad? 

Ventura: Si, però mi pueblo que es el barrio de la Clota, es mas reducido y en este el horizonte es 

mas grande. Ahora mismo han sido las fiestas de la Clota y han venido muchos niños de la escuela 

Pau Casals y todos los niños me llamaban: “Ventura, Ventura ¡, y esto me llena de satisfacción. 

 Ent. Los niños también reciben este afecto que tu das cuando te relacionas con ellos. Los niños 

son muy sabios, porque lo siente todo desde el corazón, no lo pasan tanto todo por la cabeza 

como hacemos los mayores. 
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Ventura:  I te lo devuelven multiplicado, A veces me encuentro por la calle un niño y me coge de 

la mano, y la consecuencia de esta buena relación con todos los niños es que los padres de los 

niños me aprecian mucho. 

Otra tarea que hacemos en el casal, es la de decorar el Casal en cada fiesta tradicional del 

calendario: Navidad, dia de la mujer, St. Jordi etc. 

Ent.: Tu eres como su abuelo ¿verdad? 

Ventura: Si, este año, al final de curso de la escuela Pau Casals, me hicieron un pequeño 

homenaje. 

Ent: ¿Cuál es tu relación con Marta, la dinamizadoara y Estela, la informadora? 

Ventura: Bien, es perfecta. Pienso que ellas están mejor preparadas que yo, por tanto, si tengo 

una cosa que decir y ellas dicen “no, pienso que es de otra manera”, lo respeto siempre, yo tengo 

mi propio criterio, pero cuando ellas sugieren otra cosa y veo que su opinión es mejor que la mia 

lo reconozco, y si mi criterio es mejor, ellas lo reconocen también. 

 Nos tratamos con mucho afecto y respeto y creo que es mutuo. Yo siento mucho afecto por ellas 

como si las conociera de toda la vida, cuando hemos cambiado de informadora, he sufrido un 

poco, pero, a la vez, he tenido la convicción que cuando enviarían una informadora nueva, 

Marta la enseñaría para que no haya ningún problema, y así ha sido; las informadoras que se han 

ido, cuando nos encontramos tenemos una gran alegría, todas son muy majas y creo que si no 

fuera así no estarían aquí. 

Ent.: Es verdad, creo que ellas con su manera de ser potencian que vosotros os encontréis muy 

bien en el casal. Si ellas no lo potenciasen, si fueran chicas antipáticas o autoritarias no sería lo 

mismo. 

Ventura: No, si aquí hubiera venido una persona que hubiera querido imponerse con espíritu 

militar, hubiera sido un fracaso. 

Ent.: Descríbeme los proyectos de voluntariado en los que participas y cual es tu tarea. 

 Ventura: Soy el coordinador de la comisión de actividades inter generacionales y participo en la 

comisión gestora donde informo de todas las actividades que hacemos, y si tengo ideas sobre 

otros temas también las aporto. Las reuniones de la comisión gestora de este casal son una balsa 

de aceite, van muy bien, a veces se toca un tema algo conflictivo, pero siempre se soluciona 

bien. 

De lo que estoy más satisfecho es de mi aportación en la comisión intergeneracional, Tengo una 

colaboración muy estrecha con la escuela Pau Casals, y organizamos actividades conjuntas entre 

la gente mayor y los niños de la escuela y en primavera hacemos una plantada en el huerto de 

la escuela, esto va muy bien para los niños porque ahora los niños respetan mucho las plantas. A 
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veces cuando hemos hecho una plantada, el niño que ha plantado una de ellas,  ha puesto al 

lado su nombre.  

Otras actividades que hacemos son, el dia del juego en el que jugamos niños y abuelos, y el dia 

de St. Jordi los abuelos vamos a la escuela y explicamos un cuento a los niños. Por Navidad vienen 

los niños al casal a cantar villancicos y durante las vacaciones de Navidad y de verano se hace 

aquí en el casal un taller de jugetes con material reciclado y la gente mayor ayudamos a los niños 

a recortar o la lo que haga falta y los niños se lo pasan muy bien. 

 Ahora hemos empezado a colaborar con el Casal del barrio de Can Travi, donde hay una 

ludoteca y hemos empezado a hacer actividades conjuntas, la principal actividad que hemos 

hecho es un taller de disfraces para Carnaval, se hace en dos días, un día en nuestro casal y el 

otro en el casal de barrio con la misma gente. Hace poco también se hizo un taller de cocina en 

el casal con los niños de Can Travi. 

También colaboro en las Jornadas inter generacionales que se organizan cada año a nivel de 

todo el Distrito, y como se organizan en nuestro casal yo también participo. El año pasado se 

presentó esta experiencia en el Congreso de la gente mayor de Cataluña que organiza la 

Generalitat, donde había muchos asistentes y muchos periodistas y llevamos a seis jóvenes del 

Instituto Narcís Monturiol y su profesora que participaron en una mesa, y a los asistentes les gustó 

mucho. Participó gente importante de todo Cataluña y de España, yo también participé en una 

mesa. 

También llevo el taller de artesanía, lo que pasa es que se apunta muy poca gente, pero los que 

vienen les gusta, hacemos unas cajas de artesanía muy bonitas. 

Ent.: Consideras que ¿es útil tener una comisión gestora en el casal? 

 Ventura:  Es imprescindible, porque si no estuviera, los socios verían que lo que se realiza es a 

criterio de los que mandan y que ellos no pueden decir nada. En la comisión gestora se lleva el 

sentir de todos los socios porque cada comisión tiene una representación en ella, y esto hace que, 

en conjunto se expressa el sentir de todos, y esto es muy bueno, y si hay problemas se pueden 

resolver con la colaboración de todos.  También un miembro de la comisión gestora representa 

el casal en la mesa de casales del Distrito donde se informa de lo que pasa en los casales del 

Distrito. 

 Ent.: ¿te sientes útil aquí en el casal? 

Ventura: Si, me siento útil porque pienso que lo hago tan bien como puedo. 

Ent.: ¿qué es lo que más te gratifica de hacer de voluntario aquí? 

Ventura: Todo lo que hago me gratifica 

Ent: ¿qué das y qué recibes cuando actuas como voluntario? 
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Ventura: Yo doy mi experiencia que la doy con mucho afecto y lo que recibo se multiplico por 

mucho. La satisfacción siempre viene multiplicada por lo que das. 

Ent.: ¿participas también de las actividades del casal? 

Ventura: Si, formo parte del grupo de baile “Sempre Joves” que somos un grupo privilegiado que 

vamos a hacer exhibiciones de baile por todas partes, hemos participado dos veces en las fiestas 

de la Mercè, en la Plaza de Catalunya y la verdad es que siempre hemos tenido mucho éxito. Una 

muestra de esto es que actuamos en una tarima que actuam muchos grupos y la gente va 

pasando y los grupos van actuando, y el año pasado cuando salimos nosotros, las personas que 

paseaban por el Paseo de Gracia cerca del lugar donde actuábamos se pararon a mirarnos y les 

llamó mucho la atención nuestra actuación. 

Este año he empezado a hacer teatro con el grupo de teatro que se ha formado en el casal y 

que funciona muy bien y hacemos actuaciones en los casales del Distrito y también fuera. 

Ent. ¿te sientes valorado con todo lo que haces en el casal? 

Ventura: Si, me siento muy valorado, tanto por la gente del casal como por Marta y Estela 

Ent.: ¿recomendarías a otras personas que se apunten como voluntarios al casal? 

Ventura: y tanto , yo siempre lo recomiendo, les digo que es muy gratificante hacer algo para los 

demás. 

 Ent. Bien Ventura, ya hemos acabado la entrevista, me ha gustado mucho hablar contigo y ver 

el afecto que pones en todo lo que haces y me he divertido mucho sintiendo tu entusiasmo. 

Gracias por todo y continua así. 
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EL CASAL 

Si algun dia et trobes sol, 

Sense ganes de fer res, 

Deixa-ho estar, tan se val, 

Sempre tindràs el Casal, 

I el teu mal serà palès. 

 

Activitat i alegria 

És el que allí trobaràs, 

Tothom et dona el millor, 

No hi ha lloc per la tristor, 

I de tot en gaudiràs 

 

Sempre hi trobes el que et manca, 

Una paraula, un somriure, 

Una conversa, un silenci, 

Una opinió que et convenci, 

I tot allò que et fa viure. 

 

Com a persona valuosa, 

Allí estàs considerat, 

Et respecten i t’escolten, 

I tots els que allí t’envolten, 

No et deixen sentir aïllat. 

 

Son tantes les coses que es fan, 

I la gent tan treballadora, 

Que ajuden de quina manera, 

I tenen l’anhel i fal·lera, 

Per ser col·laboradors 

 

Aquí no puc oblidar, 

L’Aina, Mercè i Estela, son elles, 

L’ànima d’aquest indret, 

Veient el miracle que han fet, 

Són, del jardí, les poncelles 

 

Per això ara vull aquí, 

Cridar amb la veu clara i forta, 

I l’esperit molt orgullós, 

Que és quelcom meravellós, 

El casal de Gent gran d’Horta 

**El Bisbe (pseudònim de Joaquim Brutau).  

Este poema salió publicado en el boletín del casal de gente mayor de Horta nº 18, el mes de febrero de 2012 
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Papel de la dinamizadora y la informadora en el proceso de participación 

 

La dinamizadora es la profesional clave pora que la dinámica participativa funcione en cualquier 

proyecto de gente mayor, sus funciones principales son: 

 Escuchar a las personas mayores y averiguar cuales son sus intereses. 

 Motivar a les personas mayores a ser voluntarias de los diferentes proyectos. 

 Educarles en las diferentes vertientes de participación, como puede ser llevar reuniones, 

hacer actas, respetar turnos de palabras, informar, acoger etc… 

 Potenciar su creatividad.  

 Empoderarlos reforzando su autoestima y reconociendo sus potencialidades. 

 Mediar en los conflictos 

 Apoyándoles para reorientar los proyectos si se desvían de los objetivos para los que fueron 

creados. 

 Organizar talleres de formación de voluntarios. 

 

¿qué significa dinamizar el casal? 

Conseguir que los socios se hagan suyo el casal y que muchos de ellos sientan la ilusión y el 

entusiasmo para no solo utilizar sus instalaciones, sino también para ofrecerse como voluntarios 

para poder dar a los demás lo que ellos saben hacer. A medida que los voluntarios participan en 

diferentes proyectos del casal, cada vez se sienten mejor porque ven que sus aportaciones son 

apreciadas por sus compañeros, esto los hace sentirse útiles y valorados, lo cual hace aumentar 

su autoestima, y es entonces que su actitud es cada vez más positiva, y su autoestima aumenta. 

Todo ello lleva a que proyecten una buena energía que no solo les beneficia a ellos, sinó también 

al ambiente del casal. 

 El objetivo último de la dinamizadora es que el casal funcione con la colaboración de todos los 

voluntarios y que su función y la de la informadora sea garantizar la organización básica para que 

esto sea posible y apoyar a los voluntarios para que puedan hacer su tarea. Por lo cual la oferta 

del casal dependerá principalmente de la cantidad de proyectos llevabos a cabo por voluntarios 

que se consiga crear. 

 La informadora es otra pieza de la estructura organizativa del casal y de su dinamización. Como 

su palabra indica es la responsable de la información y difusión de toda la actividad del casal y 

también de la estructura administrativa e inscripciones. Para llevar a cabo su tarea también se 

nutre de equipos de voluntarios que apoyan estos proyectos y cada uno de ellos se constituye en 

comisión de actividades. También da apoyo a la dinamizadora haciéndose cargo de dar 

seguimiento a algunas comisiones de actividades a las que la dinamizadora no llega debido a la 

gran cantidad de actividad que se genera en el casal. 

La dinamizadora y la informadora trabajan en equipo, y esto es importantísimo, no pueden 

trabajar en compartimentos estancos, cada una con sus proyectos, sinó que han de planificar su 

tarea conjuntamente. Las dos se han de hacer suyo el proyecto de la otra para que lo puedan 
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defender en cualquier momento ante los socios del casal; esta manera de actuar da mucha 

solidez al trabajo de ambas ante los voluntarios, que se dan cuenta que las dos tienen el mismo 

discurso. Con esta filosofía, cuando surge un conflicto en el casal, sea qual sea que esté en el 

casal en aquel momento, tiene toda la autoridad para resolverlo y tomar decisiones que se 

tengan que tomar. 

Con todo ello, la base de la dinamización del casal está garantizada. 

 

Habla la dinamizadora 

Relato de la dinamizadora del casal de gente mayor del Baix Guinardó, Paula Garcia Guilmet, 

sobre su experiencia como profesional en la dinamización del casal del Baix Guinardó, a partir de 

una entrevista. 

¿Cómo motivas a los voluntarios para que participen en los diferentes proyectos que se llevan a 

cabo en el casal?, relaciona unas cuantas estrategias que utilizas y dí cuales te ha funcionado 

mejor y cuales no y por qué. 

Creo que lo más importante para que un voluntario participe en los proyectos de casal es su 

propia motivación. Nuestro papel es mantener su motivación para dar continuidad a esta 

participación y, por tanto, a los proyectos iniciados. Partiendo de esta premisa, también 

intentamos motivar a los desmotivados o “ignorantes” de sus capacidades. Tanto con unos como 

con los otros utilizamos estrategias similares: 

- Ell reconocimiento verbal es una estrategia muy necesaria tanto para motivar a aquellos que 

no lo están, como para dar continuidad a la participación de aquellos voluntarios a partir de 

un conocimiento de la persona (capacidades, preocupaciones, inquietudes, propuestas 

etc.) y sobre todo una escucha activa. 

 

- El coconocimiento público es una estrategia que sirve para que el resto de usuarios de casal 

vean la gran cantidad de voluntarios que hacen posible la realización de tantas actividades. 

Habitualmente se hace en fiestas abiertas a todos, donde agradecemos la tarea de los 

voluntarios públicamente pero también realizamos exposiciones con carteles donde están 

puestos todos los nombres de los voluntarios que participan en el casal (comisión gestora, 

comisión de actividades, colaboraciones habituales y talleristas)  

- Reconocimiento solo a los voluntarios esta estrategia no la empezamos hasta un año y medio 

despés de la abertura del casal, pero es una de las que mejor ha funcionado. Realizamos una 

comida una o dos veces al año a la que solo invitamos a los voluntarios. Asisten casi el cien 

por cien de los voluntarios y el equipo de información y dinamización. Se convierten en un 

espacio íntimo de convivencia, de intercambio, de diversión y, sobre todo, de 

agradecimiento mutuo. También se ha hecho algún refrigerio, pero siemore con el mismo 

objetivo de reunir a todos los voluntarios en un espacio único para reconocer personalmente 

la importancia de su tarea. Las comidas y fiestas que se han realizado con los voluntarios de 
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manera “privada” es la estrategia que más éxito ha tenido y a pesar del trabajo previo que 

requiere, consideramos que vale la pena trabajar año tras año para no perder esta actividad. 

- Formación. Esta estrategia tiene una parte muy positiva e importante para algunos 

voluntarios, es también una manera de reconocer su tarea y, a la vez, les damos la posibilidad 

de formarse, pero sabemos que tenemos algún perfil de voluntario que con esta estrategia 

no conseguimos la motivación deseada. Ofrecemos formación más especializada para 

algunas comisiones de actividades y otras formaciones más generales que ofrecemos a todos 

los voluntarios por igual: 

-    

o Especializada: escucha activa, talleres de memoria, habilidades sociales, informática 

etc. Esta formación es solo para algunas comisiones de actividades que lo requieren. 

o General: ¿Qué es ser volunario? ¿qué es la participación?, talleres del sueño, etc. A este 

tipo de formación no quieren venir todos los voluntarios. Son formaciones que ofrecemos 

a todos pero que todos no participan por diversos motivos: consideran que no son 

necesarias para su tarea, otros tienen un grado de implicación más bajo o, incluso, su 

nivel de lectura y escritura es bajo y por ello deciden no partijcipar.  

En general, creo que lo más dificil es el dia a dia porque todos los voluntarios   necesitan y 

reclaman nuestra atención. A veces el poco tiempo del que disponemos los profesionales, puede 

llevar a malos entendidos y conflictos con los que hemos de actuar como mediadoras. De todas 

maneras, estos pequeños conflictos se acostumbran a resolver pronto y con buenos resultados ya 

que la implicación tanto del equipo profesional como de los voluntarios es muy elevada y tenemos 

un objetivo muy claro: trabajar para mejorar dia a dia la dinámica del casal.  

- ¿qué doy como profesional en este proceso? 

 

- Tiempo    

- Orientación 

- Planificación 

- Organización 

- Tranquilidad 

- Escucha activa 

- Implicación i/o conocimiento en cada uno de los proyectos del casal hechos 

con/para los voluntarios. 

  

- ¿qué recido de los voluntarios? 

- Agradecilmiento  

- Satisfacción 

- Implicación y compromiso en los proyectos 

- A veces quejas que acaban convirtiéndose en sugerencias y propuestas de futuro. 

- Muchas propuestas para realizar actividades 
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Haz una reflexión sobre qué significa para ti la participación de los voluntarios en la marxa del 

casal. 

Considero que el voluntariado es esencial e indispensable para la marcha del casal. Los 

voluntarios, junto con los profesiobales forman un equipo. Los voluntarios son personas con mucho 

empuje, en muchos casos preparados académicamente, con capacidades y habilidades 

fantásticas, con ganas de cambiar la imagen que se tiene de las personas mayores y con la 

necesidad de dar sin recibir nada a cambio, solo por el placer de sentirse últil.  

Durante mi etapa de dinamizadora he aprendido muchísimo de cada uno de los voluntarios y he 

aprendido a tratarlos diferentes a cada uno, con sus particularidades, necesidades, inquietudes, 

virtudes, defectos, capacidades, estados de ánimo etc.  

Esto me ha ayudado a entenderlos, a sentir empatía por ellos y a darme cuenta que no todos 

podemos hacer todas las tareas, y que no todos tienen claras sus tareas (se les tiene que ir 

recordando), ni todos conocen sus capacidades a fondo y lo que hacemos es orientar según las 

necesidades del centro. Necesidades que ellos mismos nos hacen saber y nos ayudan a ver qué 

es lo mejor para el casal y para nuestros usuarios. 

 La participación y la buena marcha del casal se puede ver leyendo los números, ya que mas de 

la mitad de los talleres los llevan los voluntarios, y la mayoría de las actividades, las conferencias y 

las actuaciones etc. se consiguen gracias al voluntariado. 

La gran cantidad de gente que pasa por el casal puede ver que el voluntariado trabaja codo a 

codo con el equipo profesional y que el trabajo sale adelante por la buena y elevada 

participación de los voluntarios. Hay una buena dinámica de trabajo y esto hace que se respire 

un buen ambiente. 

¿cres que el centro funcionaria igual sin voluntarios? ¿por qué? 

No funcionaria igual per diversos motivos: 

- Professionales: el hecho de que haya solo dos profesionales para un centro de dimensiones 

tan elevadas y con tantas posibilidades no sería suficiente para llevar a término la gran 

cantidad de trabajo, actividades, talleres, etc. que se realizan en el centro.  

Si no existieran los voluntarios el centro seria un lugar muerto, gestionado por dos 

profesionales y sin energía que aportan la gran cantidad y diversidad de volutarios.  

- Calidad: tanto los nuevos usuarios como los que ya llevan un tiempo agradecen que haya 

gente con necesidades comunes, como los voluntarios que les orientan, les informan, les 

enseñan, facilitan el acceso al casal y se lo hacen suyo. 

-  Cantidad: el gran número de actividades que se realizan al año, el gran numero de 

talleres que se realizan trimestralmente, el gran número de socios que hay en el casal y que 

continuamente se inscriben nuevos, no sería posible sin la implicación y colaboración de 

la gran cantidad de voluntarios que hay detrás. 
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Si te apetece, explica una experiencia concreta de participación 

Un ejemplo de participación muy claro lo hemos visto en un señor que ya debe hacer más de un 

año que se hizo socio. Se hizo socio porque uno de nuestros voluntarios más antiguos, cuando lo 

vió un poco desorietado al jubilarse le sugirió que hablase conmigo y que alguna tarea 

encotraríamos para él. Tuvimos una entrevista persoal y por sus capacidades/habilidadaes y su 

profesión, le ofrecí la posibilidad de empezar con la realización de la decoración de navidad del 

casal y más tarde le ofrecí un taller de manualidades. Fue el año que el casal estuvo mejor 

decorado, con un gran ambiente navideño y con más gente que se sorprendía de las habilidades 

de este señor. El taller tuvo algunos fans y se realizó durante algunos trimestres, pero después vimos 

conjuntamente que el número de asistentes era muy bajo comparado con el esfuerzo que 

realizaba el señor, y por tanto vimos que habíamos de reorientar su participación. El tenía y tiene 

unas ganas enormes de hacer cosas para el casal, para ocupar su tiempo y la necesidad de 

sentirse útil, por ellio trabajamos sus propuestas e inquietudes y ahora es uno de los referentes 

claros de la participación en el casal. Es una persona autónoma que con nuestra pequeña 

colaboración se encarga del montaje de las exposiciones del casal, de la decoración del casal y 

de otras cosas puntuales que van surgiendo, ya sea propuestas por el, por el equipo profesional u 

otros usuaris y/o voluntarios. Es un voluntario fantástico y tenemos mucha suerte de haber 

encontrado una persona como él. 

Comentarios libres   

- Como profesional es fantástico haber podido participar en este proyecto. El casal me ha 

aportado mucho, personal y profesionalmente, y continúo aprendiendo día a dia. El 

voluntarioado es una fuente de inspiración para realizar nuevos proyectos, actividades etc. 

aunque implica mucho trabajo, para mi es muy gratificante. 

- El voluntariado se ha convertido en un equipo indispensable para realizar un buen trabajo 

para y con la gente mayor del casal. 

- No creo que todos los centros tengan las mismas necesidades que el nuestro, pero si creo que 

apostar por el voluntariado y hacerlos participar de manera directa y real en su propio centro 

de actividades es muy positivo para una mejor organización, mejores propuestas, buenas 

dinámicas de trabajo y definitivamente para hacer participar a la gente mayor de lo que es 

suyo, de esta manera mejora su autoestima y se van desterrando los tópicos y la imagen tan 

equivocada que se tiene de la población de estas edades. 

 

Entrevista realizada en octubre del 2010 
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Comentarios i reflexiones finales 

 

De esta manera se ha ido consolidando la base participativa de los Casales, la cual ha sido 

fundamental para que los socios se den cuenta que el Casal es de todos y también para 

garantizar un buen ambiente de apertura, en el que sientan que tienen toda la información y 

donde predomina la actitud generosa y abierta en lugar de la actitud de la queja y las carencias. 

A veces, cuando la técnica de gent gran iba a las reunions de la comisión gestora o a alguna 

asamblea y veía el buen ambiente que, en general había en los casales, el cual contrastaba con 

el de otros casales del distrito del antiguo modelo, antes que la dinamizadora trabajara con ellos, 

donde la tónica general eran los problemas, el criticarse entre ellos, la falta de voluntarios, el hacer 

demandas constantemente y siempre resaltar la parte negativa de lo que pasaba en el casal, 

ella les decía: “sabeis porque hay tan buen ambiente en estos casales? Porque sois gente 

generosa y muchos de vosotros ofrecéis vuestro tiempo libre y vuestros conocimientos para llevar 

un proyecto en el casal, esto hace que no solo pensáis en vosotros, sino en los demás y esto os da 

una satisfacción personal de sentiros útiles y tambén una apertura y una amplitud de miras que os 

hace ser más abiertos”, y realmente era así. 

Para que esto pase es muy importante que el voluntario sienta suyo el proyecto, que se sienta útil 

y también que sienta que su trabajo es valorado y conseguirlo es la tarea de la dinamizadora y la 

informadora que crean el clilma para que esto suceda. 

En este libro se ha intentado describir los procesos que han llevado a madurar un proceso de 

participación comunitària de la gente mayor del Distrito de Horta Guinardó que empezó el año 

2000, y que se ha consolidado con la apertura de los Casales de Gente Mayor de Horta, Vall 

d’Hebron y el Baix Guinardó el año 2010, y este proceso continúa dia tras dia gracias a la tarea 

de las profesionales de los casales. 

 El proceso de participación de la gente mayor en estos tres casales ha sorprendido a todos por 

la gran cantidad de voluntarios que hay en los tres casales, El procéso de participación de la 

gente mayor en estos tres casales ha surgido a partir de la tarea que las profesionales han ido 

haciendo poco a poco con el objetivo de llegar a este punto. 

 En estos momentos estos tres casales son los motores de la dinámica participativa de la gente 

mayor del Distrito y esto es muy estimulante porque ayuda a mantener activas a las personas 

mayores, que se sienten escuchadas, respetadas y valoradas y que a partir de sus habilidades 

personales y profesionales realizan proyectos con ilusión y entusiasmo que les hace sentirse útiles 

para los demás. 

Esta actitud mantiene joven a la gente mayor que, en general, puede disfrutar de una mejor salud 

física y anímica y también mantienen una autoestima más alta, por lo cual, con toda probabilidad 

es posible que se retarde su proceso de envejecimiento tal y como dicen los científicos que han 

estudiado el tema, y si es así esto seria un gran logro. 
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Es también importante tener en cuenta que aunque se potencia la dinámica participativa de los 

socios del casal, hay algunos que son muy mayores o alguno con alguna dependencia  también 

tienen cabida en el casal aunque por su condición no pueden aportar mucho, y en estos casos 

es muy importante acogerlos, mimarlos y protegerlos para que ellos también sientan que este es 

su casal, y la verdad que es así, y que los voluntarios más activos y dinámicos se ocupan de que 

los mayores y dependientes se sientan bien y que se les quiera y se les acoja, y sobre todo teniendo 

en cuenta que muchos de ellos han aportado mucho al casal en otros momentos de su vida en 

que estaban bien físicamente. 
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